
Ноутбуки 
впадают в «Байкал»
Лэптопы поставят 
эксперимент на российских 
процессорах

Правительство предложило про-
изводителям электроники Leno-
vo, HP и Acer в рамках экспери-
мента подготовиться к выпуску 
ноутбуков на отечественных про-
цессорах. По данным источников 
„Ъ“, речь идет о партии в 50 тыс. 
локализованных устройств до 
конца года. Власти надеются та-
ким образом постепенно выве-
сти российские процессоры на 
нерегулируемый рынок. Но экс-
перты предупреждают, что та-
кие девайсы удастся продвинуть 
в лучшем случае в госсекторе 
и силовых структурах.

„Ъ“ ознакомился с протоколом за-
седания Минцифры с зарубежными 
производителями электроники от 15 
декабря 2021 года. Из него следует, 
что чиновники обсуждают с руковод-
ством ООО «Леново Глобал Технолод-
жи Раша» выпуск партии ноутбуков, 
которые будут работать на процессо-
рах российских разработчиков элек-
тронной компонентной базы. Источ-
ники „Ъ“, близкие к обсуждению 
инициативы, говорят, что речь идет 
о «Байкал Электроникс».

Согласно протоколу, представите-
ли Lenovo (штаб-квартира в Пекине, 
зарегистрирована в Гонконге) выра-
зили готовность к диалогу, «направ-
ленному на повышение темпов ло-
кализации производства компании, 
в том числе за счет использования 
российских процессоров». По сло-
вам источников „Ъ“, аналогичные 
совещания проводились с предста-
вителями американской HP и тай-
ваньской Acer. Одним из приоритет-
ных вопросов стала «локализация 
продукции потребительского рын-
ка вычислительной техники на тер-
ритории России».

«Промышленное производство 
запланировано на 2023 год. Зарубеж-
ное оборудование должно быть пол-
ностью совместимо с отечественной 
микроэлектроникой»,— подтверди-
ли в Минцифры. Там добавили, что 
зарубежные производители исполь-
зуют в том числе процессоры архи-
тектуры ARM, которые разрабатыва-
ются и в РФ. В Lenovo и HP отказались 
комментировать диалог с властями 
РФ, отметив, что говорить о конкре-
тике рано. В «Байкал Электроникс» 
допускают участие в эксперименте.
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Шаг вперед — два шага на зять
Родственники Нурсултана Назарбаева покидают госструктуры, крупные компании и фонды

В Казахстане госсектор поки-
дают родственники Нурсултана 
Назарбаева. С поста заместите-
ля главы Комитета нацбезопас-
ности (КНБ) уволен племянник 
первого президента страны Са-
мат Абиш, а с позиции предсе-
дателя президиума националь-
ной палаты предпринимателей 
«Атамекен» ушел зять господи-
на Назарбаева, крупный биз-
несмен Тимур Кулибаев. На 
прошлой неделе посты руково-
дителей крупных энергоком-
паний — QazaqGaz и «КазТран-
сОйл» — покинули еще два зятя 
елбасы, то есть национально-
го лидера: Кайрат Шарипбаев 
и Димаш Досанов. Масштабная 
зачистка — демонтаж прежней, 
выстроенной при первом прези-
денте страны системы власти, 
но еще не реформы. Главный 
вопрос — что построят взамен.

Причинно-родственные 
связи
В Казахстане продолжается «зяте-
пад». 17 января о добровольном 
уходе с поста председателя пре-
зидиума национальной палаты 
предпринимателей (НПП) «Атаме-
кен» объявил муж средней дочери 
Нурсултана Назарбаева Динары 
бизнесмен Тимур Кулибаев. Фор-
мально общественная «Атамекен» 
объединяет всех предпринимате-
лей Казахстана — каждый бизнес-
мен автоматически считается ее 
членом. По сути, НПП играет роль 
своего рода «министерства бизне-
са» и является оператором круп-
нейших программ государствен-
ной поддержки.

Также в понедельник со знако-
вым сообщением выступила клю-
чевая силовая структура Казахс-
тана — Комитет национальной 
безопасности. КНБ проинформи-
ровал, что с поста первого замести-
теля председателя комитета уволен 
племянник господина Назарбаева 

Самат Абиш. Информация о его 
отставке начала циркулировать 
с начала месяца — почти одновре-
менно с началом беспорядков в Ал-
маты. Но на прошлой неделе КНБ 
опроверг эти данные, сообщив, 

что Самат Абиш находится в отпу-
ске с 13 января.

Напомним, 6 января был уво-
лен, а затем взят под стражу по об-
винению в госизмене глава КНБ 
Карим Масимов — политический 

тяжеловес из ближнего круга Нур-
султана Назарбаева. Во времена 
президентства последнего он два-
жды занимал пост премьер-минис-
тра и был руководителем админис-
трации главы государства.

Началом кампании по очище-
нию госсектора от родственников 
крупных чиновников можно счи-
тать 14 января. Причем президент 
Касым-Жомарт Токаев начал с себя. 
Его племянник Каныш Избастин 
был освобожден от должности пер-
вого зампреда правления АО «На-
циональный управляющий хол-
динг „Байтерек“» с формулировкой 
«по собственному желанию, в свя-
зи с переходом на общественную 
деятельность». Такое сообщение 
появилось на официальном сай-
те холдинга, в котором аккумули-
рованы все государственные фи-
нансовые институты развития: 
Банк развития Казахстана, Отба-
сы банк (Жилищный строитель-
ный сберегательный банк), хол-
динг «Казагро» (финансовые услуги 
в сельхозсекторе), фонд поддер-
жки предпринимательства «Даму» 
и другие структуры.

Затем 15 января фонд наци-
онального благосостояния «Са-
мрук-Казына» сообщил об уходе 
по собственному желанию первых 
руководителей акционерных об-
ществ QazaqGaz и «КазТрансОйл» 
Кайрата Шарипбаева и Димаша До-
санова. В сообщении фонда отме-
чалось, что полномочия обоих до-
срочно прекращены на основании 
поданных ими заявлений.

Этих отставников объединя-
ет одно — оба являются мужьями 
дочерей Нурсултана Назарбаева: 
Кайрат Шарипбаев женат на стар-
шей Дариге, а Димаш Досанов — на 
младшей Алие.

До этого Алия Назарбаева лиши-
лась весьма доходного бизнеса. 11 
января в своем выступлении в пар-
ламенте Касым-Жомарт Токаев рас-
порядился прекратить практику 
взимания утилизационного сбора 
с автомобилей компанией «Опера-
тор РОП», подконтрольной дочери 
первого президента.
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Северное морское 
перепутье
Принципы управления Арктикой 
могут пересмотреть

Серьезный прошлогодний затор из 20 
судов в восточной части Северного мор-
ского пути (СМП) может стать причи-
ной новой дискуссии о распределении 
полномочий по управлению СМП меж-
ду «Росатомом» и Минтрансом. Сейчас 
эти полномочия министерство и госкор-
порация делят между собой по принци-
пу «двух ключей»: «Росатом» исполняет 
функцию инфраструктурного операто-
ра, а Минтранс выдает разрешения на 
плавание по СМП. Но теперь на распре-
деление полномочий в сфере навигации 
«стоит внимательно посмотреть», счи-
тает глава госкорпорации Алексей Ли-
хачев. По мнению аналитиков, пробле-
ма возникла не столько из-за отсутствия 
единого центра управления СМП, сколь-
ко из-за системного сбоя в логистике на 
арктических акваториях.

В связи с недавним коллапсом судоход-
ства в восточной части Севморпути в пра-
вительстве могут вновь начать обсуждение 
принципов управления Арктикой. «Собы-

тия подталкивают нас к тому, чтобы еще раз 
внимательно посмотреть распределение 
полномочий между „Росатомом“ и Минтран-
сом в части именно навигации по Северному 
морскому пути,— заявил глава „Росатома“ 
Алексей Лихачев на встрече с журналиста-
ми.— Вполне возможно, что мы с Минтран-
сом обсудим этот вопрос в ближайшее вре-
мя». В Минтрансе не ответили на запрос „Ъ“.

«Росатом» и Минтранс много лет вели на-
пряженную борьбу за контроль над СМП. 
В результате полномочия между ними были 
поделены по принципу «двух ключей». 
В 2019 году «Росатом» получил статус едино-
го инфраструктурного оператора. А Росмор-
речфлот Минтранса, по сути, отвечает за на-
вигацию. В частности, он оставил за собой 
право выдачи разрешений на проход судов 
по СМП, хотя его хотел получить «Росатом». 
Минтранс выдает разрешения судам вес-
ной, при этом действуют они в течение года 
и вход судов на трассу не контролируется.
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«Мы никому не угрожаем. 
Мы предостерегаем»
Заместитель главы МИД РФ Александр Грушко 
о российской инициативе по гарантиям безопасности

В Москве на этой неделе ждут письмен-
ной реакции США и НАТО на представ-
ленные Россией проекты договоров 
о гарантиях безопасности. Устные кон-
сультации по этой теме прошли на прош-
лой неделе и выявили серьезные 
расхождения по многим пунктам. Заме-
ститель министра иностранных дел РФ 
Александр Грушко объяснил корреспон-
денту „Ъ“ Елене Черненко, почему в Мо-
скве ставят под сомнение позицию США 
и НАТО о несовместимости требований 
России с их базовыми принципами.

— США и их европейские союзники нед-
вусмысленно заявили в ходе перегово-
ров на прошлой неделе, что не будут 
обсуждать российское требование о не-
расширении НАТО, поскольку оно проти-
воречит их фундаментальным принци-
пам. Какое здесь остается пространство 
для маневра?
— В НАТО стало обычной практикой эти 
«фундаментальные принципы» применять 

и толковать в соответствии со своими гео-
политическими задачами. Мы неоднократ-
но указывали на то, что в альянсе коверкают 
принцип неделимости безопасности, делая 
акцент только на одной его части — на сво-
боде выбора путей обеспечения безопас-
ности, включая участие в военных союзах. 
При этом опускают все другие неразрыв-
но связанные с этим положением элемен-
ты, в частности обязательство не укреплять 
свою безопасность за счет безопасности дру-
гих и принцип, гласящий, что все без исклю-
чения обязательства, принятые в рамках 
ОБСЕ, в равной степени распространяются 
на каждое государство-участника. В реаль-
ной политике НАТО принцип неделимости 
безопасности работает только для членов 
альянса. А для всех других она делима.

Безопасность либо неделима для всех, 
либо ее просто нет. Все государства «имеют 
право на равную безопасность» — еще одна 
цитата из документов ОБСЕ.
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Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.
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В результате реализации нового законо-
проекта о местном самоуправлении (МСУ), 
внесенного в Госдуму в середине декабря 
2021 года, потерять работу до 2028 года 
может около трети муниципальных слу-
жащих, или более 100 тыс. человек — та-
кой прогноз озвучил статс-секретарь—за-
меститель министра юстиции Андрей Ло-
гинов. Ведомство, которое ежегодно про-
водит мониторинг организации и развития 
местного самоуправления в РФ, считает, 
что наиболее острой проблема будет для 
Центрального, Южного и Северо-Кавказ-
ского федеральных округов.

Вопросы развития кадрового потенциа-
ла органов местного самоуправления обсуди-
ли накануне участники заседания совета по 
местному самоуправлению при Совете феде-
рации. Андрей Логинов из Минюста впервые 
дал оценку предполагаемых результатов реа-
лизации нового законопроекта о МСУ, внесен-
ного в середине декабря в Думу, для рынка тру-
да. До 2028 года он приведет к сокращению 
около 100 тыс. муниципальных служащих. 
Напомним, документ предполагает упраздне-

ние сельских и городских поселений и пере-
ход к одноуровневой системе МСУ, где останут-
ся лишь городские и муниципальные округа 
(в городах федерального значения предусмо-
трены еще и внутригородские районы). Посе-
ления лишатся собственных органов управле-
ния — глав и депутатов, завершиться процесс 
должен к 1 января 2028 года (см. подробнее „Ъ“ 
от 17 декабря 2021 года).

По итогам 2020 года в РФ, по данным Миню-
ста — ведомство ежегодно проводит монито-
ринг организации и развития местного само-
управления — насчитывалось 293 тыс. муни-
ципальных служащих (полная и неполная за-
нятость). 119 тыс.— служащие органов местно-
го самоуправления городских округов (их ре-
форма не коснется), 111 тыс. работают в мест-
ном самоуправлении муниципальных райо-
нов и округов — из них, по мнению господи-
на Логинова, останется около половины или, 
возможно, чуть больше, и 60 тыс.— в органах 
МСУ городских и сельских поселений. «Таким 
образом, у нас где-то до трети от этой суммы, 
от 293 тыс., при завершении этой реформы, 
которая до 2028 года продолжается, потеряют 

свою работу. И риски в этом огромные, потому 
что люди живут в населенных пунктах, где они 
вряд ли смогут переквалифицироваться. Это 
люди, которые являются… проводниками по-
литической линии и политических предпочте-
ний среди населения сельских местностей»,— 
отметил замглавы юстиции. По мнению Ми-
нюста, особо остро проблема коснется Цен-
трального, Южного ФО и СКФО. Потерять рабо-
ту также могут до 45% работников депутатского 
корпуса и подведомственных муниципальных 
учреждений — ведомство не ведет подсчет чис-
ла работников этой категории, поэтому чинов-
ник не привел абсолютные цифры. 

В СФ с оценкой в целом согласны. «Безуслов-
но, мы должны выйти на целый набор компен-
сирующих мероприятий, в том числе связан-
ных и с повышением квалификации. Я думаю, 
что здесь и органы федеральной, и региональ-
ной власти должны совместно на эту тему от-
работать»,— заявил первый заместитель пред-
седателя Совфеда Андрей Турчак. По словам 
заместителя министра труда Елены Мухтия-
ровой, министерство таких расчетов пока не 
делало. Господин Турчак предложил Минюсту, 

Минтруду и другим ведомствам сформиро-
вать соответствующий прогноз, представить 
его, а также предложить компенсирующие ме-
роприятия. С оценками на слушаниях в СФ не 
все были согласны, так, глава Пензенской об-
ласти Олег Мельниченко подтвердил, что за-
кон приведет к определенному сокращению 
числа муниципальных служащих в регионе, 
но оно будет «не таким фатальным».

Доходы муниципальных служащих весьма 
низки, и отчасти предлагаемая реформа МСУ 
затеяна в том числе ради увеличения финан-
совых возможностей муниципальных струк-
тур — впрочем, возможность этого под сомне-
нием (см. «Ъ-Онлайн»). В масштабах всего рын-
ка труда 100 тыс. претендентов на работу в те-
чение нескольких лет — цифры малозначи-
мые, однако речь в случае сельских террито-
рий идет о самых квалифицированных ка-
драх, покрыть созданное предложение тру-
да здесь будет непросто: как правило, речь 
идет — за исключением ЮФО и СКФО — о тер-
риториях, постепенно теряющих население 
и со стабильной экономической активностью.

Венера Петрова, Дмитрий Бутрин

Сельские администрации идут на рынок труда
До трети муниципальных служащих может потерять работу в следующие годы

 мониторинг

сегодняшнее 
число 47,7

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 февраля 2022 года, 
подсчитал Минфин. Это на $1 выше действующей январской ставки. Новый размер пошлины определен 
исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 декабря по 14 января в $77,2 за баррель 
($75,75 месяцем ранее), или $563,3 за тонну, пояснил Минфин. В январе размер пошлины резко сократил-
ся (сразу на $30,8) — прежде всего, из-за уменьшения корректирующего коэффициента в формуле ее 
расчета на 2022 год в рамках налогового маневра. В мае 2020 года после развала соглашения ОПЕК+ 
размер нефтяной пошлины снижался до исторического минимума в $6,8 за тонну.

ИНВЕСТИЦИИ

Развивающимся  
странам не до дорог

Государственные расходы на ин-
фраструктуру (прежде всего вложе-
ния в энергетику и дороги) в раз-
вивающихся странах в среднем со-
кратились с 1,3% ВВП в 2010 году 
до 0,9% ВВП в 2018-м, подсчита-
ли во Всемирном банке (ВБ). Для 
анализа этих трат аналитики банка 
использовали базу данных BOOST 
(платформа ВБ, запущенная в 2010 
году для стандартизации данных 
по госрасходам) по 75 развиваю-
щимся странам. РФ и КНР, отме-
тим, в выборку не попали.

Выяснилось, что госрасходы 
на инфраструктуру среди развива-
ющихся стран были значительно 
выше у государств с уровнем до-
ходов ниже среднего (это, к при-
меру, Индонезия). В этой груп-
пе траты снизились с 2% до 1,4% 
ВВП. В странах с низким уров-
нем доходов (в частности, Бангла-
деш) и с доходами выше средне-

го (Аргентина, ЮАР) госрасходы 
за этот период сократились с ди-
апазона в 1–1,5% до 0,5–1% ВВП. 
В ВБ отмечают, что тренд на сни-
жение госрасходов на инфраструк-
туру контрастирует с относитель-
ной стабильностью общих госрас-
ходов в развивающихся странах, 
уровень которых составляет при-
мерно 23% ВВП. При этом анали-
тики банка уточняют, что в разви-
вающихся странах важным кана-
лом расходования денег на инфра-
структуру являются внебюджетные 
механизмы (включая госпредприя-
тия и ГЧП).

Похожая ситуация — с гос-
инвестициями в инфраструктуру 
(являются частью госрасходов), 
которые с 2010 по 2018 год упа-
ли примерно с 0,7% до 0,5% ВВП. 
Наиболее заметное снижение по-
казателя наблюдается в бедней-
ших странах — с 1,1% до 0,4% 
ВВП. При этом в таких экономи-
ках общий уровень госинвестиций 
рос (с 4% до 4,7% ВВП). Отмеча-
ется, что сокращение госинвести-
ций в инфраструктуру происходит 
при сохранении низкой доли част-
ных инвестиций.

ВБ с помощью базы BOOST по-
казал, что в большинстве разви-
вающихся стран предусмотрен-
ные бюджетами инфраструктур-
ные инвестиции полностью не осу-
ществляются: коэффициент испол-
нения в отношении дорог состав-
ляет 94%, для энергетики — толь-
ко 75%. В целом расходы разви-
вающихся стран на инфраструкту-
ру за 2010–2018 годы снизились 
примерно на треть. ВБ предпола-
гает, что в 2020–2021 годах ситуа-
ция с госрасходами на инфраструк-
туру из-за пандемии могла толь-
ко усугубиться, так как государ-
ства были вынуждены больше тра-
тить на здравоохранение и соци-
альную сферу.

Георгий Смирнов

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ РАСХОДЫ 
НА ИНФРАСТРУКТУРУ (% ОТ ВВП)
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Правительство меняет подход 
к строительству электросетей 
при возведении многоквартир-
ных домов, частично решая та-
ким образом многолетнюю «по-
граничную» проблему опреде-
ления судьбы таких объектов. 
С 2024 года, как сообщил вчера 
премьер-министр Михаил Мишу-
стин, вместо застройщиков за-
ниматься строительском элек-
тросетей будут сетевые компа-
нии. Участники рынка и эксперты 
такое решение поддерживают — 
это позволит снизить количество 
споров, аварий, а также может 
способствовать и снижению сто-
имости жилья. 

Решение проблемы строитель-
ства коммунальных сетей застрой-
щиками и дальнейшей судьбы таких 
объектов сдвинулось с мертвой точ-
ки. Как сообщил вчера премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на опера-
тивном совещании со своими заме-
стителями, с 2024 года «застройщи-
ки будут освобождены от обязан-
ности прокладывать провода» при 
строительстве многоквартирных до-
мов, а также организовывать их экс-
плуатацию и обслуживание. По сло-
вам премьера, эта функция будет пе-
редана «исключительно профиль-
ным сетевым компаниям, у которых 
есть соответствующее оборудование 
и, конечно, специалисты».

Как отметил вице-премьера Алек-
сандр Новак, такое решение позво-

лит повысить надежность энерго-
снабжения граждан и других по-
требителей, а также исключить в бу-
дущем возникновение бесхозных 

сетей. Упрощаются и процедуры 
техподключения к электросетям: за-
стройщики при подаче заявки в се-
тевую организацию могут не пред-

ставлять правоустанавливающие 
документы на земельный участок, 
что сократит процедуру на полгода, 
а также получат возможность оплаты 
этой процедуры в рассрочку. 

Дискуссия на тему строительства 
сетей и дальнейшего владения ими, 
напомним, тянется уже несколь-
ко лет — в отношении всех комму-
нальных сетей. Проблема в том, что 
так называемые внутрикварталь-
ные сети, созданные застройщика-
ми, как ранее отмечал Минстрой, ча-
сто не поставлены на кадастровый 
учет, право собственности на них не 
зарегистрировано — и в итоге ответ-
ственность за их эксплуатацию фак-
тически никто не несет. Выдвигались 
различные варианты решения этой 
проблемы: от продажи застройщика-
ми своих сетей ресурсоснабжающим 
организациям (РСО) без права по-
следних на отказ (см. „Ъ“ от 30 ноября 
2017 года) до более мягких — с тор-
гами или выкупом сетей муниципа-
литетом, если РСО не согласились на 
покупку сетей (см. „Ъ“ от 8 мая 2020 
года). Позднее порядок передачи та-
ких сетей на чей-либо баланс пред-
лагалось определить правительству 
(см. „Ъ“ от 19 мая 2021 года).

Обнародованное вчера решение 
участников рынка и экспертов в це-
лом устраивает. Замглавы ассоци-
ации «Совет производителей энер-
гии» Сергей Полянцев его поддер-
живает: «Если сети будет просто 
строить застройщик, который мо-

жет существенно сэкономить на сро-
ках и стоимости их создания, и объ-
ект останется у него на балансе, то 
это потенциальный бесхоз: для за-
стройщика это непрофильный вид 
бизнеса, у него нет мотивации над-
лежащим образом его эксплуатиро-
вать, и он все равно будет пытаться 
от него избавиться». 

С этим подходом соглашается 
и член общественного совета при 
Минстрое Алексей Макрушин: «Взве-
шивая за и против, я все-таки за то, 
чтобы сети до границы дома строили 
РСО и после этого владели ими и экс-
плуатировали их. Так будет меньше 
аварий, проблем и разбирательств». 
Вопрос уже построенных застройщи-
ками сетей, по его мнению, должен 
решаться в плоскости определения 
требований к правообладателям. 
Сейчас идет дискуссия на эту тему, 
чтобы «убрать» дробление сетей. 

Гендиректор компании «Инве-
стиционные технологии» Дмитрий 
Котровский отмечает, что проблема 
заключалась даже не в том, что за-
стройщики самостоятельно строят 
сети, а в том, что РСО отказываются 
принимать их на баланс — что также 
влечет за собой расходы. По его сло-
вам, такое снижение нагрузки на за-
стройщиков можно рассматривать 
и как «рычаг» для сдерживания или 
хотя бы регулирования цен на жи-
лье — это «маленький шажок в этом 
направлении».

Евгения Крючкова

Трансформатор обрел  
профильного владельца
Правительство меняет порядок подвода электросетей к жилым домам

Китайская экономика по итогам 2021 
года выросла на 8,1%, однако темпы ее 
прироста резко замедлились к концу 
года. Это относится и к промышленному 
производству, и к розничным продажам. 
Власти страны уже объявили о готовно-
сти наращивать инфраструктурные инве-
стиции, а китайский Центробанк, в отли-
чие от регуляторов других развивающих-
ся стран, снижает ставки: инфляция в Ки-
тае остается на низком уровне. Эти меры, 
впрочем, не удержат экономику от даль-
нейшего снижения темпов роста — в этом 
году он может составить 5,2–5,4%, ожи-
дают эксперты. 

ВВП Китая по итогам 2021 года вырос на 
8,1%, однако в четвертом квартале темпы ро-
ста в годовом выражении замедлились до 
4% с 4,9% в третьем, после того как во вто-
ром квартале прирост составил 7,9%, а в пер-
вом — 18,3% на фоне низкой базы (в 2020 году 

на фоне коронавирусных ограничений ки-
тайская экономика выросла всего на 2,2%, 
в 2019-м — на 6,1%).

Промышленное производство КНР за год 
увеличилось на 9,6% (самый высокий прирост 
показал выпуск автомобилей на «новых источ-
никах энергии» — плюс 145,6%, а также инду-
стриальные роботы — плюс 44,9%), однако 
в декабре этот показатель замедлился до 4,3%. 
Капвложения за год увеличились на 4,9%, в том 
числе в инфраструктуру — на 0,4%, в производ-
ство — на 13,5%, в недвижимость — на 4,4%. 

Объем розничной торговли вырос на 
12,5%, но в декабре темпы его роста также со-
ставили всего 1,2% год к году. «На розничных 
продажах сказался кризис поставок чипов 
в автопроме. За вычетом продаж автомоби-
лей рост в декабре составил бы 3%»,— подсчи-
тали в ING Bank. Впрочем, несмотря на огра-
ничения предложения, потребительская ин-
фляция за год выросла всего на 0,9%. Китай-

ский импорт при этом рос почти теми же тем-
пами, что и экспорт: 21,5% против 21,2%. 

В 2022 году темпы роста будут ощутимо сла-
бее, чем в 2021-м, но выше, чем в его четвертом 
квартале, ожидают эксперты. Так, в Capital Eco-
nomics указывают, что слабый рост будет объ-
ясняться более частыми вспышками корона-
вируса (Китай по-прежнему придерживается 
политики жестких ограничений при выявле-
нии случаев заражения) и проблемами в сек-
торе недвижимости. В ING Bank также указы-
вают на возможные проблемы в отношениях 
Китая и США — заключенное Дональдом Трам-
пом торговое соглашение прекратило свое 
действие в ноябре прошлого года.

Власти Китая уже объявили как о традици-
онном для периодов замедления роста наращи-
вании инфраструктурных инвестиций (в про-
шлом году их рост, вероятно, был ограничен тра-
тами на борьбу с коронавирусом), так и о смягче-
нии денежной политики. Вчера Народный банк 

КНР снизил ставку недельного репо (это основ-
ная ставка, по которой регулятор предоставля-
ет финансирование банкам) с 2,2% до 2,1%. Годо-
вая ставка также была снижена: с 2,95% до 2,85%. 
В обоих случаях это первое изменение ставок 
с начала 2020 года, более того, теперь они нахо-
дятся на рекордно низком уровне. 

В ING Bank не ждут агрессивного стимули-
рования, но прогнозируют дальнейшее сни-
жение ставок для поддержки экономики. 
В итоге прирост ВВП Китая в этом году, по оцен-
ке банка, может составить 5,4%. В Capital Eco-
nomics полагают, что реальные темпы роста не 
превысят 3,5%, но это не будет отражено в офи-
циальных данных (ориентир по росту на год 
объявляется в марте). В Euler Hermes ждут, что 
рост составит 5,2% и указывают, что замедле-
ние китайской экономики негативно скажет-
ся и на других развивающихся странах — че-
рез цепочки поставок.

Татьяна Едовина

Китайская экономика вышла из режима восстановления
Страну ждет замедление роста ВВП

Вице-премьер Александр Новак решил «электрическую»  
часть проблемы подключения жилья к коммунальным сетям — 
с 2024 года заниматься этим будут только энергетики   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Совет Госдумы в понедельник 
определился с первоочередны-
ми планами на открывающуюся 
во вторник весеннюю сессию. 
В повестку первых заседаний 
включены законопроекты об уже-
сточении наказания для педофи-
лов и об индексации пенсий, 
а рассмотрение резонансного 
документа о «сертификатах здо-
ровья», как и предполагалось, от-
ложено по согласованному реше-
нию правительства и «Единой 
России». Оппозиционные фрак-
ции тоже обозначили свои весен-
ние приоритеты, среди которых 
преобладают законопроекты со-
циальной направленности и пра-
возащитные инициативы.

Совет Думы 17 января отложил 
рассмотрение правительственного 
законопроекта о сертификатах им-
мунного статуса граждан, вакцини-
рованных от коронавируса, перенес-
ших его либо имеющих медотвод от 
прививки. Напомним, документ, по-
зволяющий регионам вводить такие 
сертификаты для посещения массо-
вых мероприятий, культурных уч-
реждений, объектов общественного 
питания и розничной торговли, был 
одобрен в первом чтении 16 декаб-
ря, а второе планировалось на 18 ян-
варя. Однако 14 января вице-премь-
ер Татьяна Голикова и партия «Еди-
ная Россия» (ЕР) объявили о совмест-
ном решении отложить рассмотре-
ние проекта, объяснив это измене-
нием эпидемиологической ситуа-
ции и появлением нового штамма 
коронавируса. Совет палаты утвер-
дил это решение единогласно.

Думская оппозиция увидела 
в таком повороте и свою заслугу. «Это 
правильное решение, потому что си-
стема QR-кодов не решает проблему, 
а является фактором дополнитель-
ного раздражения населения,— ска-
зал „Ъ“ председатель комитета по во-
просам собственности, земельным 
и имущественным отношениям Сер-
гей Гаврилов (КПРФ).— Приятно, 

что власть прислушалась к позиции 
КПРФ о том, что все силы нужно сей-
час бросать на профилактику зара-
жений и лечение как больных COV-
ID-19, так и страдающих от его ослож-
нений пациентов. Осложнения по-
сле коронавируса чаще всего являют-
ся причиной высокой смертности».

Кроме того, совет Думы опреде-
лился с планами на первую неде-

лю весенней сессии. Как рассказал 
журналистам первый вице-спикер 
Александр Жуков (ЕР), 18 января па-
лата рассмотрит в первом чтении 
законопроекты о господдержке от-
цов-одиночек и о налоговых льго-
тах для организаций, зарегистри-
рованных на Курильских островах. 
Во втором чтении будут рассмотре-
ны изменения в КоАП, усиливаю-
щие ответственность за перемеще-
ние по стране немаркированной 
алкогольной и табачной продук-
ции, а также поправки к УК в части 
усиления ответственности для пе-
дофилов (ранее осужденные за это 
лица будут получать за повторные 
преступления по той же статье на-
казание вплоть до пожизненного 
заключения).

20 января, по словам господи-
на Жукова, Дума рассмотрит во вто-
ром и, возможно, сразу в третьем 
чтении законопроект об индекса-
ции пенсий неработающих пенси-
онеров на 8,6%, то есть выше ин-
фляции. Включены в повестку и по-
правки к КоАП, вводящие в него 
специальный состав, связанный 
с нарушением ресурсоснабжающи-
ми организациями режима обес-
печения и качества поставляемых 
коммунальных ресурсов. Первый 
вице-спикер также сообщил, что 
в январе и феврале из-за напря-
женной ситуации с коронавиру-
сом Дума сократит число заседаний 
с трех до двух в неделю.

Со своими планами на сессию 
определились и фракции.

Так, ЕР по итогам прошедшего 
в понедельник заседания президиу-
ма фракции сообщила, что намере-
на проработать статус многодетных 
семей в российском законодательст-
ве для создания единой системы их 
поддержки. Единороссы также пла-
нируют рассмотреть законопроекты 
о доплатах к пенсиям детям-инвали-
дам и детям, получающим пенсии по 
случаю потери кормильца, в пери-
од их временного трудоустройства, 
о бесплатной госпитализации роди-
телей с детьми-инвалидами старше 
четырех лет. Во исполнение поруче-
ния президента, данного после тра-
гедии на шахте «Листвяжная», пред-
полагается принятие поправок об 
усилении ответственности за несо-
блюдение правил техники безопас-
ности и о совершенствовании опла-
ты труда на опасных объектах. Кро-
ме того, ЕР собирается рассмотреть 
законопроект, разрешающий ди-
станционную торговлю рецептур-
ными лекарственными препарата-
ми, и обсудить вопрос расширения 
возможностей телемедицины.

Оппозиционные фракции тоже 
намерены в эту сессию сделать ак-
цент на проектах социальной на-
правленности, но имеют в планах 
и инициативы правозащитного ха-
рактера.

«Будем заниматься реализацией 
законопроектов по выполнению на-
шей предвыборной программы. Это 
и очередной вариант законопроек-
та „О детях войны“, и законопроек-
ты о национализации, о прогрессив-
ной шкале налогообложения, о сни-
жении пенсионного возраста, о ра-
тификации Конвенции ООН по про-
тиводействию коррупции»,— рас-
сказал „Ъ“ первый заместитель ру-
ководителя фракции КПРФ Николай 
Коломейцев.

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) тоже будет настаивать на 
снижении пенсионного возраста, 
а также повышении военных пен-
сий и стипендий. Другой приори-

тетный законопроект фракции — 
«О потребительской корзине в це-
лом по РФ». Как говорится в пояс-
нительной записке к нему, депута-
ты предлагают «вернуться к наибо-
лее эффективному расчету величи-
ны прожиточного минимума, осно-
ванного на потребительской корзи-
не, используя нормативный метод, 
в котором учитывается отдельно сто-
имость продовольственной, непро-
довольственной и платных услуг 
корзин, определяемых по их нату-
ральному составу». Наконец, к пер-
воочередным в СРЗП относят и по-
правки, смягчающие законодатель-
ство о СМИ — иностранных аген-
тах. Этот статус предлагается присва-
ивать только через суд, а основани-
ем для признания иноагентом долж-
но быть неод нократное получение 
из иностранных источников «значи-
тельных  денежных средств» (сейчас 
в законо дательстве размер сумм не 
огова ривается).

Среди планов ЛДПР — предложе-
ние выплачивать 13-ю пенсию в кон-
це года, довести МРОТ до 20 тыс., а за-
тем и 30 тыс. руб. в месяц, ввести по-
собие для домохозяек. Также фракция 
намерена добиваться запрета рекла-
мы еды и лекарств по телевидению, 
чтобы не подталкивать людей к «пе-
рееданию далеко не самой полезной 
пищи» и самолечению, отмечает ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский.

«Новые люди», как и СРЗП, назы-
вают в числе приоритетных законо-
проект о присвоении статуса иноа-
гента только по решению суда. Кро-
ме того, фракция готовит документ 
о выборах членов общественных на-
блюдательных комиссий по защи-
те прав человека в местах принуди-
тельного содержания. Депутаты так-
же разработали законопроект о пер-
вом рабочем месте, позволяющий 
временно освобождать от выплат 
в страховые фонды предпринимате-
лей, которые берут на работу студен-
тов и выпускников вузов.

Ксения Веретенникова

По многочисленным просьбам трудящихся
Чем займется Госдума во время весенней сессии

Конституционный суд (КС) удов-
летворил жалобу предпринима-
теля из Подмосковья Сергея Фи-
липпова, признав чрезмерным 
четырехлетний запрет на повтор-
ный иск о компенсации за нару-
шение права на судопроизводст-
во в разумный срок. Уголовное 
преследование господина Фи-
липпова длилось почти десять 
лет, но этого оказалось недоста-
точно, чтобы отсудить у государ-
ства компенсацию за судебную 
волокиту. Соответствующий за-
кон был принят в 2010 году, но 
уточнять его отдельные нормы КС 
пришлось уже более десятка раз.

Поводом для проверки конститу-
ционности положений закона о ком-
пенсации за нарушение права на су-
допроизводство в разумный срок, 
как следует из опубликованного на 

сайте КС решения, стало обращение 
предпринимателя Сергея Филиппо-
ва. Он был обвинен в мошенничест-
ве в особо крупном размере и фаль-
сификации доказательств в ходе сдел-
ки по продаже двух земельных участ-
ков в подмосковной Балашихе. Под 
следствием и судом господин Филип-
пов провел почти 10 лет. За это вре-
мя, вспоминает его адвокат Алек-
сандр Данилов, суд дважды возвра-
щал дело прокурору для исправле-
ния недостатков, а прокурор «раз де-
сять» — следователю. По истечении 
пяти лет следствия бизнесмен потре-
бовал компенсацию за волокиту, но 
Мособлсуд ему отказал, объяснив за-
держку сложностью дела. Через пол-
тора года Сергей Филиппов снова по-
шел в суд, но опять получил отказ: суд 
указал, что повторное обращение 
возможно только по прошествии че-

тырех лет (такой срок установлен за-
коном для первичного обращения 
с жалобой на волокиту).

Однако КС решил, что чрезмерная 
отсрочка права на подачу нового заяв-
ления означала бы необоснованное 
и несоразмерное ограничение воз-
можности для судебной защиты прав 
граждан. Кроме того, отметил суд, при 
таком ограничительном понимании 
отсутствовали бы стимулы для актив-
ных действий следственных органов 
после принятия судом решения по 
первому обращению обвиняемого.

В связи с этим КС предписал зако-
нодателю уточнить порядок и усло-
вия подачи нового заявления о ком-
пенсации за нарушение права на су-
допроизводство в разумный срок. 
А до этого суды не вправе отказывать 
в подаче повторных заявлений, если 
они поданы по истечении года после 

вступления в силу решения по пре-
дыдущему заявлению и обстоятель-
ства успели измениться.

Адвокат Данилов сказал „Ъ“, что 
защита полностью удовлетворена ре-
шением КС и в ближайшее время по-
пробует добиться того, чтобы заявле-
ние господина Филиппова о компен-
сации за волокиту все-таки рассмо-
трели. Другой адвокат бизнесмена 
Евгений Шумар отмечает, что это уже 
второе обращение Сергея Филиппо-
ва в КС: в прошлом году суд по его жа-
лобе уточнил порядок обжалования 
залога и обязал законодателя устано-
вить срок его действия. Госдума даже 
успела принять соответствующие по-
правки к УПК, после чего предприни-
мателю удалось решить проблему с за-
логом, деньги на который были взяты 
в долг и на него начислялись процен-
ты, добавляет адвокат. Правда, уголов-

ное дело о мошенничестве закончи-
лось не в пользу подсудимого: в 2019 
году ему был вынесен условный при-
говор, но по настоянию прокуратуры 
он был отменен, и во второй раз го-
сподин Филиппов уже получил реаль-
ный срок лишения свободы.

Закон о праве граждан на компен-
сацию за судебную волокиту и неи-
сполнение решений судов был ини-
циирован еще в 2010 году тогдашним 
президентом Дмитрием Медведевым 
по требованию Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ) — в связи 
с необходимостью исполнения пи-
лотного постановления по «делу Бур-
дова-2». С тех пор КС уже более 10 раз 
уточнял положения закона в своих 
постановлениях и определениях. По 
данным судебной статистики, в 2020 
году суды рассмотрели 4615 заявле-
ний о присуждении компенсации 

за волокиту, из них чуть более тыся-
чи составили претензии к срокам уго-
ловного производства. Результаты их 
рассмотрения не уточняются.

Компенсация за судебную воло-
киту — в целом работающий в по-
следнее время механизм, хотя такие 
дела не слишком часты, подтвержда-
ет партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. Он объясняет это тем, что 
подавляющее большинство дел рас-
сматривается все-таки в пределах тех 
сроков, которые считаются разумны-
ми, т. е. двух-трех лет. На самом деле 
внедрение этого механизма в России 
в значительной степени обусловле-
но активностью ЕСПЧ, отмечает экс-
перт: его запустили здесь именно 
для того, чтобы Страсбургский суд не 
имел оснований вмешиваться.

Анастасия Корня

Судебной волоките назначили срок
КС предписал скорректировать закон о компенсации за затягивание судопроизводства

Спустя два с половиной года по-
сле триумфальных для ЛДПР вы-
боров в Хабаровском крае партия 
потеряла контроль над думой ре-
гиональной столицы. Сразу во-
семь депутатов покинули ее ряды 
и вступили в «Единую Россию» 
(ЕР), которая до этого вообще не 
имела представителей в горду-
ме. Теперь фракция либерал-де-
мократов насчитывает только 
16 депутатов из 35. Сами «пере-
бежчики» пока не комментируют 
свой поступок, а эксперт считает, 
что губернатор от ЛДПР Михаил 
Дегтярев вынужден мириться 
с восстановлением позиций ЕР 
в регионе.

Информация о выходе восьми де-
путатов из ЛДПР появилась после 
заседания гордумы 21 декабря. Тог-
да были отправлены в отставку ее 
спикер Владимир Матвеев (ЛДПР), 
которого однопартийцы обвини-
ли в авторитарной манере управле-
ния и подтасовках при формирова-
нии нового состава горизбиркома, 
и вице-спикер по финансово-бюд-
жетным вопросам Михаил Чувашов 
(ЛДПР). Обязанности председателя 
легли на вице-спикера Юрия Ягоди-
на (ЛДПР). Чем именно были недо-
вольны заявившие о выходе депута-
ты, не уточнялось.

Гордума Хабаровска имеет бога-
тую историю политических демар-
шей. Например, в ноябре 2020 года 
о выходе из ЛДПР заявили сразу 17 
депутатов, но уже через несколько 

дней все они передумали. На этот раз 
серьезность намерений парламента-
риев стала очевидна лишь в январе, 
когда на официальном сайте думы 
изменилась их партийная принад-
лежность: они не только вышли из 
ЛДПР, но и сразу вступили в ЕР, ко-
торая до этого вообще не была пред-
ставлена в гордуме. Среди новояв-
ленных единороссов оказался и вре-
менный спикер Юрий Ягодин.

Господин Ягодин отказался от 
комментариев, пообещав погово-
рить с „Ъ“ через несколько дней. 
Остальные «перебежчики» свой по-
ступок не комментируют. Глава 
фракции ЛДПР в гордуме Павел Туп-
ченко и заместитель координато-
ра хабаровского отделения партии 
Иван Рыбин проигнорировали во-
просы „Ъ“, бывший спикер Матвеев 
не ответил на звонки. Член высше-
го совета ЛДПР Сергей Каргинов ска-
зал „Ъ“, что переговоры с мятежны-
ми депутатами пока продолжаются.

Выборы нынешнего созыва гор-
думы прошли в 2019 году, и под ру-
ководством тогдашнего губернатора 
от ЛДПР Сергея Фургала его партия 
получила 34 места из 35 (еще один 
мандат достался «Справедливой Рос-
сии»). Летом 2020-го, после ареста го-
сподина Фургала по обвинению в ор-
ганизации убийств, из ЛДПР вышел 
депутат Александр Каян. А в мар-
те 2021-го к массовому исходу либе-
рал-демократов привела отставка 
тогдашнего спикера гордумы Миха-
ила Сидорова. Вместе с ним ушли 

семь человек — правда, в отличие 
от нынешних «бунтовщиков», они 
остались беспартийными. Осенью 
мандат сложил еще один депутат от 
ЛДПР, и сейчас партия контролирует 
в гордуме только 16 мест.

В хабаровской ячейке ЕР утвер-
ждают, что депутаты сами «неожи-
данно» попросились их ряды. «При-
шли к нам в отделение и подали за-
явление о вступлении,— заявил 
местным СМИ глава регионального 
исполкома ЕР Евгений Солоненко.— 
У каждого свои доводы, но основ-
ное — что не получали партийного 
содействия по отработке обращений 
граждан и работе с населением». Еди-
норосс добавил, что говорить о пла-
нах ЕР в гордуме пока рано — «снача-
ла надо создать фракцию».

Сделать это единороссам будет 
непросто, поскольку после демар-
ша сторонников Михаила Сидорова 
либерал-демократы внесли поправ-
ки в думский регламент и увеличи-
ли порог для создания фракции с 5 
до 12 депутатов. Сам господин Сидо-
ров сказал „Ъ“, что в ближайшее вре-
мя «бунтовщики» будут иницииро-
вать возврат к прежнему порядку.

Кстати, у Михаила Сидорова есть 
своя версия нового раскола в ЛДПР. 
По его словам, поводом стали но-
ябрьские поправки к краевому зако-
нодательству, которые дали гордуме 
право определять модель избрания 
мэра: если раньше единственным 
вариантом были прямые выборы, то 
теперь появился и второй способ — 

избрание депутатами из числа кан-
дидатов, отобранных конкурсной 
комиссией. Хабаровск — одна из 
семи региональных столиц, где гра-
доначальника избирают на прямых 
выборах. Для перехода на конкурс-
ную модель нужно изменить устав 
города, а такое решение принимает-
ся как минимум 24 голосами. Миха-
ил Сидоров считает, что возглавля-
ющий краевую ячейку ЛДПР губер-
натор Михаил Дегтярев планировал 
«продавить» отмену прямых выбо-
ров через свое большинство в горду-
ме, чему и воспротивились депутаты 
во главе с Юрием Ягодиным. Сейчас 
мэром Хабаровска является член ген-
совета ЕР Сергей Кравчук, его полно-
мочия истекают в 2023 году.

Вступление городских депутатов 
в ЕР — огромная победа для партии 
власти, считает политолог Ростислав 
Туровский: «Это очень важная часть 
процесса по восстановлению ее раз-
рушенных позиций в крае». ЛДПР 
же теряет позиции на фоне внутрен-
них конфликтов, и губернатор Де-
гтярев вынужден с этим мириться, 
отмечает эксперт: «Ему важно не те-
рять лицо и не признавать ухудше-
ния, поэтому он дистанцируется от 
этой ситуации». При этом господин 
Туровский не исключает, что в горду-
ме формируется новый расклад сил 
накануне принятия решения о спо-
собе выборов мэра.

Андрей Прах;  
Эрнест Филипповский, 
Хабаровск

Либерал-демократы создали фундамент ЕР 
Правящая в Хабаровске ЛДПР потеряла большинство в думе краевой столицы

Его поздравляет первый министр путей сообщения РФ, полный кавалер 
ордена «За заслуги перед Отечеством» Геннадий Фадеев:
— Дорогой Виталий Геннадьевич! Примите искреннее поздравление с днем 
Вашего рождения на страницах уважаемой газеты! Вы относитесь к тому роду 
людей, с кем каждая личная встреча — это взаимное обогащение знаниями 
при рассмотрении любых вопросов. Пройдя огромную школу жизни от Си-
бири до северо-запада и центра страны, Вы воссоздали крупнейшую россий-
скую авиакомпанию «Аэрофлот», пользующуюся уважением среди пассажи-
ров. За год с небольшим на посту министра Вы с ходу вошли в роль созидателя, 
генерирующего и аккумулирующего идеи профессионалов, инициировали 
разработку, широкое обсуждение и принятие правительством «Транспортной 
стратегии страны» на ближайшие 10–15 лет. В ней впервые заложены прин-
ципы создания «опорной сети» для бесшовного передвижения людей и това-
ров. То, что уже в настоящем году выделены инвестиции, значительно превос-
ходящие предыдущие годы,— Ваша личная заслуга. Хочу отметить еще одно 
Ваше замечательное качество — стремление сделать на благо страны больше, 
чем написано в должностной инструкции! И в этом мы — Ваши союзники! 
И дай Вам Бог здоровья и сил в реализации всего намеченного!

Его поздравляет президент Благотворительного фонда «Система»  
Оксана Косаченко:
— Дорогой Сергей Константинович! От всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Можно бесконечно перечислять те важные, мудрые и умные дела, 
которые Вы каждый день делаете для своего родного региона. В Вас удиви-
тельным образом сочетается скромность и требовательность, профессиона-
лизм и душевная мягкость, дар визионерства и повседневный труд «на зем-
ле». Кроме блистательной карьеры, Вы смогли создать дружную и крепкую 
семью, что лишний раз подчеркивает Ваше умение находить решение в са-
мых сложных жизненных ситуациях. Для меня Вы образец щедрого и ду-
шевного человека с большой буквы, и я горжусь знакомством с Вами. Желаю 
Вам богатырского здоровья, которое является непременным залогом успеш-
ного воплощения в жизнь всех планов и задумок. Пусть с Вами всегда будут 
любящая семья, верные друзья и единомышленники.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
министру транспорта  
Виталию Савельеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 59 лет  
губернатору Костромской области  
Сергею Ситникову

Руководство Госдумы 
(справа — председатель 
палаты Вячеслав Володин, 
слева — его заместители 
Анна Кузнецова 
и Александр Жуков) 
надеется, что планы депу-
татов на весеннюю сессию 
порадуют их избирателей 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, Лефортовский райсуд 
столицы в очередной раз отложил вынесение 
решения по жалобе адвокатов бывшего спец-
кора „Ъ“ и «Ведомостей», советника главы «Ро-
скосмоса» Ивана Сафронова. Защита пытает-
ся обжаловать действия следователей ФСБ, 
которые не разрешают им в свободном режи-
ме делать любые выписки из материалов уго-
ловного дела о госизмене. Причем такой запрет 
руководители следственной бригады  вынесли 
даже в отношении несекретных данных как еще 
на стадии предварительного следствия, так 
и сейчас, когда обвиняемый и его представи-
тели изучают собранные материалы. По мне-
нию адвокатов, это грубо нарушает право Ивана 
Сафронова на защиту, так как его представите-
лям просто невозможно запомнить материалы 
сложного 20-томного дела на память и разрабо-
тать линию и тактику защиты.

По данным „Ъ“, очередную жалобу адвокатов Ива-
на Сафронова рассматривает еще с конца прошлого 
года судья Лефортовского райсуда Москвы Елена Га-
лиханова. Автор обращения защитник Дмитрий Та-
лантов, президент Адвокатской палаты Удмуртии, 
обжалует действия и бездействие следствия в рам-
ках ст. 125 УПК РФ. Как он сам пояснил „Ъ“, руково-
дитель следственной бригады СУ ФСБ по делу Ива-
на Сафронова полковник юстиции Александр Чабан 
еще на стадии предварительного следствия до объ-
явления об окончании расследования запретил ему 
и его коллегам делать какие-либо выписки из засе-
креченного дела о госизмене. Причем запрет касал-
ся всех без исключения документов, даже несекрет-
ных и не относящихся к гостайне.

Этот запрет был обжалован в том же Лефортов-
ском суде, однако действия следователя были при-
знаны законными. Рассмотрение жалобы на это 
решение в Мосгорсуде еще не назначено, а Лефор-
товский суд еще не изготовил протоколы судебных 
заседаний. 

В ожидании этих документов он подал новую жа-
лобу в суд, которая уже касалась запрета делать вы-
писки даже в процессе чтения материалов по завер-
шении следствия в рамках ст. 217 УПК РФ. 

Как отмечает Дмитрий Талантов, таким образом 
грубейшим образом нарушается право его доверите-

ля на защиту. Адвокатам разрешают делать только за-
писи в секретной тетради, которая хранится в сейфе 
у следователя и выдается им лишь на несколько часов.

«Фактически нам предложено на слух воспринять 
более 20 томов уголовного дела, хотя, естественно, 
адвокатам надо делать выписки из секретных до-
кументов со ссылками на нормы права, их анализа 
и т. д.»,— заявил господин Талантов, подчеркнув, что 
в таких условиях не приходится говорить о полно-
ценном представлении интересов Ивана Сафронова.

По его словам, следователь неоднократно угро-
жал не пропустить защитников внутрь здания СУ 
ФСБ для продолжения процедуры ознакомления 
с материалами и отбирал уже сделанные записи.

Слушания по этому делу были объявлены судом 
закрытыми из-за секретности материалов, которые 
могут предоставить судье Галихановой Александр 
Чабан и представитель прокуратуры. В частности, по 
некоторым данным, речь идет об «обозрении» в суде 
той самой секретной тетради, которую выдает следо-
ватель адвокатам. Хотя сами защитники считают это 
прямым нарушением адвокатской тайны, посколь-
ку говорить о ее соблюдении вряд ли приходится, 
так как эти записки юриста сделаны для внутрен-
него пользования, содержат определенные планы 
и наметки, однако находятся в прямом доступе сле-
дователя — процессуального оппонента защитни-
ков. Видимо, эти доводы показались суду весомыми, 
и в понедельник он отказался осматривать секрет-
ную тетрадь адвоката.

«Логика у наших оппонентов весьма странная: 
если в деле есть хоть один секретный документ, со-
ставляющий гостайну, секретным является все дело, 
но следователь не может дать правового объяснения 
этому своему утверждению»,— считает Дмитрий Та-
лантов, отмечая, что, по его мнению, секретным яв-
ляется один определенный документ, а все осталь-
ное — в свободном доступе адвоката, что в свое время 
подтвердил своим решением Конституционный суд. 

Он также пояснил, что в понедельник вынесение 
решения по его жалобе Лефортовский суд отложил 
до конца недели, чтобы следователь и прокурор мо-
гли подготовиться и дать какие-то объяснения выне-
сенным запретам со ссылкой на правовые докумен-
ты и нормы закона.

Сергей Сергеев

В деле Ивана Сафронова 
проявился неписанный закон
Защита обвиняемого в госизмене  
пытается доказать свое право  
на записи несекретных материалов

Как стало известно „Ъ“, 
комиссия ФСИН под-
твердила наличие тяже-
лого заболевания у быв-
шего заместителя главы 
тюремного ведомства 
Олега Коршунова, но при 
этом решила, что он мо-
жет отбывать наказание 
и содержаться с ним под 
стражей. Между тем ми-
астения, от которой стра-
дает господин Коршунов, 
входит в перечень болез-
ней, с которыми нельзя 
находиться за решеткой.

В понедельник на очеред-
ном заседании Лефортовско-
го райсуда, рассматриваю-
щего ходатайство адвокатов 
об освобождении Олега Кор-
шунова из-под стражи, его 
представителей ознакоми-
ли с решением комиссии 
ФСИН, которая изучила со-
стояние бывшего замдирек-
тора ФСИН. Как отметил ад-
вокат Сергей Старовойтов, 
рассматривался не ориги-
нал документа, а факс с его 
содержанием, направлен-
ный в адрес суда. Из сообще-
ния следовало, что комиссия 
тюремного ведомства, обсле-
довав господина Коршунова, 
подтвердила ранее постав-
ленный ему врачами диагноз 
аутоиммунного заболевания 
миастения, однако пришла 
к выводу, что с ним экс-чи-
новник может отбывать на-
казание в виде лишения 
свободы в колонии и содер-
жаться под стражей. Между 
тем миастения входит в пере-
чень заболеваний, утвержда-
емый правительством, содер-
жание с которыми в колонии 
и СИЗО запрещено. Пока ад-
вокаты пытались узнать у су-
дьи, почему так произошло, 
слово попросил господин 
Коршунов, участвовавший 
в заседании. Он подтвердил 
заключение комиссии, но 
отметил, что для ее положи-
тельного решения не хвати-
ло самой малости, а именно 
дополнительного обследо-
вания в Московском миасте-
ническом центре ГКБ №51 
Москвы. Кстати, об этом в де-
кабре 2021 года было выне-
сено предварительное реше-
ние самой комиссии ФСИН. 
По словам же господина Кор-

шунова, комиссия посчита-
ла, что организовать его дол-
жен был сам заключенный 
со своими адвокатами. Не 
имея заключения, комиссия 
якобы пришла к выводу, что 
болезнь находится в стадии, 
не очень опасной для жизни 
пациента.

Защита ходатайствова-
ла о предоставлении на 
следующее заседание ори-
гинала документа, вызо-
ве председателя комиссии, 
а также представителей миа-
стенического центра, однако 
суд в большинстве требова-
ний ей отказал. Впрочем, су-
дья Маргарита Котова реши-
ла, что если адвокаты сами 
обеспечат явку этих лиц, то 
не будет возражать против 
их допроса.

По словам защитника 
Сергея Старовойтова, диаг-
ноз «миастения» его клиен-
ту врачи впервые постави-
ли еще 21 июля прошлого 
года, после того как бывше-
го заместителя главы ФСИН 
зачем-то этапировали из сто-
личного СИЗО в тюрьму об-
ластного Калининграда, 
а затем вернули в Москву. 
Сделали это не тюремные 

медики, а врачи 23-й гор-
больницы столицы, в кото-
рую из СИЗО его отправи-
ли на скорой с подозрением 
на инсульт. Через несколько 
дней диагноз был подтвер-
жден миастеническим цент-
ром. В него господин Коршу-
нов был опять же направлен 
по требованию ФСИН.

Именно после этого за-
щита обратилась в Лефор-
товский райсуд с ходатайст-
вом об освобождении Олега 
Коршунова. Господин Ста-
ровойтов особо подчеркнул, 
что в утвержденном прави-
тельством списке заболева-
ний, в отличие от онколо-
гии, туберкулеза и ВИЧ, нет 
ссылок на стадии миасте-
нии, а только зафиксирован 
сам факт ее наличия. «Понят-
но, что за время пребывания 
в СИЗО болезнь не только не 
отступила, а, наоборот, усу-
губилась»,— отметил он. По 
словам господина Старовой-
това, ни он, ни Олег Коршу-
нов никак не могли своими 
силами организовать оче-
редное обследование. Если 
на ближайшем заседании 
суда будет отказано в осво-
бождении заключенного, за-
щита обжалует это решение. 

Оперативно получить 
комментарии во ФСИН „Ъ“ 
не удалось.

Бывший замдиректора 
ФСИН, пришедший в ведом-

ство из бизнеса, был осуж-
ден Гагаринским и Замо-
скворецким райсудами 
Москвы за мошенничест-
во (см. „Ъ“ от 30 июля 2019 
года) в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК) и осо-
бо крупную растрату (ч. 4 
ст. 160 УК) на семь и девять 
лет заключения соответст-
венно. Его вместе с други-
ми фигурантами вначале 
признали участником махи-
наций с производством об-
уви для тюремного ведом-
ства на 263 млн руб., а затем 
афер с закупками для нужд 
ФСИН сахарного песка и то-
плива на 150 млн руб. Гособ-
винение обращалось в суд, 
который, частично сложив 
наказания, назначил Олегу 
Коршунову 12-летний срок. 
Однако Мосгорсуд по жало-
бам защиты отменил это ре-
шение, признав его незакон-
ным и необоснованным.

Сейчас господин Коршу-
нов проходит обвиняемым 
по еще одному делу о мошен-
ничестве в составе группы 
лиц — хищении 95 млн руб., 
выделенных на строитель-
ство СИЗО в Симферополе 
после воссоединения Кры-
ма с Россией. Свою вину по 
всем этим делам Олег Коршу-
нов, находящийся под стра-
жей пятый год, категориче-
ски не признает.

Николай Сергеев

Содержательный 
диагноз
Комиссия ФСИН решила, что опасное заболевание 
Олега Коршунова еще не повод для его освобождения

Мещанский райсуд Москвы признал экс-генди-
ректора ОАО «МРСК Урала» Валерия Родина ви-
новным в уклонении от уплаты налогов в разме-
ре 409 млн руб. Ему назначен судебный штраф 
в размере 450 тыс. руб., но бывший топ-менед-
жер был освобожден от наказания по амнистии 
2015 года. По версии следствия, господин Ро-
дин в 2013 году внес в декларацию заведомо 
ложные сведения о мобилизационных расхо-
дах. Адвокат Валерия Родина, в свою очередь, 
говорит, что фигурирующая в деле сумма — это 
налоговая льгота, полученная компанией в 2013 
году, но отмененная государством в 2016-м. 
Тогда же компания выплатила ее в бюджет. За-
щита будет оспаривать решение суда, добива-
ясь оправдательного приговора.

Валерий Родин, занимавший пост гендиректо-
ра ОАО «МРСК Урала» (сейчас работает под брендом 
«Россети Урал») в 2009–2014 годах, признан судом ви-
новным по п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от упла-
ты налогов с организации в особо крупном размере 
путем включения в налоговые декларации заведомо 
ложных сведений). При этом он был сразу же освобо-
жден от наказания по амнистии 2015 года, сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе Мещанского райсуда Москвы 
(такое возможно, если вменяемое человеку в вину 
преступление было совершено до принятия закона 
об амнистии). В прениях гособвинение, напомним, 
запрашивало для господина Родина два года коло-
нии с последующим освобождением его от исполне-
ния наказания в связи с уплатой недоимки.

Как было установлено в суде, в декабре 2013 года 
господин Родин представил налоговой службе уточ-
ненные декларации по налогу на прибыль за 2011 
и 2012 годы. Они, как полагало следствие и под-
твердил суд, содержали заведомо ложные сведения 
о включении в состав затрат, связанных с текущей 
финансовой деятельностью, внереализационных 
расходов, направленных на выполнение задания по 

мобилизационной подготовке. В результате, по дан-
ным гособвинения, компания уклонилась от упла-
ты налога на прибыль за 2011 и 2012 годы на сумму 
более 409 млн руб.

Собеседник „Ъ“ в «Россетях Урал» ранее заявлял, 
что у компании в 2013 году были все необходимые 
законодательные основания для корректировки де-
кларации. Однако в 2016 году государство отмени-
ло льготу на выполнение задания по мобилизаци-
онной подготовке. В результате Минэнерго отозвало 
ранее согласованные перечни работ компании. По-
сле чего прошла повторная налоговая проверка, 
которая установила неуплату налога на сумму пре-
доставленной ранее льготы. На основании этого 
компания «Россети Урал» в 2016–2017 годах заплати-
ла в бюджет 409 млн руб.

Защита считает, что фактически неуплаты нало-
га не было. Как сообщил „Ъ“ адвокат Валерия Роди-
на Александр Фомин, он будет обжаловать решение 
суда, добиваясь оправдательного приговора. «Суд 
полностью принял версию следствия. Доводы защи-
ты были полностью отвергнуты»,— рассказал он. 
По его словам, в ходе судебного следствия свидете-
ли неоднократно подтверждали, что в действиях го-
сподина Родина нет вины. Даже допрошенные нало-
говые инспекторы, отметил адвокат, говорили, что 
на момент применения льготы была иная практика 
применения закона №31-ФЗ «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации в РФ», которая поменя-
лась в 2016 году. «Валерий Николаевич не мог пред-
видеть, что через несколько лет все изменится. По 
факту он просто подписал документ, который на тот 
момент на законных основаниях подготовила бух-
галтерия компании»,— добавил господин Фомин. 

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

Налогов хватило на амнистию
Экс-главу МРСК Урала освободили от наказания 
по делу о неуплате в бюджет 409 млн рублей

Как стало известно „Ъ“, 
обвинение в рамках вто-
рого дела о мошенниче-
стве предъявлено Алек-
сею Кнекову, бывшему 
совладельцу одного из 
крупнейших российских 
производителей краски 
и средств деревообработ-
ки — ГК «Сенеж». На этот 
раз речь идет о незакон-
ном получении бизнесме-
ном 7,3 млн руб. со счетов 
компании «Сенеж-Препа-
раты» по уже погашенно-
му исполнительному ли-
сту. Первое уголовное 
дело господина Кнекова 
также связано с причине-
нием им ущерба этой же 
компании.

По данным источников 
„Ъ“, обвинение в мошенни-
честве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) быв-
шему совладельцу «Сенежа» 
было предъявлено накану-
не новогодних праздников. 
Мероприятие проводилось 
в следственной части ОМВД 
по Даниловскому району 
столицы, где с мая 2021 года 
расследуется уголовное дело 
в отношении бизнесмена. 
Никаких неожиданностей 
при предъявлении обвине-
ния не произошло, вины го-
сподин Кнеков не признал.

В материалах уголовно-
го дела, как ранее рассказы-
вал „Ъ“, фигурирует один 
эпизод, который относит-
ся к осени—зиме 2017 года. 
Напомним, что в 2017 году 
господин Кнеков со скан-

далом покинул ГК «Сенеж», 
поссорившись со своими 
бизнес-партнерами Вла-
димиром и Еленой Макси-
мовыми. После этого меж-
ду совладельцами начались 
многочисленные судебные 
тяжбы. В частности, госпо-
дин Кнеков требовал от быв-
ших партнеров выплатить 
дивиденды, которые, по его 
мнению, ему причитались, 
на сумму более 25 млн руб. 
В свою очередь, господа Мак-
симовы, отвергая эти пре-
тензии, выдвигали встреч-
ные требования на сумму, 
которая вдвое перекрывала 
иски их бывшего партнера. 

После длительных раз-
бирательств сторонами 
был произведен взаимо-
зачет в части однородных 
требований. Однако не со-
гласный с таким решением 
господин Кнеков, как сле-
дует из материалов уголов-
ного дела, разработал план 
по хищению денег у сво-
ей бывшей компании. При-
чем замысел бизнесмена 
был весьма рискованным 
и мог сорваться в любую ми-
нуту, так как ставка была 
сделана на подмену испол-
нительного листа. А к ре-
шительным действиям, по 
данным следствия, госпо-
дина Кнекова подтолкнуло 
получение в сентябре 2017 
года информации о том, что 
одно из подразделений его 
бывшего холдинга — ООО 
«Сенеж-Дистрибуция» — 
уступило по договору цес-

сии права на требование 
с него 27,3 млн руб. еще од-
ной компании, входящей 
в ГК,— ООО «Сенеж-Препа-
раты» (СП). Бизнесмен, по 
материалам дела, «будучи 
осведомленным» о произве-
денном недавно погашении 
долга перед ним со стороны 
СП, решил воспользовать-
ся сложившейся ситуацией. 
Реализуя свой план, к 15 но-
ября 2017 года предприни-
матель получил в Арбитраж-
ном суде Москвы ранее уже 
погашенный исполнитель-
ный лист ФС-021353121. 
Он был выписан по друго-
му делу, однако в нем фигу-
рировала аналогичная сум-
ма — 27,3 млн руб., при этом 
ответчиком значилась «Се-
неж-Препараты». Имея лист 
на руках, считает следствие, 
и руководствуясь мотивом 
«личной корыстной заин-
тересованности», Алексей 
Кнеков вскоре обратился 
с заявлением о списании де-
нег со счета компании в од-
ном из филиалов банка «От-
крытие». К заявлению он 
приложил исполнительный 
лист. В результате спустя не-
делю банк списал 7,3 млн 
руб., которые на тот момент 
находились на расчетном 
счете СП, перечислив их 
на личный счет господина 
Кнекова, открытый в том же 
банковском филиале.

Напомним, это уже вто-
рое дело, в рамках которо-
го господину Кнекову было 
предъявлено обвинение 

в хищении денег компаний 
«Сенежа». Ранее, как сооб-
щал „Ъ“, бизнесмену и его 
жене Ольге Кнековой инкри-
минировали хищение у двух 
компаний 139 млн руб. День-
ги, как считает следствие, 
похищались предпринима-
телем при помощи незакон-
но полученных им ключей 
к системе «Сбербанк Он-
лайн» и тут же выводились 
на фирмы-однодневки, за-
регистрированные по всей 
стране. При этом Ольга Кне-
кова, говорится в материа-
лах дела, формировала пла-
тежки, по которым деньги 
выводились со счетов. В обо-
их случаях потерпевшей сто-
роной является компания 
«Сенеж-Препараты». Отме-
тим, что ее генеральный ди-
ректор Дмитрий Студенов, 
помогавший экс-совладель-
цу похищать деньги, заклю-
чил досудебное соглашение 
и активно сотрудничает со 
следствием.

Интересно, что уголов-
ные дела в отношении госпо-
дина Кнекова расследуют-
ся в двух местах — в отделе 
МВД по Даниловскому рай-
ону столицы и в УВД по Се-
веро-Западному админи-
стративному округу. Это 
объясняется тем, что финан-
совые операции проводи-
лись фигурантами в разных 
местах Москвы. Впрочем, 
сейчас, по данным „Ъ“, реша-
ется вопрос об объединении 
дел в одно производство.

Владислав Трифонов

Старый исполнительный лист 
аферы не портит
Экс-совладельцу «Сенежа» добавили обвинение 
в мошенничестве

Олега Коршунова 
признали больным, 
но не настолько, 
чтобы отпустить   
ФОТО  

ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Валерий Родин, несмотря на освобо-
ждение от наказания, намерен добиться 
 полного оправдания   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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Правила проведения ремонта автомагистралей 
могут изменить — поправки к соответствующему 
ГОСТу подготовили дорожники совместно с ГИБДД. 
Дорожным службам разрешат не наносить времен-
ную разметку в ходе ремонта при минусовых тем-

пературах и использовать пластиковые конусы для 
предупреждения водителей о временной траекто-
рии объезда участка, на котором ведутся работы. 
Эксперты раскритиковали инициативы, ссылаясь 
на риски для безопасности движения.

Действующие правила организации движения 
и установки знаков в местах производства работ регла-
ментированы ГОСТ 58350 2019 года. Компания «Объ-
единенные системы сбора платы» (ОССП, оператор 
платной трассы М-11) предложила внести правки в до-
кумент, аргументировав их необходимость минимиза-
цией угроз для безопасности ремонтников.

Речь, в частности, идет об отмене запрета на ис-
пользование пластиковых дорожных конусов, ко-
торые указывают пути объезда, на автомагистралях 
и скоростных дорогах при краткосрочных дорожных 
работах или ремонте в дневное время суток. Сегодня 
стандарт обязывает применять в этих целях прямоу-
гольные указатели высотой от 1 м на опорах с диаго-
нальными полосками. Их называют дорожными пла-
стинами.

«Запрет создал риск для жизни и здоровья дорож-
ных рабочих, задействованных в расстановке средств 
организации дорожного движения, что повысило ве-
роятность ДТП с пострадавшими в результате наезда на 
них автомобиля»,—пояснил „Ъ“ директор ОСCП по экс-
плуатации дороги М-11 Загид Салехов. Времени на рас-
становку пластин затрачивается вдвое больше, поясня-
ет господин Салехов, конусы же можно расставлять на 
проезжую часть прямо из кузова движущейся машины. 
Компания предлагает при этом сохранить обязатель-
ность пластин на период ночных и длительных (более 
14 часов) работ.

Поправки прошли обсуждения в кругу экспертов 
(„Ъ“ ознакомился с таблицей замечаний). ГИБДД также 
предложила в рамках стандарта освободить дорожни-
ков от обязанности применять временную дорожную 
разметку при работах при температуре воздуха ниже 
5 градусов либо при большом количестве снега на до-
роге, ОССП с этим согласилась.

Действующая редакция ГОСТа подготовлена Россий-
ским дорожным научно-исследовательским институ-
том (РосдорНИИ, подчинен Минтрансу). Вчера на за-
прос „Ъ“ в организации не ответили.

Применение дорожных конусов на автомагистра-
лях «неприемлемо», говорится в отзыве на поправки АО 
«Институт „Стройпроект“»: их видно значительно хуже, 
чем указатели, из-за меньшей высоты и площади про-
екции поверхности. «Мы используем конусы с самым 
высоким уровнем светоотражения, создающим эффект 
„встречных фар“ не хуже, чем дорожные пластины»,— 
заверил „Ъ“ господин Салехов. Сопредседатель рабочей 
группы «Безопасность дорожного движения» в рамках 
«регуляторной гильотины» Евгений Литвин обращает 
внимание на то, что указатели, в отличие от конусов, 
имеют утяжелители, что не дает им упасть от ветра и со-
здать на дороге аварийную ситуацию.

Дополнительным средством предупреждения во-
дителей (но не основным) в ходе дорожных работ на-
зывает конусы глава экспертного центра Probok.net 
Александр Шумский. В России, считает он, «культура 
производства дорожных работ пока на довольно низ-
ком уровне», поэтому должны быть разработаны прин-
ципиально новые правила. «От наездов на людей на 
проезжей части не спасают даже машины ДПС с вклю-
ченными проблесковыми маячками,— говорит он.— 
В январе в Москве, Воронежской области и Башкирии 
произошло несколько ДТП во время оформления ава-
рий, в которых пострадали инспекторы и их автомо-
били. О проблеме таких происшествий мы говорим 
уже не первый год, но решение не найдено». В ноябре 
2020 года, напомним, вице-премьер Марат Хуснуллин 
поручал МВД, правительству Москвы и Probok.net про-
анализировать статистику «повторных» аварий (со-
вершаемых во время оформления других ДТП) и при 
необходимости скорректировать правила, однако за-
тянувшиеся споры полиции с независимыми экспер-
тами к результату так и не привели.

Иван Буранов

«Гринпис России» просит Минприроды не допу-
стить капитальной застройки территории Кавказ-
ского заповедника, находящегося под охраной 
ЮНЕСКО. По мнению организации, новое положе-
ние о природоохранной территории позволит за-
строить один из его участков отелями, кемпингами, 
автодромами, спортивными базами и даже гидро-
техническими сооружениями. В Минприроды за-
веряют, что также считают недопустимым раз-
мещение крупномасштабных инфраструктурных 
объектов на территории заповедников.

Экологи обеспокоены возможной застройкой части 
Кавказского заповедника. Речь идет о территории, кото-
рая находится под охраной ЮНЕСКО (объект «Западный 
Кавказ»). По мнению зеленых, такая опасность вытекает 
из нового положения об этой природоохранной терри-
тории, опубликованного Минприроды 30 декабря 2021 
года на сайте правовых актов. 

Опасения связаны с территорией биосферного полиго-
на на плато Лаго-Наки, который был создан в марте 2021 
года распоряжением правительства РФ. Напомним, при-
нятый в 1990-х закон об особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) ввел среди прочих норм понятие «би-
осферный полигон», в рамках которого разрешалась науч-
но-природоохранная деятельность. В 2011 году на таких 
участках Госдума позволила заниматься и «развитием по-
знавательного туризма, физической культуры и спорта», 
для чего допускалось «размещение объектов капитального 
строительства и связанных с ними объектов инфраструкту-
ры». Сперва такие полигоны допускалось создавать только 
за пределами ООПТ, но в 2016 году Госдума разрешила от-
крывать их и на заповедных территориях. Сейчас на терри-
тории биосферных полигонов можно возводить постройки 
для охраны заповедника, гостевые дома с сопутствующи-
ми хозяйственно-бытовыми постройками, конюшни, бу-
гельные подъемники, канатные дороги и горнолыжные 
трассы. «Гринпис» и WWF неоднократно ранее связывали 
поправки с планами по расширению горнолыжных курор-
тов Красной Поляны — не только на территории Сочинско-
го нацпарка, но и в Кавказском заповеднике. 

В новом положении о Кавказском заповеднике до-
полнительно записаны виды разрешенного использо-
вания территории одного из участков плато, который 
выделен «для развития познавательного туризма, физи-
ческой культуры и спорта». Согласно классификатору 
Росреестра, к этим видам относится размещение пансио-
натов, гостиниц, кемпингов, теннисных кортов, автодро-
мов, трамплинов, спортивных стрельбищ, спортивных 
баз и лагерей, а также гидротехнических сооружений, 
необходимых для эксплуатации водохранилищ. «Таким 
образом, положение о Кавказском заповеднике предус-
матривает возможность создания крупномасштабной ин-
фраструктуры на плато Лаго-Наки,— говорится в письме 
(есть у „Ъ“), направленном „Гринпис России“ министру 
природных ресурсов РФ Александру Козлову.— Строи-
тельство указанных объектов повлечет за собой причи-
нение серьезного ущерба природным комплексам». 

Ранее около 200 ученых (не только экологи, но и фило-
логи и представители других областей науки) подписа-
лись под открытым письмом президенту России Влади-
миру Путину, призвав его не допустить застройку плато 
Лаго-Наки. Ранее „Ъ“ сообщал о планах НАО «Красная По-
ляна» построить на территории полигона всесезонный 
горный курорт. Согласно представленному компани-
ей в августе прошлого года проекту, он будет включать 
в себя 36 км горнолыжных трасс и 3 тыс. гостиничных но-
меров международных отельных брендов, что позволит 
принимать более 500 тыс. гостей ежегодно. Инвестиции 
в проект составят 35 млрд руб. К созданию курорта пла-
нировалось приступить в 2022 году.

Эксперт «Гринписа России» Михаил Крейндлин об-
ращает внимание, что Комитет Всемирного наследия 
ЮНЕСКО неоднократно заявлял, что создание крупно-
масштабной инфраструктуры на Лаго-Наки будет яв-
ляться основанием для включения объекта «Западный 
Кавказ» в Список Всемирного наследия, находящегося 
под угрозой. В связи с этим экологи просят доработать 
этот документ и закрепить в нем запрет размещать на 
всей территории заповедника любые крупные объекты, 
кроме горнолыжных трасс и подъемников на специаль-
но выделенном участке. 

В WWF видят угрозу в возможности возводить гидро-
технические сооружения. «Это открывает путь для устрой-
ства плотины на реке Курджипс с целью обеспечения 
деятельности курорта (НАО „Красная Поляна“.— „Ъ“),— го-
ворит директор представительства „WWF России“ в экоре-
гионе „Российский Кавказ“ Валерий Шмунк.— Возможны 
различные последствия: от изменения гидрологического 
режима, усыхания лесов и сокращения количества рыбы 
в реках до экологических и гидродинамических аварий, 
которые могут произойти в случае переполнения озера 
из-за обильных осадков или прорыва дамбы».

В Минприроды „Ъ“ заявили, что указание в положении 
о заповеднике видов разрешенного использования зе-
мельных участков является обязательным согласно закону 
«Об особо охраняемых природных территориях». «Разделя-
ем мнение экологов, что на территориях государственных 
природных заповедников недопустимо размещение круп-
номасштабных инфраструктурных объектов,— заверили 
в природоохранном ведомстве.— Прямое или косвенное 
воздействие на окружающую среду при реализации кон-
кретных мероприятий на территории заповедника бу-
дет тщательно оцениваться в ходе проведения государст-
венной экологической экспертизы до принятия решений 
о реализации любых проектов в границах заповедника». 

В Минприроды также добавляют, что любое строитель-
ство в границах объекта возможно только после его одо-
брения Центром Всемирного наследия ЮНЕСКО. «Однако 
до настоящего времени остается открытым вопрос о гра-
ницах объекта Всемирного природного наследия „Запад-
ный Кавказ“,— отмечают в ведомстве.— Комитет Всемир-
ного наследия неоднократно рекомендовал Российской 
Федерации провести уточнение границ и представить их 
для утверждения в ЮНЕСКО». Очередное рассмотрение 
вопроса об уточнении границ объекта запланировано 
на 45-й сессии Комитета Всемирного наследия, которая 
пройдет этим летом в Казани.

Также зеленые заметили, что весь восточный и ча-
стично южный склон Фишт-Оштенского массива в но-
вом положении исключен из состава заповедника, хотя 
в прошлой версии документа входил в его территорию. 
В Минприроды на это „Ъ“ заявили, что эти участки не 
входили в состав заповедника согласно решению Сове-
та народных депутатов Адыгейской автономной обла-
сти от 26 января 1990 года (этим документом Фишт-Ош-
тенский массив был присоединен к ООПТ). 

Анна Васильева

Над Лаго-Наки 
сгущаются планы
Экологи опасаются застройки 
Кавказского заповедника

Водителям готовят комплексный объезд
Дорожники хотят изменить правила производства ремонтных работ на автомагистралях

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) откло-
нил запрос Светланы Эстемировой о пересмотре 
в Большой палате дела об убийстве ее сестры — рос-
сийской правозащитницы Натальи Эстемировой. 
Светлана Эстемирова пыталась добиться пересмо-
тра постановления ЕСПЧ, вынесенного в августе 
прошлого года, в котором, по ее мнению, не нашла 
отражения «причастность российских властей» к по-
хищению и убийству Натальи. Постановление всту-
пает в силу с сегодняшнего дня. Его резко критикуют 
в правозащитном центре (ПЦ) «Мемориал» (внесен 
в реестр НКО-иноагентов, обжалует решение Мос-
горсуда о ликвидации), где работала Наталья Эсте-
мирова. Старший юрист ПЦ Татьяна Глушкова счи-
тает, что нарушение права на жизнь в данном случае 
сводилось к отказу в защите; она сожалеет, что ев-
ропейские судьи оставили без должного внимания 
публичные угрозы, которые госпожа Эстемирова по-
лучала во время ее работы в Чечне, в том числе и со 
стороны главы республики Рамзана Кадырова.

«Запрос на направление (в Большую палату.— „Ъ“) от-
клонен»,— говорится о ходатайстве Светланы Эстеми-
ровой на сайте ЕСПЧ. Госпожа Эстемирова требовала пе-
ресмотра постановления ЕСПЧ, вынесенного в августе 
прошлого года по делу о похищении и убийстве в июле 
2009 года ее сестры — российской журналистки и право-
защитницы Натальи Эстемировой. Суд тогда постановил, 
что российские власти должны «по мере возможности по-
пытаться установить обстоятельства похищения и убий-
ства госпожи Эстемировой, установить и наказать винов-
ных» и выплатить сестре Натальи Эстемировой €20 тыс. 
компенсации. Причастности к преступлению непосредст-
венно российских властей суд не нашел, Светлану Эстеми-
рову это не устроило, и она обратилась в Большую палату.

Наталья Эстемирова родилась в 1958 году в семье де-
портированного чеченца, окончила истфак Грозненского 
университета и до 1998 года работала учителем истории 
в грозненской школе №7, а затем занялась активной право-
защитной работой, в том числе с 2000 года в представитель-
стве ПЦ «Мемориал» в Грозном, где расследовала дела о по-
хищениях людей, пытках и внесудебных казнях во время 
и после войны в Чечне. 15 июля 2009 года ее похитил неиз-
вестный у ее дома, о чем очевидцы и коллеги госпожи Эс-
темировой сообщили в МВД Чечни и прокуратуру. В тот же 
день тело правозащитницы с огнестрельными ранениями 
головы и груди было найдено в Ингушетии. В январе 2010 

года следствие назвало имя подозреваемого — боевика Ал-
хазура Башаева (до этого момента считался ликвидирован-
ным) — и выдвинуло версию мести за публикации о нем. 
В «Мемориале» с этой версией не согласились и заявили об 
угрозах, которые госпожа Эстемирова, по их словам, полу-
чала в ходе своей работы, в том числе в ходе личного разго-
вора с главой Чечни Рамзаном Кадыровым. Дело об убий-
стве Натальи Эстемировой так и не было передано в суд. 
В 2011 году сестра убитой Светлана Эстемирова обрати-
лась в ЕСПЧ с жалобой на нарушение в отношении право-
защитницы и ее семьи ст. 2 (право на жизнь) и ст. 13 (право 
на эффективное средство правовой защиты) Европейской 
конвенции о защите прав человека. По мнению заявитель-
ницы, российское государство оказалось неспособно «бы-
стро и тщательно расследовать смерть» ее сестры. С этим 
утверждением судьи в августе 2021 года в целом согласи-

лись, признав, что расследование проводилось неэффек-
тивно, а российская сторона не предоставила суду полную 
копию материалов уголовного дела. Но убедить ЕСПЧ, что 
Наталья Эстемирова была похищена представителями го-
сударства, заявительница не смогла. «Доказательства не по-
зволяют сделать вывод о причастности государства к убий-
ству»,— констатировал суд.

«Мемориал», впрочем, трактовал нарушение права 
на жизнь не как гипотетическую причастность к ее ли-
шению, а скорее как непринятие должных мер защиты. 
«Представленных нами доказательств было достаточно 
для вывода о том, что российские власти не сделали все 
возможное для защиты жизни Натальи, которая регуляр-

но получала угрозы за свою работу в Чечне,— считает стар-
ший юрист ПЦ „Мемориал“ Татьяна Глушкова.— Однако 
Европейский суд полностью уклонился от анализа это-
го аспекта дела. Более того, он даже не описал эти угро-
зы в разделе „Обстоятельства дела“. С юридической точ-
ки зрения это, на наш взгляд, делает постановление ЕСПЧ 
в этой части необоснованным». Госпожа Глушкова под-
черкивает, что заявители оценивали вероятность отка-
за в пересмотре «процентов в 98%», но поясняет, что они 
«тем не менее должны были дать Европейскому суду воз-
можность изменить свою позицию». Причина отказа в пе-
ресмотре останется неизвестной — ЕСПЧ подобные ре-
шения публично не поясняет. «Вероятнее всего, в ЕСПЧ 
сочли, что это не вопрос юридического толкования Евро-
пейской конвенции»,— полагает юрист «Мемориала». Та-
тьяна Глушкова напоминает, что после убийства Натальи 
Эстемировой многие правозащитные организации, рабо-
тавшие в Чечне, прекратили свою деятельность, а остав-
шиеся подвергались не только давлению, но и в ряде слу-
чае прямому насилию: так, в 2014–2015 годах был сначала 
разгромлен, а затем сожжен грозненский офис Комите-
та против пыток, в 2016 году на административной гра-
нице с Ингушетией был задержан автобус с журналиста-
ми и правозащитниками, «которых избили», а в 2019 году 
руководитель грозненского представительства правоза-
щитного центра «Мемориал» Оюб Титиев был осужден 
к четырем годам колонии по делу о хранении наркоти-
ков, которое его защита квалифицировала как сфабрико-
ванное (господин Титиев был освобожден по УДО через 
три месяца после вынесения приговора).

В декабре прошлого года ЕСПЧ вынес постановление 
по делу «“Новая газета“ и другие против России», которое 
включало жалобу «Орлов и „Мемориал„ против России». 
Обстоятельства жалобы касались дня убийства Ната-
льи Эстемировой, когда член правления ПЦ «Мемори-
ал» Олег Орлов возложил ответственность за произошед-
шее на главу Чечни Рамзана Кадырова в комментарии 
«Новой». В связи с этим господин Кадыров подал иск, по 
которому господин Орлов и «Мемориал» выплатили ему 
20 тыс. и 50 тыс. руб. соответственно. ЕСПЧ счел, что за-
щита репутации одного гражданина в данном случае 
привела к нарушению права на свободу слова другого 
(ст. 10 Конвенции), и обязал Россию выплатить компен-
сации — €5,060 тыс. «Мемориалу», €3,75 тыс. Олегу Ор-
лову, а также €1,5 тыс. судебных издержек.

Мария Старикова

ЕСПЧ не изменил мнения о непричастности 
государства к убийству Натальи Эстемировой
Ее сестре отказали в пересмотре решения 2021 года

По мнению заявительницы, 
российское государство 
оказалось неспособно  
«быстро и тщательно рас-
следовать смерть» ее сестры. 
С этим утверждением судьи 
в августе 2021 года в целом 
согласились, признав,  
что расследование прово- 
дилось неэффективно
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Платежи были обязательны-
ми и могли составлять от $1 тыс. до 
$10 тыс. в зависимости от типа авто. 
Частный «Оператор РОП» был в этой 
сфере монополистом.

По информации „Ъ“, сейчас ути-
лизационный сбор не взимается, 
а платежи, поступившие в период с 5 
по 11 января, будут возвращены пла-
тельщикам. Судьба компании под 
вопросом. Обсуждается либо ее на-
ционализация, либо передача пра-
ва взимания сборов Фонду развития 
промышленности.

Чистка только началась
Созданный при Нурсултане Назар-
баеве фонд «Самрук-Казына» тоже 
ждет трансформация. Пресс-секре-
тарь Касым-Жомарта Токаева Берик 
Уали 17 января написал в своем ак-
каунте в Facebook: президент счита-
ет, что правительству страны следу-
ет в первую очередь заняться сокра-
щением громоздкой управленче-
ской надстройки фонда. «Требуется 
также изменить характер взаимоот-
ношений между „Самрук-Казына“ 
и правительством, чтобы увеличить 
направление доходов в пользу инте-
ресов государства и народа»,— отме-
тил господин Уали.

По его словам, Касым-Жомарт 
Токаев поставил Кабинету минист-
ров задачу обеспечить формирова-
ние реальной конкурентной сре-
ды в ключевых сферах экономи-
ки и прозрачность закупок фонда 
и национальных компаний. «Необ-
ходимо снизить избыточное при-
сутствие государства в экономике, 
активизировать с этой целью прива-
тизацию активов фонда „Самрук-Ка-
зына“. При этом важно добиться 
прозрачности приватизации, без 
чего невозможно структурное пре-
образование экономики»,— сказал 
Берик Уали.

Пока же идет наполнение фон-
да «Казахстан халкына» («Народу Ка-
захстана»), который недавно создал 
Касым-Жомарт Токаев. Перечисле-
ния туда по состоянию на 17 янва-
ря превысили 12,3 млрд тенге — бо-
лее 2 млрд руб.

Известный казахстанский эко-
номист, внештатный советник пре-
зидента Токаева Олжас Худайберге-
нов, только что назначенный чле-
ном правления фонда «Казахстан 
халкына», уже заявил, что близким 
Нурсултана Назарбаева тоже следу-
ет перечислять средства на благо на-
рода. «Господин Кулибаев, как один 
из главных бенефициаров нефтяно-
го сектора, обладает высокой гра-
жданской сознательностью и, над-
еюсь, поступит как некоторые аме-
риканские миллиардеры, отдав-
шие 99% своих активов на благот-
ворительность. Если эти деньги 
поступят в фонд „Народу Казахста-
на“, готов лично поблагодарить за 
высокую гражданскую сознатель-
ность»,— написал господин Худай-
бергенов в своем Telegram-канале 
«OK channel».

Именно Олжасу Худайбергено-
ву принадлежит фраза о том, что по-
сле событий начала января в стра-
не окончательно завершился пере-
ходный период. Он же предрек мас-

штабные кадровые чистки. «Тран-
зит окончательно завершился — 
президент обладает всей полнотой 
власти и будет делать то, что плани-
ровал сделать хорошего для стра-
ны. Другое дело, что все ждут кар-
динального обновления кадров 
уже завтра. Не уверен, что так будет. 
Скорее всего, все состоится в тече-
ние нескольких месяцев»,— писал 
он в своем канале.

Транзит, завершение которого 
констатировал господин Худайбер-
генов, начался в марте 2019 года, 
после того как Нурсултан Назарба-
ев объявил об уходе с поста прези-
дента и переходе на позицию елба-
сы (национального лидера). Тогда 
же он перешел на должность пред-
седателя Совбеза с широкими пол-
номочиями и правом вето при при-
нятии важных решений. Сразу по-
сле начала январских беспорядков 
Касым-Жомарт Токаев объявил, что 
Совбез теперь возглавляет он.

Казахстанскую управленческую 
вертикаль просеивают не только 
по семейно-клановому принципу. 
Чистка затронула и регионы. Осво-
божден от должности аким (глава ад-
министрации) Атырау Кайрат Ураз-

баев. Идет сбор подписей за отставку 
Бакытжана Сагинтаева и Мурата Ай-
тенова — акимов двух крупнейших 
городов Казахстана: Алматы и Шым-
кента. Одна из основных претензий 
к чиновникам — не вышли на пло-
щадь для разговора с народом.

Параллельно возбуждаются но-
вые уголовные дела. Помимо аре-
стованного главы КНБ Карима Ма-
симова и двух его замов задер-
жан замминистра энергетики Жу-
мабай Карагаев. «Следственно-опе-
ративной группой территориаль-
ного департамента Агентства по 
финансовому мониторингу по Ман-
гистауской области задержаны ви-
це-министр энергетики Республи-
ки Казахстан Жумабай Карагаев, 
руководители электронных тор-
говых площадок и лица, причаст-
ные к необоснованному повыше-
нию цен на сжиженный нефтяной 
газ в Мангистауской области»,— го-
ворится в сообщении Агентства по 
финмониторингу. Именно повыше-
ние цен на газ, напомним, вызва-
ло протесты сначала в Жанаозене, 
а потом и в других городах страны, 
включая Алматы.

Силовики тем временем про-
должают подводить итоги печаль-
ных событий. Начальник полиции 
Алматы Канат Таймерденов расска-
зал, что 5 января практически од-
новременно были захвачены и раз-
граблены семь оружейных магази-
нов. Всего было похищено 1347 еди-
ниц оружия, в том числе 501 нарез-
ного, 807 гладкоствольного и 39 га-

зотравматического. В ходе спецопе-
раций, отметил полицейский, изъ-
ято 127 единиц оружия, 2800 патро-
нов разного калибра, а также дру-
гие боеприпасы и спецсредства. Та-
ким образом, больше тысячи еди-
ниц оружия остаются на руках неиз-
вестных лиц.

Передел или 
переделывание?
Очищение госструктур, крупных 
компаний и фондов от назарбаев-
ской элиты и родственников елба-
сы в стране комментируют в целом 
одобрительно. Как и инициативу 
президента Касым-Жомарта Тока-
ева о более справедливом перера-
спределении доходов, в том числе 
через взносы крупного бизнеса в со-
зданный по его указанию фонд «Ка-
захстан халкына».

«Что касается череды отставок, 
то, мое мнение, это совершенно 
безальтернативное решение в си-
туации, в которой находится прези-
дент Токаев»,— сказал „Ъ“ директор 
центра прикладных исследований 
«Талап» Рахим Ошакбаев. И пояс-
нил: президенту необходимо «удов-
летворять совершенно очевидный 
запрос на начало бесповоротного 
демонтажа сложившейся полити-
ческой системы, социально-эконо-
мических отношений как минимум 
на уровне персоналий и фамилий, 
связанных с родственниками, се-
мьей, ближним окружением прези-
дента». «Мне кажется, что, если по-
добных сигналов не будет, это при-

ведет к дальнейшему напряжению 
ситуации и эскалации»,— добавил 
собеседник „Ъ“.

При этом эксперт обратил вни-
мание на то, что масса проблем 
еще не решена и много вопросов 
остаются без ответа: «Ситуация сей-
час хоть и спокойная, но хрупкая. 
Есть много вопросов, которые оче-
видны, но на них нет сейчас ответа. 
Например, где первый президент? 
Как зовут погибших людей? Фами-
лии арестованных и где они нахо-
дятся? Мы только сейчас пытаем-
ся понять масштаб разразившейся 
трагедии. 225 человек погибли, око-
ло 5 тыс. получили ранения и трав-
мы, похищено и непонятно где на-
ходится масса оружия, где находят-
ся террористы и могут ли они по-
вторить попытки?»

Политолог Эдуард Полетаев от-
метил, что действия власти по от-
ставкам удачно вписываются в об-
щественные ожидания. По его сло-
вам, у общества есть определенный 
запрос на перемены: «Президент 
в своем выступлении перед парла-
ментом (11 января.— „Ъ“), заявил, 
что у нас олигополия, и эта олиго-
полия связывается с членами семьи 
первого президента».

На вопрос о том, является ли про-
исходящее сейчас переделом влас-
ти и перераспределением потоков 
или попыткой действительно пере-
делать сложившуюся за 30 лет сис-
тему общественных отношений, го-
сподин Полетаев отвечает осторож-
но. «Компании, которые возглавля-

ли отставленные,— это серьезный 
кусок экономики Казахстана. Мне 
кажется, что речь не идет о полном 
переделе собственности. Пока нель-
зя говорить, что это начало процес-
са глобального передела. Надо по-
дождать, как будет развиваться си-
туация. Это же не отжать какой-то 
киоск, это сложные очень процеду-
ры»,— отметил он в разговоре с „Ъ“.

Политолог, депутат парламен-
та от правящей партии «Нур Отан» 
Айдос Сарым согласен, что выво-
ды по последним событиям де-
лать рано. «Общественные настрое-
ния — штука тонкая. Понятно, что 
есть большой запрос на справедли-
вость. Фонд „Народу Казахстана“ 
имеет цель, не нарушая рыночные 
механизмы, обеспечить перераспре-
деление капиталов, которые были 
связаны с нефтегазовым сектором. 
Британцы пошли по пути особого 
налога, мы — своим путем. Прези-
дент сказал — „регулярное отчисле-
ние сверхприбыли“, он не сказал — 
„изъятие“. Мы уже видим хорошие 
примеры социальной ответственно-
сти»,— заявил депутат в беседе с „Ъ“.

Сейчас такой момент, продол-
жил господин Сарым, когда нуж-
но быстро показывать результаты: 
«Если этот процесс будет правильно 
запущен и пойдет, это будет давать 
стабилизирующий эффект, с одной 
стороны. С другой — служить сиг-
налом для бизнеса, что речь не идет 
о каких-то оголтелых налетах на 
бизнес и собственников».

Лидер парламентской фракции 
партии «Ак Жол» Азат Перуашев 
также считает кадровые измене-
ния реакцией на ожидания общест-
ва. При этом он убежден, что даль-
ше необходимы серьезные рефор-
мы. «Попытка госпереворота отби-
та. То, что люди вышли на мирные, 
как им казалось, митинги в первые 
дни,— показатель того, что в обще-
стве есть проблемы. Это проблемы 
коррупции, социального разрыва, 
несправедливости. Понятно, что 
идеальных государств не бывает 
и в любом государстве людям есть 
что предъявить. Но в нашем случае 
это перешло определенные преде-
лы»,— заявил политик „Ъ“.

На повестке дня в первую оче-
редь вопросы социальные: нера-
венство, адаптация сельской мо-
лодежи, которая приезжает в горо-
да и которая составила основную 
массу протестующих, закредито-
ванность населения, жуткая кор-
рупция в работе с залоговым иму-
ществом, перечислил часть про-
блем депутат.

В целом же ситуация, резюмиро-
вал Азат Перуашев, показала несба-
лансированность политической си-
стемы: «Нужны глубокие политиче-
ские реформы, которые бы позво-
лили перевести дискуссии с улиц 
в стены парламента, который не 
только бы отражал мнения, настро-
ения, проблемы общества, но и мог 
бы влиять на политику правитель-
ства. Сегодня, к сожалению, мы так 
не можем сказать. Правительство 
может заблокировать любую ини-
циативу законодателей».

Александр Константинов, 
Нур-Султан;  
Владимир Соловьев

Шаг вперед — два шага на зять

Но даже в отношениях между союзниками по НАТО 
эти принципы применяются очень избирательно, в за-
висимости от политической целесообразности.

Пример: Германия выбрала для укрепления сво-
ей энергетической безопасности «Северный по-
ток-2». Турция — для военной безопасности россий-
ские комплексы С-400. Тут же в обеих частях Брюссе-
ля — натовской и есовской — забыли о принципе сво-
бодного выбора и вспомнили о принципе солидарно-
сти. Принцип солидарности давно используется вну-
три НАТО и ЕС как механизм принуждения своих же 
союзников отказаться от принципа свободы выбора. 
Такова реальность.

Я был свидетелем нескольких встреч в формате 
НАТО и ЕС, которые проходили после того, как в Сове-
те Безопасности ООН голосовалась резолюция №1973 
о введении бесполетной зоны в Ливии, которая была 
потом грубейшим образом нарушена странами НАТО. 
Был просто поражен, какому остракизму и недопусти-
мому давлению были подвергнуты представители Гер-
мании за то, что Берлин тогда принял решение воздер-
жаться. Союзники Германии тогда почему-то забыли 
о ее праве на суверенный выбор, обвинив Берлин в не-
допустимом подрыве европейской и натовской соли-
дарности.
— На Западе говорят, что Россия пытается воссо-
здать сферы влияния, вернуть ситуацию в Европе 
в прошлый век.
— Любому, даже непосвященному чело веку, думаю, 
понятно, что проект расши рения НАТО связан с двумя 
геополитическими задачами. Первое — как раз уста-
новление зоны влияния и ее расширение. Второе — 
поиск противника.

И чтобы как-то оправдать это, приписывают именно 
нам намерения восстановить зоны влияния. На самом 
деле они сами стремятся устанавливать и максимально 
расширять такие зоны. Так, например, представители 
НАТО и ЕС регулярно делают заявления, в какие регио-
ны Россию, а теперь и Китай «нельзя пускать». Это гово-
рилось по отношению к Афганистану сразу после выво-
да оттуда сил США и их союзников. Это говорится и при-

менительно к Западным Балканам, хотя с точки зрения 
здравого смысла совершенно непонятно, почему исто-
рически добрососедские отношения России со страна-
ми этого региона могут представлять для кого-то угро-
зу. Напротив, это дополнительный фактор стабильности 
и безопасности.

В своде обязательств Хартии европейской безопас-
ности 1999 года, на которую теперь наши западные 
партнеры не очень любят ссылаться, прямо записано, 
что в рамках ОБСЕ ни одно государство, группа госу-
дарств или организация не могут быть наделены пре-
имущественной ответственностью за поддержание 
мира и стабильности в регионе ОБСЕ или рассматри-

вать какую-либо часть региона ОБСЕ в качестве сферы 
своего влияния. Ни добавить, ни убавить.

Со стороны же НАТО и Евросоюза, подписавшихся 
под всеми этими обязательствами, мы регулярно слы-
шим, что если они не придут куда-то, то образуется ваку-
ум, который заполнят «другие». И внутренний конфликт 
на Украине возник во многом вследствие попыток США 
и ЕС поставить страну в положение искусственного вы-
бора между Западом и Россией.

Иными словами, это не мы мыслим в категориях 
сфер влияния, а те, кто нас в этом обвиняет.
— В НАТО называют принцип открытых дверей од-
ной из основ альянса, а принцип права государств 
на выбор путей обеспечения своей безопасности — 
одним из ключевых в международном праве.
— Наше предложение на 100% соответствует принци-
пам, зафиксированным в основополагающих докумен-
тах ОБСЕ. Мы приглашаем партнеров взглянуть на ситу-
ацию в области безопасности рационально. Если бы мы 
с вами решили провести эксперимент и устроили опрос 
общественного мнения на улице любого западноевро-
пейского города, попросив респондентов, мало-маль-
ски интересующихся проблемами войны и мира, про-
комментировать российские предложения, то уверен, 
что граждане с не отравленным западной демагогией 
мировоззрением их поддержали бы.

В наших проектах сказано, что «участники обязуются 
не создавать условия для ситуаций, которые могли бы 
представлять угрозу для национальной безопасности 
других участников». Как против этого можно возражать?

«Участники будут проявлять сдержанность в военном 
планировании и проведении учений». Разве это можно 
не поддержать? 

«Участники не размещают свои вооруженные 
силы и вооружения на территории всех других го-
сударств в Европе в дополнение к силам, размещен-
ным на этих территориях по состоянию на 1997 год». 
Логичное с точки зрения здравого смысла предложе-
ние, нацеленное на снятие излишнего военного на-
пряжения, укрепление безопасности и стабильности 
в Европе.

Мы также предлагаем исключить развертывание 
ракет средней и меньшей дальности, это инициати-

ва нашего президента после выхода США из Догово-
ра о ликвидации ракет средней и меньшей дальности. 
Это предложение, как и другие выше озвученные, аб-
солютно понятно.
— Вы полагаете, что европейские граждане и про-
тив расширения НАТО проголосовали бы?
— Вопрос стоит, что важнее — расширение или без-
опасность. Уверен, что выбор будет в пользу безо-
пасности.

Наши предложения — это апелляция к здравому смы-
слу, призыв включить голову и сделать шаги, которые 
объективно требуются, чтобы отвести нынешнюю ситу-
ацию в области безопасности от опасной черты.
— Почему вдруг Россия заговорила со своими за-
падными контрагентами на языке ультиматумов 
и угроз?
— Речь не идет ни об ультиматумах, ни об угрозах с на-
шей стороны.
— Ну, вы же сами ранее говорили, что, если россий-
ские требования будут отвергнуты США и НАТО, 
Москва прибегнет к неким ответным мерам воен-
но-политического характера.
— Мы никому не угрожаем. Мы предостерегаем. 
Наша позиция абсолютно понятна и предсказуема. 
И мы ее четко изложили, теперь ждем такой же честной 
реакции.

В НАТО прекрасно представляют, о каких военно-тех-
нических мерах с российской стороны может идти речь. 
Мы наши возможности не скрываем, действуем очень 
транспарентно.
— Расскажете, о каких именно мерах идет речь?
— Все будет зависеть от того, как будет развиваться ситу-
ация, какие военные потенциалы могут быть задейство-
ваны против наших интересов.
— Представители США и НАТО в конце недели за-
явили о готовности продолжить диалог с Россией. 
Россия готова к этому?
— Мы примем решение после того, как получим пись-
менные ответы на наши письменные предложения. Тог-
да и будем определяться.

полная версия 
kommersant.ru/13235

«Мы никому не угрожаем. Мы предостерегаем»

Племянник Нурсултана 
Назарбаева Самат Абиш 
(справа) лишился поста 
первого замглавы Комите-
та нацбезопасности после 
громких отставок зятьев 
первого президента    
ФОТО MUKHTAR KHOLDORBEKOV / 
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Nikkei 225 28333,52 (+209,24)
РТС 1474,99 (–10,87)
FTSE 100 7611,23 (+68,28)

DAX 30 15933,72 (+50,48)
DJIA* 35911,81 (–201,81)
NASDAQ Composite* 14893,753 (+86,941)

*На 14.01.22.     По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 18.01.22
Австралийский доллар 54,8784
Английский фунт 104,0461
Белорусский рубль 29,4228
Датская крона 11,6779

Доллар США 76,0404
Евро 86,8609
Индийская рупия** 10,2329
Казахский тенге** 17,4625

Канадский доллар 60,7546
Китайский юань 11,9798
Норвежская крона* 86,9282
СДР 107,0573

Сингапурский доллар 56,4056
Новая турецкая лира* 56,3993
Украинская гривна* 27,0573
Шведская крона* 84,3506

Швейцарский франк 83,2863
Японская иена** 66,5067
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Генераторам поправят баланс
«Роснефть» предлагает изменить энергорынок

По данным „Ъ“, глава «Роснефти» 
Игорь Сечин предложил провести ре-
форму энергорынка для сдерживания 
роста цен на электроэнергию для про-
мышленности в РФ. Среди инициа-
тив — снижение платежа за мощность 
для простаивающих станций и исклю-
чение возможных манипуляций цена-
ми со стороны генерирующих компа-
ний. Одна из новых идей — введение 
тарифов на электроэнергию АЭС, кото-
рые сейчас продают ее по цене, сфор-
мированной тепловыми энергобло-
ками с более высокими топливными 
затратами. В Минэнерго считают, что 
существующая модель не допускает не-
контролируемого роста цен, однако го-
товы ее совершенствовать.

Последние пять лет баланс экономиче-
ских интересов на энергорынке нарушен 
в пользу производителей энергии и сетевых 
компаний, такую позицию глава «Роснефти» 
Игорь Сечин направил президенту Влади-
миру Путину (письмо от 26 ноября 2021 года 
есть у „Ъ“). Цены на электроэнергию растут 
быстрее инфляции вопреки поручению пре-
зидента, подчеркивает автор письма. Так, для 
месторождений «РН-Юганскнефтегаза» цены 
с 2015 года по август 2021 года увеличились 
на 55%, «превышение накопленного индекса 
инфляции — 23%». Президент расписал пись-
мо на своего помощника Максима Орешки-
на, поручив «рассмотреть и доложить».

В «Роснефти» заявили „Ъ“, что никогда не 
обсуждают с представителями СМИ служеб-
ную переписку и детали своей производст-
венной деятельности. «Компания призыва-
ет журналистов воздержаться от каких-либо 
публикаций и оценок до появления итогов 
рассмотрения обращения Игоря Сечина, яв-
ляющегося также секретарем комиссии по 
ТЭК»,— предупредили там.

Господин Сечин, в частности, предложил 
усилить контроль за деятельностью участни-

ков рынка со стороны ФАС, не допустить вве-
дения новых надбавок к цене на мощность, 
ввести дифференциацию оплаты мощности 
в зависимости от загрузки станций. Он также 
пишет об изменении правил торгов на рынке 
на сутки вперед (РСВ), чтобы «прекратить пра-
ктику реализации поставщиками ценовых 
стратегий, связанных со снижением конку-
ренции». В частности, речь идет об отмене «ме-
ханизма 1,5 Руст», позволяющего генераторам 
на РСВ сначала заявить низкие цены и боль-
шой объем мощности, а затем изменить заяв-
ки („Ъ“ писал об этом 25 ноября 2021 года).

Есть и абсолютно новые идеи, как «введе-
ние тарифного регулирования» цен на элек-
троэнергию АЭС «Росэнергоатома» (РЭА, вхо-
дит в «Росатом»). Сейчас 11 АЭС на 29,5 ГВт 
продают электроэнергию на РСВ в режиме 
«ценопринимания», то есть получают ту цену, 
которая формируется за счет ТЭС. Регулирова-
ние цен «позволит исключить получение эко-
номически необоснованной прибыли со сто-
роны РЭА за счет реализации электроэнергии 
по ценам, формируемым тепловыми станци-
ями с низким уровнем топливной эффектив-
ности либо высоким уровнем цен на орга-

ническое топливо», отмечается в письме. «За 
последние десять лет выручка АЭС с оптового 
рынка увеличилась в 2,5 раза, в то время как 
их выработка за этот период выросла лишь на 
четверть»,— говорит источник „Ъ“, знакомый 
с позицией президентской комиссии по ТЭК.

В 2020 году РЭА заработал на РСВ 
212 млрд руб., причем расходы на ядер-
ное топливо, которые формально должны 
покрываться регулируемым тарифом, со-
ставили 62 млрд руб., говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». Перевод АЭС на та-
риф может снизить платеж рынка пример-
но на 150 млрд руб. в год (около 3,5% конеч-
ной цены), подсчитал аналитик.

В РЭА заявили „Ъ“, что у регуляторов «уже 
достаточно механизмов для регулирования 
выручки концерна». Так, РЭА поставляет элек-
троэнергию не только на свободном рынке, 
но и по регулируемым ценам, утверждаемым 
ФАС (например, по регулируемым договорам 
и договорам поставки мощности, ДПМ). Вы-
ручка с РСВ, которая направляется на покры-
тие расходов на ядерное топливо и на финан-
сирование условно-постоянных расходов 
в целях обеспечения безопасной эксплуата-
ции АЭС, учитывается при установлении цен 
ДПМ для новых блоков. В РЭА добавили, что 
на конец 2021 года дебиторская задолжен-
ность перед концерном потребителей, поку-
пающих электроэнергию по регулируемым 
ценам, составила около 17 млрд руб.

«Рост стоимости электроэнергии усилива-
ет давление на компании промышленного 
сектора России. На фоне неблагоприятной 
внешней конъюнктуры, в том числе расту-
щих санкционных рисков, дополнительный 
рост издержек приводит к снижению конку-
рентных преимуществ российских компа-
ний на экспортных рынках»,— подчерки-
вает собеседник „Ъ“, знакомый с позицией 
президентской комиссии по ТЭК.
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Текущее обострение политических 
отношений между Россией и Запа-
дом и продолжающийся обмен угро-
жающими заявлениями отодвинули 
на второй план ход проекта «Север-
ный поток-2». Еще полгода назад ка-
залось, что этот газопровод и связан-
ные с ним проблемы — едва ли на 
самый важный аспект в отношени-
ях России и Германии, да и ЕС в це-
лом. Сейчас же дискуссия, а порой 
и заочная перепалка между офици-
альными лицами в основном прохо-
дят в военных, а не экономических 
или юридических терминах.

Одна из причин снижения накала 
вокруг «Северного потока-2», на мой 
взгляд, в том, что ввод его в эксплуа-
тацию без общего улучшения отно-

шений мало что изменит. Упрощая, 
можно сказать, что ни «Газпром», ни 
Германия не заинтересованы в не-
медленном запуске трубы, поскольку 
сама по себе она не способна быстро 
повлиять на ситуацию на европей-
ском газовом рынке. Власти Германии 
могли бы рассчитывать, что после на-
чала прокачки «Газпром» увеличит по-
ставки газа, из-за чего цены снизятся. 
Но эти ожидания могут быть основа-
ны только на некой политической до-
говоренности, ведь у монополии нет 
ни юридического обязательства, ни 
экономической целесообразности на-
ращивать поставки.

«Газпром» и сейчас может постав-
лять больше газа по уже работающим 
газопроводам — так, «Ямал—Евро-
па» простаивает уже второй месяц. 
Но с экономической точки зрения 
в этом нет смысла: увеличив постав-
ки на несколько процентов, можно 
уронить цену газа на спотовом рын-
ке (к которой привязаны цены боль-
шинства долгосрочных контрактов) 
на десятки процентов и, заработав 
сотни миллионов долларов за счет 
роста объемов, потерять миллиарды 
из-за снижения цены.

Учитывая весь портфель контрак-
тов «Газпрома», эффект весьма значи-
телен: если средняя цена экспорта 
«Газпрома» в 2022 году составит $400 
за 1 тыс. кубометров вместо заплани-
рованных $296 за 1 тыс. кубометров, 
это с лихвой окупит всю стоимость 
«Северного потока-2» (€9,5 млрд). Газ 
на европейских хабах сейчас стоит 
около $900 за 1 тыс. кубометров.

Рискну предположить, что при 
нынешнем состоянии рынка, кото-
рое едва ли радикально изменится 
в ближайшие месяцы, «Газпром» ми-
нимально использовал бы «Север-
ный поток-2», даже если бы имел та-
кую возможность.

Пока похоже, что труба еще дол-
го не будет работать, но это не значит, 
что она бесполезна. Технически гото-
вый к эксплуатации газопровод резко 
снижает риски «Газпрома» в том слу-
чае, если возникнут проблемы с дру-
гими маршрутами поставок, прежде 
всего через Украину. «Северный по-
ток-2» также будет сильным аргумен-
том в переговорах о будущем транзи-
та через страну после 2024 года.

При нынешнем  
состоянии рынка,  
которое едва ли ради-
кально изменится  
в ближайшие месяцы, 
«Газпром» минималь-
но использовал бы 
«Северный поток-2», 
даже если бы имел  
такую возможность

Госуслуги поворачиваются лицом к биометрии
Граждан мотивируют сдавать данные

Минцифры заключило с «Ростелеко-
мом» контракт на интеграцию сайта 
госуслуг с государственной биометри-
ческой системой. В результате модерни-
зации на портал можно будет заходить 
с помощью биометрических данных, 
а через мобильное приложение гражда-
не смогут сдавать образцы лица и го-
лоса. Чтобы ускорить сбор биометрии, 
Минцифры планирует ограничить уда-
ленное получение части госуслуг для 
тех, кто не сдал биометрические слепки 
в систему, утверждают источники „Ъ“.

Минцифры 30 декабря 2021 года заключи-
ло контракт с «Ростелекомом» на интеграцию 
единой системы идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА) госуслуг с государственной 
информационной системой «Единая биоме-
трическая система» (ГИС ЕБС), говорится на 
портале госзакупок. Из техзадания следует, 
что на портале госуслуг появится возмож-
ность входа с помощью биометрических дан-
ных, а через мобильное приложение плани-
руется собирать с граждан биометрические 

слепки (лицо и голос) с помощью смартфо-
нов и планшетов. Сумма контракта состави-
ла 1,2 млрд руб. Работы должны быть завер-
шены к 5 декабря 2022 года. 

Источник „Ъ“ в правительстве поясняет, что 
Минцифры после окончания работ по интег-
рации ЕБС и портала госуслуг планирует сти-
мулировать граждан сдавать биометрию, в том 
числе с помощью ограничений. По его сло-
вам, обсуждается сценарий, при котором по-
лучение части госуслуг онлайн для граждан, не 
сдавших биометрию, станет недоступно. Собе-
седник „Ъ“ подчеркнул, что привязка биоме-
трии к аккаунту на портале госуслуг повысит 
безопасность операций: «Электронную циф-
ровую подпись можно передать или потерять, 
а биометрию отдать не выйдет».

Минцифры ищет способ ускорить напол-
нение ЕБС, двигающееся черепашьими тем-
пами: оно планировало к 2024 году собрать 
около 70 млн биометрических слепков рос-
сиян, тогда как в ЕБС зарегистрировано 
лишь 180 тыс. слепков (см. „Ъ“ от 10 марта 
2021 года). В частности, этом году министер-

ство планирует масштабировать проекты по 
оплате проезда с помощью биометрии и про-
хождению контроля в аэропортах, говорят 
в его пресс-службе.

Пока оплату проезда лицом запустили толь-
ко в московском метро, а прохождение биоме-
трического контроля тестируют в Шереметье-
во и Домодедово. Представитель Минцифры 
подчеркивает, что сдача биометрии будет до-
бровольной и у пользователя будут альтерна-
тивные возможности получения сервисов.

У «Ростелекома» (оператор ЕБС) еще с 2018 
года работает мобильное приложение «Би-
ометрия». Количество скачиваний превы-
шает 500 тыс., сообщили в пресс-службе 
компании. С помощью приложения мож-
но дистанционно оформить eSIM, открыть 
вклад или получить кредит, но зарегистри-
роваться удаленно и сдать биометрические 
образцы пока нельзя. Для этого нужно сдать 
данные в ЕБС в банках, где доступна такая 
услуга. «Ростелеком» работает над возможно-
стью самостоятельной регистрации в прило-
жении, добавили в компании.

Эксперт Moscow Digital School Олег Бли-
нов полагает, что для граждан могут огра-
ничить удаленное получение кредитов без 
сдачи биометрии, а затем другие услуги — вы-
дачу загранпаспорта, водительских прав и др. 

Но президент InfoWatch Наталья Каспер-
ская подчеркивает риски утечек при исполь-
зовании приложения. Приложения, уста-
навливаемые на смартфон, контролируются 
производителями телефона и платформой, 
с которой скачаны, а значит, им могут быть 
доступны биометрические данные, пояс-
няет госпожа Касперская: «Злоумышленни-
ки могут получить данные через установку 
зловредного ПО на смартфон или использо-
вание социальной инженерии. Нет гаран-
тии, что биометрическая информация, пе-
реданная со смартфона через приложение 
„Ростелекома“ в ЕБС, принадлежит именно 
данному человеку, а не какому-либо друго-
му. Это может быть злоумышленник, исполь-
зовавший технологии Deep Fake».

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев

В банках наметился всплеск удаленки
Персонал переводят подальше от «омикрона»

Сразу пять крупных банков на фоне 
роста распространения COVID-19 штам-
ма «омикрон» приняли решение уве-
личить долю персонала, работающего 
удаленно. С учетом возросшего объема 
дистанционных операций структура 
банковских расходов постепенно меня-
ется — растут траты на IT, и тенденция 
усилится, прогнозируют эксперты.

На фоне резкого роста заболеваемости ко-
ронавирусом штамма «омикрон» 17 января 
сразу три крупных банка объявили об увели-
чении количества сотрудников, переведен-
ных на удаленный режим работы. Так, ВТБ 
сообщил, что рекомендовал руководителям 
структурных подразделений увеличить чи-
сло работающих удаленно до 70% (сейчас не 
менее половины сотрудников). Совкомбанк 
перевел большинство сотрудников бэк-офиса 
на удаленный формат работы, рассказали там.

В ближайшее время количество сотруд-
ников, работающих удаленно, увеличит 
и банк «Дом.РФ» (там фиксируют рост забо-
левших) — с 60% до 70%. «Мы переходим на 
удаленку на неопределенный срок. Все ре-
шения по возврату к прежнему режиму ра-

боты будут приниматься на основании реко-
мендаций от правительства, а также исходя 
из эпидемиологической обстановки»,— от-
метил и. о. директора по персоналу и опе-
рационной эффективности банка «Дом.РФ» 
Захар Малахов.

Глава Сбербанка Герман Греф еще на 
прошлой неделе сообщил, что с 17 января 
госбанк переведет 50% сотрудников на уда-
ленный режим, а совещания будет прово-
дить в онлайн-формате. Тогда же оператив-
ный штаб Газпромбанка принял решение 
о снижении количества работников в офисах 
до минимально необходимого для обеспече-
ния бесперебойности бизнеса (не более 15% 
по Москве и не более 30% в регионах) и по 
возможности об отмене запланированных 
очных мероприятий или переводе их в он-
лайн-режим, указали в пресс-службе банка.

В Россельхозбанке (РСХБ) режим работы от-
делений менять пока не планируется. Одна-
ко там отмечают возможность «принятия дру-
гих решений в случае ухудшения ситуации 
по заболеваемости COVID-19 в России». До 
35% сотрудников «Открытия» могут выходит 
в головной офис, на удаленке остается 50%, со-

общили в банке со ссылкой на решения руко-
водства, принятые в декабре и январе.

Ряд банков еще с 2020 года сохраняют ги-
бридный режим работы в различных вари-
ациях. На удаленке остаются более 80% со-
трудников Росбанка, около 40% работников 
МКБ, до 40% сотрудников ПСБ (и в удален-
ном, и в гибридном формате), более 30% со-
трудников РСХБ. В колл-центре ХКФ-банка 
около четверти перешли на полностью уда-
ленный режим, примерно половина совме-
щает ее с работой в офисе. 

На фоне пандемии глобально будет про-
исходить сокращение физических точек 
продаж, а переход в онлайн-формат и раз-
витие цифровых каналов станет триггером 
увеличения расходов на ИТ и безопасность, 
считает старший управляющий директор 
департамента «Стратегия и консалтинг» по 
работе с банками Accenture в России Ирина 
Одинаева. По данным ЦБ, число филиалов 
и подразделений банков в РФ сократилось за 
11 месяцев 2021 года на 1,6 тыс., до 26,8 тыс.

Согласно опросу Accenture, в 19 странах, 
включая Россию, во время действия прош-
лого периода ограничений более 70% тра-

диционных банков и страховых компаний 
испытывали сложности с привлечением 
клиентов, в связи с чем их основные усилия 
были сосредоточены на переводе продуктов 
в цифровой формат, изменении подходов 
к продвижению и развитии удаленных ка-
налов обслуживания.

Директор практики по оказанию кон-
сультационных услуг компаниям финансо-
вого сектора КПМГ Светлана Ткач полагает, 
что для банков переход на удаленку выгля-
дит целесообразным с экономической точки 
зрения. Сокращения операционных расхо-
дов можно добиться за счет найма сотруд-
ников из регионов и сокращения офисных 
площадей: «Мы уже видели примеры, ког-
да банки продавали целые здания, которые 
им больше не нужны с учетом новых форма-
тов работы. Соотношение рабочих мест к ко-
личеству сотрудников в банковском секторе 
сейчас один к двум-трем». Однако вызовом 
для банков в такой ситуации, уточняет она, 
остаются ограничения регулятора, связан-
ные с физической идентификацией клиен-
тов при некоторых типах операций.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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В декабре 2021 года банки выда-
ли рекордное за всю историю 
наблюдений число кредитных 
карт — более 2 млн штук. Экс-
перты и участники рынка при-
знают сезонный фактор, но го-
ворят и об уверенности банков 
в скоринге и платежеспособ-
ности клиентов. В то же время 
просрочка в сегменте тоже рас-
тет, причем быстрее, чем в дру-
гих областях потребительского 
 кредитования.

Россияне впервые открыли более 
2 млн кредитных карт за месяц — в де-
кабре прошлого года банки выдали им 
2,1 млн штук, следует из данных ОКБ. 
Это на 10% больше, чем в ноябре 2021 
года и на 60% больше год к году. В це-
лом по итогам 2021 года рост составил 
50%, выдано 17,1 млн кредитных карт.

Рекордным в декабре стал и сред-
ний лимит по кредитной карте — 
87 тыс. руб. против 82,5 тыс. руб. в но-
ябре и 66,1 тыс. руб. в декабре 2020 
года. Уверенный рост лимитов по 
кредитным картам наблюдается 
с конца лета 2021 года, до этого на 
фоне нестабильной экономической 
и эпидемиологической ситуации 
банки весьма осторожно относились 
к карточным клиентам (см. „Ъ“ от 
19 июля 2021 года).

Выдача в сегменте кредитных карт 
демонстрирует рекорды четвертый 
месяц подряд, отмечает гендирек-
тор ОКБ Артур Александрович, и де-
кабрьские показатели во многом об-
условлены влиянием традиционных 
сезонных факторов — предновогод-
него сезона повышенного спроса. 
Крупные розничные банки актив-
но наращивают присутствие имен-
но в кредитных картах, поскольку 
для сегмента характерна наибольшая 
доходность, которая покрывает вы-
сокую стоимость риска, добавляет 
управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Михаил Доронкин.

Участники рынка подчеркивают, 
что кредитная карта стала привыч-
ным инструментом, заемщики, устав-
шие от экономии, могут «эффективно 
и без процентов его использовать». 
Наблюдается восстановительный 
рост: клиенты адаптировались к жиз-
ни в условиях пандемии и перестали 
откладывать покупки, путешествия 
и другие задачи, которые поставила 
на паузу прежняя неопределенность, 
говорит управляющий директор по 
кредитным розничным продуктам 
Райффайзенбанка Андрей Спиваков. 
Тем не менее сам банк придержива-
ется взвешенного подхода к оценке 
рисков и не ожидает ухудшения ка-
чества портфеля, даже несмотря на 
рекордные выдачи, подчеркивает 
топ-менеджер.

На рост спроса повлияли и повы-
шенные инфляционные ожидания, 
стимулирующие потребительскую 
активность, поясняют в ХКФ-банке. 
В 2022 году, уверен начальник управ-
ления кредитных карт ВТБ Тимур Ва-
фин, кредитные карты продолжат 
пользоваться спросом у населения, 
общее количество выдач может пре-
высить показатели 2021 года.

Однако именно такой подход на-
селения к использованию кредит-
ных карт и может привести к де-
фолтам, предостерегают взыскатели. 
Так, в 2021 году наибольший при-
рост просроченной задолженности 
показали именно кредитные карты. 

В количественном выражении уве-
личение числа просроченных долгов 
составило 25% и достигло 3 млн, при-
водит данные президент СРО НАП-
КА Эльман Мехтиев. Для сравнения: 
количество просроченных долгов 
в сегменте кредитов наличными сни-
зилось на 2%, в ипотеке — на 3%, в сег-
менте автокредитования рост прос-
рочки не превышал 3%.

«В период пандемии россияне ста-
ли воспринимать кредитные карты 
как способ занять до зарплаты, а не 
как продукт, позволяющий сэконо-
мить за счет бонусов и кэшбэка. День-
ги зачастую направляются на покуп-
ки первоочередной необходимости. 
Все это увеличивает риски выхода 
в дефолт: доля кредитных карт в цес-
сионном портфеле достигает 30%»,— 
подчеркивает управляющий дирек-
тор ПКБ Павел Михмель.

Кредитные карты — продукты 
с самым высоким риском в линейке, 
которую предлагают банки, и слож-
ная экономическая ситуация, стагна-
ция доходов будут усугублять ситуа-
цию с просрочкой, предостерегают 
взыскатели. Устанавливая лимит, по-
ясняет господин Мехтиев, банк оце-
нивает платежеспособность на те-
кущий момент, однако в условиях 
нестабильности ситуация может бы-
стро меняться и «вчера платежеспо-
собный клиент, сегодня уже входит 
в зону риска».

Полина Трифонова

Граждане привыкли  
жить в кредитку
Выдано рекордное число карт

На фоне резкого падения рос-
сийского долгового рынка в кон-
це минувшей недели продажи 
нерезидентов оказались незна-
чительными — чуть более 3 млрд 
руб. В предыдущие периоды гео-
политических осложнений Рос-
сии и Запада продажи были бо-
лее масштабными. Эксперты 
предполагают, что сейчас выхо-
дили из облигаций в основном 
местные инвесторы, которые ре-
агировали на заявления россий-
ских чиновников, нерезиденты 
больше реагируют на собствен-
ных политиков, которые вели 
себя более сдержанно.

Обвал на рынке российского су-
веренного долга, произошедший на 
минувшей неделе, проходил почти 
без участия международных инве-
сторов. По оценке аналитиков «ВТБ 
Капитала», основанной на данных 
Национального расчетного депози-
тария, по итогам минувшей недели 
иностранные инвесторы сократили 
вложения в ОФЗ только на 3,3 млрд 
руб. По данным аналитиков, прода-
жи в основном затронули короткие 
выпуски до полутора лет (8,8 млрд 
руб.), тогда как в среднесрочных 
выпусках преобладали покупки 
(9,8 млрд руб.).

Вместе с тем на минувшей неде-
ле российский фондовый рынок на-
крыла сильнейшая за последние два 
года волна распродаж на фоне роста 
геополитической напряженности 
в отношениях России и Запада. В чет-
верг и пятницу на фоне жестких заяв-
лений представителей российского 
МИДа ведущие российские фондо-
вые индексы обвалились на 6,4–7,9%, 
курс доллара взлетел на 1,6 руб., до 
76,3 руб./$, а доходность десятилет-
них ОФЗ приблизилась к 9,5%, мак-
симума с марта 2016 года.

В предыдущие периоды роста на-
пряженности продажи со стороны 
глобальных инвесторов были гора-

здо больше. Так, весной прошлого 
года после жестких заявлений пре-
зидента США Джо Байдена в отно-
шении России и лично российского 
президента нерезиденты сократи-
ли позиции в ОФЗ почти на 140 млрд 
руб. за две недели. Обвинения в под-
готовке Россией вторжения на Укра-
ину в ноябре—декабре прошлого 
года привели к оттоку 166 млрд руб. 
за пять недель.

Слабая реакция в этот раз связана 
с тем, что у международных инвесто-
ров сохраняются надежды на мирное 
урегулирование сложившейся ситуа-
ции. «Тональность заявлений со сто-
роны НАТО не такая категоричная, 
как у российских дипломатов, на 
этой неделе ожидаются встречные 
предложения, а европейские союз-
ники США пока не торопятся согла-
совывать с США жесткие санкции на 
случай военной эскалации на Украи-
не»,— отмечают аналитики ING. По 
словам аналитика ФГ «Финам» Алек-
сея Ковалева, низкая вовлеченность 
международных инвесторов под-
тверждается торгами понедельника.

Перекладывание средств между-
народными инвесторами из корот-
ких в среднесрочные бумаги связано 
с нормальной рыночной реакцией 
на ожидания более решительных 
шагов ЦБ по сдерживанию инфля-
ции. На минувшей неделе Росстат со-
общил, что инфляция в декабре со-
ставила 8,39%. Как отмечает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-

стиций» Дмитрий Бабин, не оправда-
лись надежды участников рынка на 
то, что инфляционный пик был прой-
ден в ноябре—декабре. В результате 
увеличилась вероятность дальней-
шего повышения ключевой ставки 
ЦБ еще на 50–100 базисных пунктов. 
«Традиционно госдолг со сроком по-
гашения пять лет и меньше наиболее 
чувствителен к ожиданиям по уже-
сточению денежно-кредитной поли-
тики»,— поясняет начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

В таких условиях аналитики сом-
неваются в быстром восстановле-
нии спроса, но и усиления бегства не 
ждут. «Пока нет очевидных поводов 
бежать из рубля и рублевых активов, 
но те напряженность и хроническая 
неопределенность, сформирован-
ные в последние недели, не пред-
вещают существенных улучшений 
ни на валютном рынке, ни на дол-
говом»,— отмечает Владимир Евсти-
феев. По мнению главного аналити-
ка Совкомбанка Михаила Васильева, 
текущие уровни ставок интересны 
для инвестиций, поскольку одни из 
немногих на мировом рынке, кото-
рые превышают инфляцию. К тому 
же во втором полугодии Банк Рос-
сии может приступить к смягчению 
монетарной политики по мере за-
медления инфляции. «Это открыва-
ет возможность для ралли в ОФЗ»,— 
считает господин Васильев.

Виталий Гайдаев

Российский госдолг продали свои
Иностранные инвесторы проявили сдержанность

По оценкам „Ъ“, за три  месяца 
действия новую процедуру 
 тестирования неквалифици-
рованных инвесторов на пра-
во покупать рисковые финан-
совые продукты, подготов-
ка и введение которой вызы-
вала много вопросов, успешно 
прошли около 2 млн человек. 
При этом больше половины 
справились с вопросами с пер-
вого раза. В дальнейшем тести-
рование должно быть дорабо-
тано, но серьезных изменений 
в ЦБ не планируют.

„Ъ“ подвел предварительные 
итоги тестирования неквалифи-
цированных инвесторов в четвер-
том квартале 2021 года. В частности, 
в Тинькофф-банке за это время те-
сты сдали около 50% активных кли-
ентов, что, по оценке „Ъ“, составляет 
порядка 900 тыс. человек. В группе 
банка «ФК Открытие» прошли те-
стирование почти 45 тыс. инвес-
торов, в «Финаме» — около 20 тыс. 
человек. В Сбербанке количество 
проведенных тестов составило по-
чти 120 тыс., в группе БКС — бо-
лее 200 тыс. В Альфа-банке успешно 
прошли тестирование более 40 тыс. 
инвесторов. В итоге, согласно опро-
су крупнейших брокерских компа-
ний и банков, тесты сдала пример-
но половина от числа активных 
клиентов, то есть, исходя из стати-
стики Московской биржи, почти 
1,9 млн чел.

Требования о прохождении ис-
пытания вступили в силу с 1 ок-
тября 2021 года. Тест необходимо 
сдать клиентам брокеров, чтобы по-
лучить доступ к торговле сложными 
инструментами — иностранными 
ценными бумагами, российскими 
ценными бумагами, не входящими 
в котировальные списки, облигаци-
ями с невысоким рейтингом, струк-
турными облигациями, срочными 
контрактами, ETF, паями ЗПИФов. 
При этом ответы на тесты появи-
лись в доступе еще до официально-
го начала тестирования (см. „Ъ“ от 
30 сентября 2021 года). А завершив-
шаяся в конце декабря прошлого 
года проверка Ассоциации развития 

финансовой грамотности (учрежде-
на ЦБ) показала, что некоторые из 
крупнейших брокеров пытались 
подсказывать клиентам. В Банке 
России пообещали внимательно из-
учить результаты мониторинга ассо-
циации и не исключили, что по ито-
гам проверок саморегулируемые 
организации брокеров могут при-
нять меры к компаниям, допускаю-
щим нарушения.

Согласно опросу, проведенно-
му „Ъ“, клиенты довольно успешно 
справлялись с тестовыми задани-
ями — 50–60% сдавали их с перво-
го раза, хотя в зависимости от вы-
бранного инструмента доля могла 
опускаться до 36% или поднимать-
ся выше 90%. Брокеры отмечают 
и некоторых уникальных клиен-
тов, которые сдавали тесты (они 
бесплатны) десятки (БКС) и даже 
сотни раз (Газпромбанк, «Финам», 
 Совкомбанк).

Брокеры отмечают, что самыми 
популярными инструментами у те-
стируемых были иностранные ак-
ции, российские акции вне коти-
ровальных списков, производные 
инструменты, ETF. При этом самы-
ми сложными инструментами ока-
зались ЗПИФы (БКС, «Открытие 
Инвестиции»), производные финан-
совые инструменты (ВТБ), структур-
ные облигации («Тинькофф»), опера-
ции репо (Альфа-банк).

По оценке „Ъ“, наиболее активно 
тест сдавали в течение октября, а за-
тем темпы снизились. Как пояснил 
руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов, «первая волна, 
состоявшая из заинтересованных 
клиентов, прошла». Кроме того, при 

просадках рынка инвесторы боль-
ше интересуются консервативными 
инструментами, которые доступны 
без тестирования. Также, отмечает 
начальник отдела риск-менеджмен-
та «Фридом Финанс» Михаил Апана-
сенко, далеко не все клиенты хотят 
торговать чем-то сложным или на за-
емные средства, тем более на старте.

Процедуре тестирования пред-
стоит доработка — этим в настоя-
щий момент занимается рабочая 
группа, в которую входит ЦБ, НАУ-
ФОР и НФА. Как пояснил президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев, после 
публикации в интернете ответов на 
вопросы тестов стала очевидна не-
обходимость их усложнить. По его 
словам, однозначно тестирование 
будет дополнено новыми вопроса-
ми в ротации — до восьми весной 
и до одиннадцати летом (сейчас че-
тыре вопроса без ротации). Но сам 
господин Тимофеев считает более 
правильным другой подход: «Необ-
ходимо позволить брокерам форму-
лировать вопросы для определения 
знания и опыта клиентов в обла-
сти инвестирования под контролем 
СРО, как это делается при проведе-
нии инвестиционного профилиро-
вания». ЦБ, по его словам, с идеей 
НАУФОР знаком, но пока не дал од-
нозначного согласия.

Президент НФА Василий Заблоц-
кий полагает, что действующая ре-
дакция базового стандарта защи-
ты прав инвесторов дает брокерам 
право составлять дополнительные 
вопросы и внедрять их. В ЦБ отме-
тили, что принципиальных измене-
ний процедуры тестирования при 
ее доработке не планируется.

Ксения Куликова

Миллионы просят риска
Неквалифицированные инвесторы  
массово готовятся к сложным инструментам
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Тинькофф-банк

ВТБ

Сбербанк

«Альфа-Капитал»

Альфа-банк

Финансовая группа БКС

Группа банка «ФК Открытие»

«Финам»
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43,4
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деловые новости

Он полагает, что Минэнерго в по-
следние годы «не предложило ни-
каких действенных механизмов, 
которые были бы направлены на 
компенсацию потребителям роста 
ценовой нагрузки». Источник „Ъ“ 
утверждает, что варианты решения 
проблемы перекрестного субсиди-
рования даже не обсуждаются, зато 
выдвигаются инициативы, повыша-
ющие рост нагрузки на потребите-
лей (например, оплата электросете-
вого резерва).

Помощник руководителя админи-
страции президента Анатолий Янов-
ский заявил „Ъ“, что повестки пред-
стоящей президентской комиссии по 
ТЭК еще нет. Если Владимир Путин 
сочтет нужным, то вынесет предложе-
ния главы «Роснефти» на обсуждение 
комиссии, добавил он: «Комиссия — 
коллегиальный орган, перед нами не 
стояло задачи формировать мнение 
по поводу инициатив Игоря Сечина. 
Кроме того, он направлял предложе-
ния президенту как глава „Роснефти“, 
поэтому вопрос имеет опосредован-
ное отношение к работе комиссии. 
По моему личному мнению как чле-
на комиссии по ТЭК, все предложе-
ния Игоря Сечина, перечисленные 
в письме, обоснованны и правильны. 
Нам необходимо заботиться о сниже-
нии цен на электроэнергию для всех 
категорий потребителей в России».

В Минэнерго сообщили, что, по 
предварительным оценкам, конеч-
ная цена на электроэнергию для 
категории «прочие потребители» 
в 2021 году выросла на 4,6% в цено-
вых зонах, а в 2022 году увеличится 
на 4%, что ниже инфляции. «Дейст-
вующая модель рынка не допуска-
ет неконтролируемого роста цен для 
различных категорий потребите-
лей, но вместе с тем считаем целесо-
образным продолжать работу по со-
вершенствованию ряда механизмов 
оптового рынка электрической энер-
гии и мощности с учетом складыва-
ющейся практики»,— говорят в ми-
нистерстве. В ФАС заявили „Ъ“, что 
на основании полученных матери-
алов в декабре 2021 года служба на-
правила свою позицию в Минэнер-
го. В ФАС отметили, что постоянно 
осуществляют мониторинг цен.

В «Совете рынка» заявили „Ъ“, 
что неизменно выступают против 
надбавок и неконкурентных ме-
ханизмов. Там отметили, что уже 
предлагали ввести дифференциа-
цию оплаты мощности в зависимо-
сти от нагрузки, вопрос прорабаты-
вается. Предложения по введению 
тарифов для АЭС «требуют допол-
нительной проработки». При этом 
в «Совете рынка» считают, что ры-
нок электроэнергии, базирующий-
ся на отработанных конкурентных 
механизмах,— «самый стабильный 
сектор на оптовом рынке», и внесе-

ние кардинальных изменений не-
целесообразно: «Маржинальный 
принцип ценообразования на РСВ 
в совокупности с реализацией про-
граммы ввода новых эффективных 
мощностей привел к тому, что тем-
пы роста цены РСВ на долгосрочном 
горизонте оказались гораздо мень-
ше динамики цен на газ и уголь».

В «Совете производителей энер-
гии» (объединяет генераторов РФ) 
отметили, что одноставочная цена 
электроэнергии на оптовом рын-
ке в 2021 году традиционно росла 
медленнее инфляции: рост соста-
вил 5,3% год к году при инфляции 
8,39%. За период с 2011 по 2021 
год темп роста средневзвешенной 
цены электроэнергии по всем ка-
тегориям потребителей в РФ соста-
вил 5,6%, что ниже среднего уровня 
инфляции за тот же период (око-
ло 6,3%). Однако в «Сообществе по-
требителей энергии» уверяют, что 
постоянный и нередко необосно-
ванный рост энергоцен для про-
мышленности сковывает ресурсы 
экономики, поднимает цены на 
энергоемкую продукцию и раскру-
чивает инфляцию: «Поручение пра-
вительства о сокращении тариф-
но-ценовой нагрузки на экономику 
в Минэнерго отправили в долгий 
ящик и продолжают продвигать 
проекты по ее наращиванию».

Полина Смертина,  
Дмитрий Козлов

Генераторам поправят баланс

Крупный производитель азот-
ных удобрений «СДС Азот» Ро-
мана Троценко может лишить-
ся квоты на экспорт. По данным 
„Ъ“, такой сценарий обсуждался 
на совещании в Минсельхозе, по-
скольку компания якобы не вы-
полнила обязательства по по-
ставкам российским аграриям 
в декабре—январе. Отзыв квоты 
не станет существенной пробле-
мой для «СДС Азота»: по словам 
источников „Ъ“, за полтора меся-
ца компания уже почти выбра-
ла ее. Аналитики отмечают, что 
мировые цены на азотные удо-
брения достигли рекорда в кон-
це 2021 года и останутся на пи-
ковых уровнях как минимум до 
второго полугодия.

Как стало известно „Ъ“, на прош-
лой неделе в Минсельхозе прошел 
оперативный штаб по обеспечению 
удобрениями сельхозпроизводите-
лей, на котором обсуждалось воз-
можное лишение лицензии на экс-
порт «СДС Азота» Романа Троценко. 
Источники „Ъ“ говорят, что вопрос 
связан со «срывом поставок удобре-
ний практически по всем регионам». 
По их словам, Минсельхоз готовит 
письмо премьер-министру Михаи-
лу Мишустину с соответствующим 
предложением. Информацию о воз-
можном отзыве экспортной лицен-
зии у «СДС Азота», который является 
одним из крупнейших в РФ произ-
водителем азотных удобрений, под-
твердили два источника „Ъ“ на хими-
ческом рынке. В «СДС Азоте» не стали 
комментировать ситуацию, сам го-
сподин Троценко на запрос „Ъ“ не 

ответил. В Минсельхозе по существу 
вопроса не ответили, сообщив, что 
в декабре 2021 года план по приобре-
тению удобрений аграриями выпол-
нен на 125%.

Лицензирование экспорта удо-
брений в России было введено с 1 де-
кабря 2021 года по 31 мая 2022 года 
из-за опасений, что производите-
ли удобрений на фоне рекордных 
цен на мировом рынке будут пере-
направлять свою продукцию за ру-
беж, поскольку цена для российских 
аграриев примерно втрое ниже. Об-
щий размер квот на экспорт азотных 
удобрений установлен на уровне 
5,9 млн тонн, сложных удобрений — 
5,35 млн тонн. «СДС Азот», согласно 
квоте, имел право экспортировать 
431 тыс. тонн за полгода. При этом 
Минпромторг и Минсельхоз утвер-
дили помесячный план отгрузки аг-
рариям для каждой компании, регио-
на и вида удобрений: если компания 
не выполняет его, то лишается экс-
портной квоты. Потребность россий-
ского АПК в удобрениях на 2022 год 
оценивается в 4,7 млн тонн.

Лишение квоты не должно стать 
серьезной проблемой для «СДС Азо-
та», так как компания последние 
полтора месяца почти полностью ее 
выбрала, говорят источники „Ъ“. По-
мимо отзыва квоты, никаких санк-
ций для производителей нынешний 
порядок не предусматривает. Источ-
ник „Ъ“ в одной из химических ком-
паний отмечает, что срывы догово-
ренностей с регионами у «Азота» 
могут быть связаны с изменениями, 
которые правительство внесло с усто-
явшуюся схему поставок. Например, 

компания традиционно поставля-
ла аммиачную селитру на внутрен-
ний рынок промышленным пред-
приятиям (в основном угольщикам), 
а с конца прошлого года была выну-
ждена переориентировать основные 
объемы в адрес аграриев. Это при-
вело к нарушению логистики и не-
хватке аммиачной селитры для про-
мышленности (см. „Ъ“ от 29 декабря 
2021 года). Также, говорят собеседни-
ки „Ъ“, от компании фактически зад-
ним числом потребовали поставить 
дополнительные объемы на рынок.

Стремление российских компа-
ний увеличить объем экспорта объ-
ясняется и благоприятной ценовой 
динамикой. Как отмечает Нина Ада-
мова из ЦЭП Газпромбанка, к концу 
2021 года мировые цены достигли 
рекордных отметок $990–1030 за тон-
ну аммиака, $850–930 за тонну карба-
мида, $850–890 за тонну DAP или MAP 
и $550–650 за тонну калия. В первые 
недели января стоимость аммиака 
превысила $1100 за тонну на глобаль-
ном рынке, в то время как на рынке 
карбамида наметилось снижение (на 
10–13%). На фоне продолжающего-
ся энергокризиса и высоких цен на 
газ рано говорить о сломе повыша-
тельного тренда как минимум до се-
редины второго квартала 2022 года, 
считает эксперт. Но, говорит она, пла-
тежеспособность и готовность агра-
риев платить за удобрения при таких 
ценах неизбежно начнут снижать-
ся, хотя в России ситуация лучше, по-
скольку производители заморозили 
цены для внутренних поставок.

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Костырев

Азот принимают внутрь 
«СДС Азот» может потерять экспортную квоту

В ноябре 2021 года в акватории 
СМП, в том числе в районе Певека 
и Енисейского залива и у мыса Деж-
нева, застряли более двух десятков 
судов с грузами. Остановку движе-
ния вызвал ряд причин, в том числе 
ошибочный прогноз ледовых усло-
вий от Росгидромета, рассказывал 
PortNews 10 декабря руководитель 
дирекции СМП Вячеслав Рукша.

Также он высказался о необходи-
мости изменить правила плавания 
в акватории СМП. «Общие разре-
шения на рейсы в Арктике должны 
выдаваться до конца октября, 
а с 1 ноября необходимо повторное 
индивидуальное подтверждение 
по предварительной заявке судов-
ладельца,— заявил он.— Допуск бу-
дет зависеть от количества ледоко-
лов в распоряжении». Если на всю 
акваторию — один ледокол и двад-

цать четыре судна, а путь от Певека 
до западного плеча СМП занимает 
восемь суток, то выдавать неограни-
ченное количество разрешений не-
допустимо, сказал господин Рукша. 
В судоходных компаниях, исполь-
зующих СМП, комментариев „Ъ“ не 
дали. Степень подготовки соответст-
вующих документов в правительст-
ве не комментировали. В ФАС „Ъ“ со-
общили, что пока такой документ не 
поступал на рассмотрение в службу.

Однако, по мнению экспертов, 
централизация управления Севмор-
путем сама по себе не предотвратит 
повторение подобных кризисов. 
«Проблема, которую высветил „Пе-
векский кризис“, не столько в отсут-
ствии единого центра управления 
всем доступным ледокольным фло-
том в акватории Севморпути, сколь-
ко в нарушении самой системы пе-
ревозки грузов „северного завоза“ 
и грузов обеспечения проектов: 

их несвоевременном накоплении 
на терминалах, несвоевременном 
фрахте судов и неиспользовании 
традиционно благоприятного более 
раннего периода для судоходства»,— 
считает глава консультационной 
компании «Гекон» Михаил Григорь-
ев. Как следствие, число скопивших-
ся на СМП судов в ожидании ледо-
кольной проводки было рекордным 
для ноября последних четырех лет, 
отмечает он. СМП — часть Северно-
го морского транспортного коридо-
ра от Мурманска и Архангельска до 
Петропавловска-Камчатского и Вла-
дивостока, на припортовых терми-
налах которых формируются завози-
мые в акваторию Севморпути грузы. 
Речь должна идти о создании единой 
системы управления логистически-
ми потоками на арктических аква-
ториях, полагает Михаил Григорьев.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

Северное морское перепутье

Сибирский производитель соли 
ОАО «Тыретский солерудник» 
оказался владельцем минори-
тарного пакета акций белорус-
ского ОАО «Мозырьсоль» — круп-
нейшего иностранного постав-
щика этой продукции в РФ. Рос-
сийская компания могла пла-
нировать нарастить долю в «Мо-
зырьсоли», но не договорилась 
о сделке, считают эксперты. Пе-
репродать текущий пакет при 
необходимости будет сложно.

Информацию о владении ОАО 
«Тыретский солерудник» акциями 
белорусского ОАО «Мозырьсоль» 
стоимостью 53,45 млн руб. „Ъ“ об-
наружил в отчетности российской 
компании. Сведения приводятся 
в разделе «Долгосрочные финансо-
вые вложения». Дата покупки и про-
давец не раскрываются. Как следует 
из данных белорусского централь-
ного депозитария и курса ЦБ РФ, 
стоимость такого пакета «Мозырь-
соли» может соответствовать при-
мерно 2,4% акций.

«Мозырьсоль» — один из круп-
нейших производителей пищевой 
соли на территории СНГ и Восточ-
ной Европы, способный выпускать 
480 тыс. тонн в год. По данным «Ру-
спродсоюза», по итогам первой поло-
вины 2021 года компания поставила 
в Россию почти 144 тыс. тонн пище-
вой соли, заняв свыше 52% импорт-
ного рынка. Входит в государствен-
ный концерн «Белгоспищепром», 
который также включает сахарные 
комбинаты, кондитерские предпри-

ятия, маслозаводы и пр. Как следует 
из отчетности «Мозырьсоли», госу-
дарству принадлежит 88,88% компа-
нии, остальные акционеры не на-
зывались. В 2020 году «Мозырьсоль» 
получила 3,14 млрд руб. выручки 
и 308,08 млн руб. чистой прибыли, 
следует из отчетности и курса ЦБ РФ. 
В «Мозырьсоли» раскрыть информа-
цию об акционерах отказались.

Тыретский солерудник — один 
из крупнейших производителей 
соли в РФ. По собственным данным, 
управляет месторождением с базо-
выми запасами 600 млн тонн. В янва-
ре—июне 2021 года компания выпу-
стила 47,72 тыс. тонн пищевой соли, 
заняв среди местных производите-
лей второе место после оренбург-
ской «Руссоли», следует из данных 
«Руспродсоюза». В 2020 году выруч-
ка ОАО «Тыретский солерудник» со-
ставила 1,78 млрд руб., чистая при-
быль — 130,17 млн руб.

В 2016–2020 годах 90% головной 
структуры Тыретского солерудни-
ка ООО ВСТПК принадлежало Ар-
тему Чайке, сыну бывшего генпро-
курора РФ, нынешнего полпреда 
президента в Северо-Кавказском 
федеральном округе Юрия Чайки. 
В июле 2020 года доля Артема Чайки 
перешла Андрею Святошенко, кото-
рый и ранее владел ВСТПК. Господин 
Святошенко говорил, что это связа-
но с расторжением сделки с Артемом 
Чайкой. Но источники „Ъ“ считали, 
что смена учредителей могла быть 
формальной (см. „Ъ“ от 21 июля 2020 
года). Андрей Святошенко на вопро-

сы „Ъ“ об акциях «Мозырьсоли» не 
ответил. В Тыретском солеруднике 
не предоставили комментарий.

По словам собеседников „Ъ“ 
в инвестиционных кругах, владель-
цы Тыретского солерудника могли 
приобрести долю «Мозырьсоли», рас-
считывая в перспективе увеличить 
пакет до более существенного, но не 
договорились о сделке. Кроме того, 
стороны могли обсуждать объедине-
ние продаж в России, добавляет один 
из источников „Ъ“. По словам собесед-
ника „Ъ“ в отрасли, сейчас компании 
активно конкурируют в РФ, их ди-
стрибуция не пересекается.

Партнер коллегии адвокатов Pen 
& Paper Сергей Учитель добавля-
ет, что приобретение акций компа-
нии-конкурента может служить для 
получения доступа к технологиям, 
расширения сырьевой или клиент-
ской базы, выхода на новые рынки. 
Но, отмечает другой собеседник „Ъ“, 
дивидендный доход от акций в бело-
русских компаниях очень низкий, 
а возможность миноритарных ак-
ционеров влиять на деятельность 
предприятий при контролирующей 
позиции государства ничтожна. За-
меститель директора департамен-
та инвестиций и рынков капитала 
КПМГ в Белоруссии Василий Тара-
севич отмечает, что фондовый ры-
нок страны характеризуется очень 
низкой активностью. А источник 
„Ъ“ добавляет, что, учитывая риски 
санкций, перепродать долю в «Мо-
зырьсоли» будет сложно.

Анатолий Костырев

Белорусская соль приросла Сибирью
У «Мозырьсоли» нашелся российский акционер

На фоне рекордного спроса 
на жилье в московских ново-
стройках в 2021 году застрой-
щики продолжают наращи-
вать портфель площадок под 
застройку. Так, MR Group выку-
пила 4,5 га на западе Москвы 
под строительство 130 тыс. кв. 
м жилья. Но продавать кварти-
ры в наступившем году такими 
же темпами на фоне роста ры-
ночных ставок по ипотеке де-
велоперам вряд ли удастся, убе-
ждены эксперты.

MR Group Романа Тимохина и Вик-
тора Лабуздко закрыла сделку по по-
купке 4,5 га на Рублевском шоссе, 66 
на западе Москвы, рассказал источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. Это 
подтверждается данными «СПАРК-Ин-
терфакс», где указано, что структура 
застройщика АО «Коммерческая не-
движимость» через ряд компаний 
стала владельцем ООО «Рублевский 
парк», на чьем балансе находится пло-
щадка. С бывшим владельцем пло-
щадки Владимиром Филимоновым 
связаться не удалось. В MR Group отка-
зались от комментариев.

• MR Group строит жилые и офис-
ные проекты в Москве. По собствен-
ным данным, в портфеле компании 
7 млн кв. м реализованной недвижи-
мости, среди них проекты «Фили 
Град», «Савеловский сити» и другие. 
Текущий объем строительства, по 
данным информсистемы «Наш.Дом.
РФ», составляет 673 тыс. кв. м. В 
первом полугодии 2021 года девелопер 

заработал 52,3 млрд руб., став тре-
тьим застройщиком жилья бизнес-
класса в Москве, подсчитал Forbes.
Девелопер мог приобрести пло-

щадку на Рублевском шоссе за 1,7–
1,8 млрд руб., подсчитал руково-
дитель группы инвестиционного 
анализа и оценки Accent Capital 
Игорь Талалов. MR Group еще в 2016 
году хотела выкупить площадку на 
Рублевском шоссе, знают источни-
ки „Ъ“ на рынке недвижимости. Но 
тогда городские власти не одобря-
ли там строительство жилья, уточ-
няет он. Сейчас, не исключает со-
беседник „Ъ“, застройщику удастся 
договориться о возведении там жи-
лого комплекса.

На новой площадке MR Group 
можно построить 130 тыс. кв. м жи-
лья, считает господин Талалов. По 
его подсчетам, затраты на строитель-
ство составят 20 млрд руб., а выручка 
от продажи квартир — 30 млрд руб. 
Пока район выглядит обособлен-
ным, из инфраструктуры там толь-
ко торгцентр «Европарк», отмечает 
управляющий партнер Rusland SP 
Илья Шуравин. 

К тому же, напоминает госпо-
дин Талалов, по соседству с этим 
участком уже заявлен проект St Mi-
chael Дениса Басса по строительст-
ву апарт-комплекса на 80 тыс. кв. 
м, который может оттягивать спрос 
у проекта MR Group. Впрочем, не 
исключает собеседник „Ъ“ на рын-
ке, не исключено, что MR Group на-
мерена выкупить и две соседние 

площадки общей площадью 2,6 га, 
таким образом усилив свои пози-
ции в этой локации.

Раньше повышенная конкурен-
ция между девелоперами в одном 
районе компенсировалась высоким 
спросом со стороны покупателей на 
фоне снижения предложения. Так, 
в 2021 году было заключено на 10,6% 
больше сделок год к году — 93 тыс. 
(4,9 млн кв. м жилья), что стало ре-
кордным значением по продажам 
квартир в новостройках Москвы, от-
мечает управляющий партнер «Ме-
триума» Надежда Коркка. Тогда сто-
личным застройщикам удалось 
выручить 1,35 трлн руб., что на 30% 
больше, чем годом ранее.

Но продолжающийся рост ры-
ночных ставок по ипотеке может ог-
раничить платежеспособный спрос 
на жилье, предупреждает госпо-
жа Коркка. По данным Dataflat.ru, 
доля сделок по покупке квартиры 
в Москве с привлечением кредитов 
в 2021 году достигла 60%. 

В любом случае очевидно, что та-
кого ажиотажа, как был последние 
два года, на рынке жилищного стро-
ительства ждать не стоит, считает 
совладелец ГК «Родина» Владимир 
Щекин. Объемы продаж в Москве 
упадут не более чем на 20%, прогно-
зирует Илья Шуравин. В «Метриуме» 
приводят более оптимистичные про-
гнозы. По словам аналитиков компа-
нии, спрос в Москве и Подмосковье 
снизится на 10–15% в 2022 году.

Дарья Андрианова

MR Group заехала на Рублевку
Девелопер выкупил площадку на западе Москвы
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Уже осенью этого года импортеры племен-
ного материала для животноводства ли-
шатся господдержки, согласно принятым 
в конце прошлого года поправкам к отра-
слевому закону. Участники рынка опасают-
ся, что уход таких компаний приведет к сни-
жению качества биоматериала. Участники 
рынка уже проводят консультации с Мин-
сельхозом о путях решения проблемы и рас-
сматривают возможность создания собст-
венного племенного фонда.

Как стало известно „Ъ“, 13 января заместитель 
главы Минсельхоза Андрей Разин провел совеща-
ние с участниками рынка, где обсуждалась возмож-
ная проблема с импортом бычьего семени живот-
новодческими хозяйствами.

Вопрос стал актуальным после принятия в де-
кабре 2021 года поправок к закону «О племенном 
животноводстве», которые с 1 сентября 2022 года 
лишат госсубсидии импортеров семени, говорит 
источник „Ъ“ из числа участников совещания. Со-
гласно этим поправкам, на господдержку могут 
рассчитывать только те хозяйства, которые владе-
ют поголовьем скота в РФ. Сложившаяся ситуация 
может привести к отказу части агропредприятий 
от закупок импортного семени, поясняет гендирек-
тор «Союзмолока» Артем Белов.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, что сейчас 
с отраслевым сообществом и основными постав-
щиками племенного материала прорабатывает-
ся вопрос о статусе организаций, поставляющих 

зарубежный биоматериал для ведения селекци-
онно-племенной работы. Глава Streda Consulting 
Алексей Груздев оценивает объем российского 
рынка племенного материала для животновод-
ства в 10–11 млн доз в год, при этом импорт за-
нимает около 40%. За последние три года ввоз 
в страну такого материала вырос в 2,5 раза, до-
бавляет эксперт.

Сейчас рынок почти поровну делят импортеры 
и АО «Государственный центр по воспроизводству 
сельскохозяйственных животных» (АО ГЦВ), пояс-
няет источник „Ъ“ в одной из компаний. При этом, 
по его словам, у российского семенного материала 
ниже качество.

Собеседник „Ъ“ называет принципиальным то, 
что произведенное внутри страны семя не делится 
по полу и при неконтролируемом потомстве до 51% 
приходится на быков, которые бесполезны на мо-
лочных фермах. В АО ГЦВ заявили „Ъ“, что продук-
ция российского производства превышает импорт-
ные нормативы в 1,5–2 раза по количеству половых 
клеток в дозе, что увеличивает результативность 
осеменения в среднем на 20%. 

Крупные производители отдают предпочтение 
импортному семени не только из-за высокого ка-
чества, но и более широкого выбора по цене, гово-
рит Алексей Груздев. «Благодаря импортируемому 
материалу продуктивность увеличилась в молоч-
ной отрасли»,— добавляет Артем Белов. Более того, 
уточняет руководитель управления GR & ESG ГК 
«Эконива» Любовь Аксенова, сейчас российские 

производители генетического материала не могут 
закрыть потребность всего агробизнеса ни по объе-
мам, ни по качественным характеристикам.

В АО ГЦВ возражают, что производственная база 
центра и количество племенных животных позво-
ляют нарастить производство и закрыть потребно-
сти рынка на 100%. В Минсельхозе добавили, что 
сейчас в криохранилищах внутри страны нако-
плен «достаточный объем биоматериала».

Вице-президент по региональному разви-
тию ГК «Дамате» Андрей Григоращенко отмечает, 
что лишение импортеров статуса племенного хо-
зяйства приведет к тому, что закупаемое за грани-
цей семя перейдет в статус «товарного». «Это авто-
матически вынудит компании платить НДС при 
его покупке, тогда как сейчас материал поставля-
ется по льготной нулевой ставке»,— поясняет он. 
Кроме того, говорит господин Григоращенко, по-
купатели такого семени лишатся возможности 
получить субсидии на закупку семени и на коров, 
выращенных из него.

Одним из решений проблем может стать разви-
тие собственного племенного фонда, считает ген-
директор агрохолдинга «Степь» Андрей Недужко. 
По его словам, компания работает в этом направ-
лении. Артем Белов не исключает, что часть им-
портеров решит локализовать производство в РФ: 
российский рынок перспективный, учитывая, что 
всегда есть возможность продажи материала в стра-
ны СНГ.

Алексей Полухин

Рынку требуется нечто бычье
Животноводы обеспокоены сокращением импорта биоматериала

Acer изучает возможности лока-
лизации производства продукции 
в стране, подтвердил генеральный 
директор компании в России Дмит-
рий Кравченко. Он считает, что уско-
рению процесса импортозамещения 
аппаратного обеспечения вычисли-
тельной техники способствовало 
бы «принятие проекта постановле-
ния о критериях отнесения в реестр 
отечественного „железа“ на основе 
обновленной балльной системы», 
продвигаемое Минпромторгом: 
«Это могло бы повысить прозрач-
ность и понятность темы для участ-
ников рынка».

В ближайшее время в Минцифры 
должно состояться обсуждение экс-
перимента с представителями оте-
чественных операционных систем, 
вычислительной техники и круп-
нейших розничных сетей, говорит-
ся в протоколе совещания.

• По данным «Ситилинка», 
 Lenovo, HP и Acer входят в число 
 самых востребованных брендов но-
утбуков. В сети ритейлера за вто-
рое полугодие 2021 года продажи но-
утбуков Acer выросли на 73% по от-
ношению к первому полугодию, 
 Lenovo — на 67%, а HP — на 54%. 
За  девять месяцев в России продано 
2,2 млн ноутбуков, оценивали ранее 
в  «М.Видео-Эльдорадо». 

Сейчас речь идет о бронирова-
нии 50 тыс. российских процес-
соров разных производителей, 
из которых около 10 тыс. планиру-
ет приобрести HP, остальная часть 
распределена между Lenovo и Acer 
до конца года, рассказывает ве-
дущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Но лока-
лизованные ноутбуки в первую оче-
редь будут создаваться для госсек-
тора и силовых структур, в таком 
количестве их быстро раскупят, не-
смотря на высокую цену из-за отече-
ственного процессора, отметил он. 
В целом, по мнению эксперта, этот 
шаг лишь начало пути к импортоза-
мещению.

В Минцифры также обсуждают 
предустановку российских опера-
ционных систем на ноутбуки и ком-
пьютеры, причем тех же трех зару-
бежных производителей (см. „Ъ“ 
от 27 декабря 2021 года). Министер-
ство планирует в первом квартале 
2022 года запустить эксперимент 
по установке российских операци-
онных систем минимум на 100 тыс. 
ноутбуков и компьютеров, которые 
поставляются в Россию без них,— та-
ких в продаже от 5% до 24% в зависи-
мости от магазина, а если он будет 
удачным, то план увеличат до 1 млн 
установок в год.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Ноутбуки впадают 
в «Байкал»

Часть бывших магазинов 
«Дикси», не вошедших в сдел-
ку по продаже сети «Магниту», 
 получила нового владельца. Око-
ло 40 точек выкупила сеть «Вер-
ный» основателя «Пятерочки» 
Андрея Рогачева, что позволи-
ло компании укрепить позиции 
в центре страны и выйти в но-
вый регион. Крупнейшие игро-
ки рынка пока заняты оптими-
зацией внутренних процессов, 
поэтому у них сейчас меньше 
возможностей для дальнейшей 
экспансии.

«Верный» приобрел у Mercury Retail 
Group (управляет сетями «Бристоль», 
«Красное & Белое») Игоря Кесаева, 
Сергея Кациева и Сергея Студеннико-
ва 37 магазинов в Ярославской, Туль-
ской, Новгородской, Ленинградской 
и Тверской областях, рассказал „Ъ“ 
представитель «Верного». Общая пло-
щадь объектов — 19,5 тыс. кв. м. Ку-
пленные точки ранее входили в сеть 
«Дикси», которую Mercury Retail Group 
в прошлом году продала «Магниту» 
за 87,6 млрд руб. Около 150 объектов 
не вошло в сделку из-за антимоно-
польных ограничений, такие магази-
ны стали работать под брендом «Де-
шево» (см. „Ъ“ от 15 июля 2021 года). 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает сдел-
ку в 600–700 млн руб.

Сеть «Верный» запущена в Москве 
в 2012 году основателем «Пятерочки» 
Андреем Рогачевым, он остается бе-
нефициаром компании. Сеть насчи-
тывает 1,05 тыс. магазинов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской, Ле-
нинградской, Владимирской, Ка-
лужской, Ярославской областях 
и других регионах. По оценкам In-
foline, выручка сети за январь—сен-
тябрь 2021 года выросла на 13,6%, 
до 61,8 млрд руб. без НДС.

В «Верном» отметили, что сред-
няя торговая площадь объектов — 
310 кв. м, она соответствует формату 
«магазин у дома», расширение сети 

повысит эффективность логистики 
и закупок. Кроме того, за счет сдел-
ки «Верный» расширит присутствие 
в центральной части РФ и выйдет 
в новый для себя регион —Тверскую 
область. В компании добавили, что 
планируют и в будущем наращи-
вать темпы развития. В Mercury Re-
tail Group комментарий не предо-
ставили.

Партнер One Story Ольга Суми-
шевская отмечает, что сеть «Дешево» 
изначально развивалась в Калинин-
граде, появление ее новых объектов 
в остальной части России стало выну-
жденной мерой, потому сделка была 
ожидаема. По ее словам, эти объек-
ты, вероятно, не соответствуют пе-
реформатированию в «Красное & Бе-
лое», чьи точки отличает меньшая 
площадь. Продажа оставшихся у Mer-
cury Retail Group бывших магазинов 
«Дикси» с высокой вероятностью про-
должится, полагает она. Хотя партнер 
Bain & Company Евгений Белащенко 
не исключает и других сценариев, на-
пример, смены концепции или про-
дажи девелоперу. По его словам, для 
группы главное — «выйти с мини-
мальными потерями».

Как отмечает Михаил Бурмистров, 
«Верный» сегодня растет быстрыми 
темпами, особенно в Центральном 
и Северо-Западном федеральных 
округах, где конкуренция за локации 

менее острая. По его словам, послед-
нее связано с высокой концентраци-
ей объектов «Магнита» после покупки 
основной части «Дикси» и X5 Group, 
которые по антимонопольным огра-
ничениям не могут наращивать долю 
при достижении порога в 25% в ряде 
муниципальных районов и город-
ских округов. Это может объяснять 
и то, что на точки Mercury Retail Group 
не смогла претендовать X5 Group, от-
мечает господин Белащенко.

Для «Верного», продолжает Евге-
ний Белащенко, это выгодная сдел-
ка с точки зрения экспансии, к тому 
же на фоне продолжающейся пан-
демии формат «магазинов у дома» 
сохраняет популярность среди по-
требителей. Сейчас удачное время на-
ращивать темпы роста, пока «Магнит» 
сфокусирован на интеграции «Дикси» 
и покупках локальных сетей в регио-
нах с низкой долей, а X5 сфокусирова-
на на обновлении «Пятерочек» и раз-
витии сети жестких дискаунтеров 
«Чижик», согласен господин Бурми-
стров. По его словам, ключевой точ-
кой роста для «Верного» выступают 
отношения с поставщиками. Сеть ча-
сто выводит отдельные бренды из ас-
сортимента, что снижает лояльность 
клиентов и мешает выстраивать эф-
фективную ассортиментную полити-
ку, отмечает эксперт.

Дмитрий Шестоперов

«Верный» регионам
Сеть выкупила бывшие магазины «Дикси»

Американские эксперты по ин-
формационной безопасности 
обнаружили атаки предполо-
жительно северокорейских ха-
керов на сотрудников МИД Рос-
сии. В декабре хакеры разосла-
ли новогоднее поздравление 
с вредоносным файлом с почты 
одного из сотрудников мини-
стерства, скомпрометирован-
ной в ходе предыдущих атак. 
Если за атаками действительно 
стоит КНДР, отмечают экспер-
ты, их могли спровоцировать 
декабрьские предложения РФ 
к США и НАТО о моратории 
на размещение ракет средней 
и меньшей дальности в Европе.

„Ъ“ ознакомился с исследования-
ми американских компаний по ки-
бербезопасности Cluster25 (входит 
в DuskRise Inc.) и Black Lotus Labs (вхо-
дит в Lumen Technologies), в кото-
рых сказано об атаках предположи-
тельно северокорейской хакерской 
группировки Konni на российский 
дипломатический сектор в преддве-
рии новогодних праздников.

По данным Black Lotus Labs, в ок-
тябре началась фишинговая кампа-
ния, нацеленная на сотрудников 
МИДа: им были разосланы архивы 
с документами, в которых предла-
галось предоставить информацию 
о статусе вакцинации, или ссылки 
на загрузку поддельной «Програм-

мы для регистрации привитых 
в федеральном регистре вакцини-
рованных». В результате оказалась 
скомпрометирована учетная за-
пись одного из сотрудников МИДа 
(mshhlystova@mid.ru), с которой 
20 декабря хакеры отправили фи-
шинговое письмо замминистра, 
курирующему нераспространение 
и контроль над вооружениями, Сер-
гею Рябкову на адрес SRyabkov@
mid.ru, написано в исследовании. 
Этот адрес принадлежит секрета-
риату замминистра, указано на сай-
те министерства. „Ъ“ направил за-
прос в МИД.

Письмо с зараженным трояном 
архивом «поздравление.zip» 20 де-
кабря направлено и посольству РФ 
в Индонезии якобы от посольст-
ва в Сербии, отметили в Cluster25. 
В Black Lotus Labs уточнили, что 
определили двух получателей рас-
сылки, но их наверняка больше.

Это продолжение кампании, ко-
торая началась в августе: тогда ха-
керы рассылали зараженные виру-
сом документы на русском языке 
по корейской тематике, а в ноя-
бре — письма от имени российских 
экспертов, которые занимаются во-
просами взаимодействия с КНДР (см. 
„Ъ“ от 23 ноября 2021 года).

Исследователи могли получить 
примеры писем с сервиса VirusTotal 
(VT), который анализирует подо-

зрительные файлы,— туда было 
загружено письмо хакеров в день 
атаки 20 декабря, говорит руково-
дитель группы исследования угроз 
Group-IB Анастасия Тихонова. В ре-
зультате, пояснила она, индикато-
ры компрометации стали доступны 
вендорам по безопасности, что по-
зволило защитить от угрозы другие 
организации.

Атака была направлена на со-
трудников, которые взаимодейст-
вуют с Индонезией, либо тех, кто 
отвечает за отношения с США, от-
метила госпожа Тихонова: «Хакеры 
из Северной Кореи могли быть не-
довольны итогами встречи предста-
вителей США и Южной Кореи осе-
нью 2021 года в Джакарте по теме 
возвращения КНДР за стол перего-
воров, и возможно, хотели бы быть 

в курсе переписки участников 
встречи».

У МИДа много документов, ин-
тересных любой разведке, полага-
ет глава азиатской программы Мос-
ковского центра Карнеги Александр 
Габуев. По его словам, если за атака-
ми действительно стоит КНДР, их мо-
гли спровоцировать предложения 
России к США и НАТО в декабре, ко-
торые затрагивают, в частности, во-
прос моратория на размещение ра-
кет средней и меньшей дальности 
в Европе: «Для КНДР все это пред-
ставляет живейший интерес, по-
скольку вооруженные силы России 
и США находятся в непосредствен-
ной близости от северокорейской 
территории».

Атаки группы Konni (APT37) из-
вестны с 2017 года, и группа уже 
использовала документы, связан-
ные с отношениями России и КНДР, 
причем тексты брала из публич-
ных источников, отметил руководи-
тель отдела исследования угроз Pos-
itive Technologies Денис Кувшинов. 
Из ее тактик эксперт по кибербез-
опасности «Лаборатории Касперско-
го» Денис Легезо выделяет рассылку 
поврежденного pdf-файла, который 
получатель не сможет открыть, 
и в ответ на его обращение злоумыш-
ленники под видом ридера направ-
ляют программу с вирусом.

Юлия Степанова

В МИД пришли троянские Konni
Хакеры поздравили дипломатов с новым годом

Заключение специнвесткон-
тракта (СПИК 2.0) по электро-
мобилям пока заинтересова-
ло только малоизвестных в ав-
топроме игроков — бывше-
го сборщика китайских ма-
шин из Липецка «Моторинвест» 
и стартап из Петербурга «Элек-
тромобили Мануфэкчуринг 
Рус». В отличие от калининград-
ского «Автотора», заявившего 
производство небольшого элек-
тромобиля, петербургская ком-
пания обещает сделать конку-
рента «Газели». «Моторинвест» 
планирует уже в этом году ос-
воить выпуск электромобилей 
на иностранной платформе.

Минпромторг назвал претенден-
тов на СПИК 2.0 по локализации 
«технологии производства экологи-
чески чистых городских транспорт-
ных средств на базе тяговых дви-
гателей» — в ведомство поступили 
заявки ООО «Моторинвест» (Липец-
кая область) и ООО «Электромоби-
ли Мануфэкчуринг Рус» (Санкт-Пе-
тербург). Итоги отбора подведут 
до 5 марта. Для авторынка это фак-
тически новые игроки. У ряда дру-
гих уже есть СПИК старого образца, 
куда можно внести изменения, так, 
например, сделал «Автотор», плани-
рующий локализовать электромо-
биль.

Согласно перечню технологий, 
локализуемый по СПИК 2.0 авто-
мобиль должен обеспечивать на од-
ном заряде батареи пробег 200–
700 км. Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting говорит, что 200 км — это 
примерно 50 кВт•ч, что сопостави-
мо с мощностью новых Nissan Leaf 
(60 кВт•ч). Собеседник „Ъ“ среди ав-
токонцернов добавляет, что у совре-
менных городских электрогрузови-
ков, как правило, пробег составляет 
250–300 км.

Подробности проектов чинов-
ники не разглашают. Проект «Мото-
ринвеста», который несколько лет 
назад собирал кроссоверы Chan-
gan, до этого фигурировал в проек-
те концепции электротранспорта. 
Тогда анонсировалось, что в 2022 
году на рынок РФ будет выпуще-
но 3 тыс. отечественных электро-
мобилей от «Моторинвеста», а год 
спустя — вдвое больше. Сама ком-
пания тем временем получила за-
явление о банкротстве от ФНС, 
но липецкие чиновники говори-
ли, что «просроченная задолжен-
ность появилась в связи с техни-
ческой накладкой» как раз при 
перепрофилировании на выпуск 
электромобилей (см. «Ъ-Чернозе-
мье» от 24 июня 2021 года).

Сейчас в «Моторинвесте» говорят, 
что вложили в запуск производства 

$150 млн и сохраняют планы начать 
его в 2022 году, речь идет о «несколь-
ких моделях с колесной базой более 
2,5 м». На вопрос „Ъ“, будет ли ком-
пания использовать иностранную 
базу, там отметили, что это «прове-
ренная во времени технологиче-
ская платформа, адаптированная 
к российским реалиям эксплуата-
ции техники». В компании планиру-
ют в рамках СПИК 2.0 к концу сро-
ка контракта набрать существенные 
5 тыс. локализационных баллов, 
хотя сейчас в презентации речь идет 
только о сварке и окраске.

«Электромобили Мануфэкчу-
ринг Рус» зарегистрирована только 
в июне 2021 года и планирует выпу-
скать «электрогрузовик». В компа-
нии уточнили, что речь идет о ма-
шине в сегменте 3,5 тонны на базе 
«УАЗ Профи», «созданной в тесном 
сотрудничестве с УАЗом». Запас 
хода 300 км. В этом сегменте уже 
есть «Газель e-NN» с запасом хода 
120 км и 200 км, а также планиру-
ется к выпуску в РФ электрический 
Ford Transit.

Согласно «СПАРК-Интерфакс», 
55% в компании принадлежат Иго-
рю Гирдину, еще 45% у Ильи Раш-
кина. Rusbase сообщала, что по-
следний представлял в январе 2020 
года Владимиру Путину «иннова-
ционный беспилотный конвер-
топлан-гибрид с возможной ско-
ростью до 500 км/ч и дальностью 
полета 2 тыс. км», разработанный 
TGE Group. Сейчас господин Раш-
кин вышел из капитала ООО «ТГЕ 
Системы и решения», хотя остает-
ся его гендиректором и именно это 
место работы указывает в соцсетях. 
Позднее у Ильи Рашкина появилось 
ООО «Рокет Серф», основным ви-
дом деятельности которого значит-
ся производство спорттоваров. Там 
бизнесмену принадлежит 60%, еще 
по 20% у Тимура Юнусова (Тимати) 
и Натальи Кожиной. Игорь Гирдин 
был членом совета директоров ПАО 
«Невский банк», лицензия которого 
была отозвана ЦБ в конце 2019 года.

Глава Ассоциации развития элек-
тромобильного, беспилотного 
и подключенного транспорта и ин-
фраструктуры Ия Гордеева отмечает, 
что коммерческий транспорт грузо-
подъемностью 1,5–3,5 тонны для ло-
кализации в РФ наиболее привлека-
телен. «Здесь гораздо более простые 
требования к компоновкам, ком-
фортности транспорта, качеству за-
зоров и прочему»,— говорит она. 
Но собеседник „Ъ“ в автопроме счи-
тает, что новым игрокам будет слож-
но обеспечить объем производства, 
необходимый для положительной 
рентабельности.

Ольга Никитина

Электромобили  
едут в СПИК
Их локализацией займется  
партнер Тимати

Как только закончится 
пандемия, мы увидим 
откат назад (онлайн-

продаж ритейлеров.— „Ъ“)
— Олег Высоцкий,
СЕО сети «Верный»,  

в интервью „Ъ“ в ноябре 2020 года

Ц И Т А Т А

400 миллионов 
долларов
заработала северо 
корейская хакерская 
груп пировка Lazarus 
за 2021 год, по оценке 
Chainalysis

с1
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В бывшей торговой бирже Пари‑
жа, ставшей музеем Pinault Col‑
lection, открыта выставка Но‑
буёcи Араки «Shi Nikki (Личный 
дневник) для Роберта Франка». 
Эта серия из 101 фотографии — 
подарок японского фотографа, 
сделанный фотографу амери‑
канскому по случаю его ретро‑
спективы в Японии в 1990‑х го‑
дах,— рассказ о внутренних 
путешествиях, внутренней цен‑
зуре и даже о внутренних болез‑
нях. Рассказывает корреспон‑
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

понский фотограф Но-
буёcи Араки никогда не притво-
рялся образцом морали и нравст-
венности. Мизантроп, грустный 
вуайерист, пессимист, помешанный 
на сексе. Таким он представал перед 

своими зрителями, давая им пре-
красную возможность гордиться 
тем, что они — совершенно не та-
кие, как он, лучше и чище. Правда, 
пять сотен выпущенных им книжек 
были мгновенно раскуплены, а ведь 
это куда более честная рецензия, чем 
любая искусствоведческая статья. 
Среди них при этом были издания 
полупорнографические или на три 
четверти порнографические вроде 
«Love Hotel» (1981) или «My Love and 
Sex » (1982). В Японии Араки штра-
фовали и раз даже хотели посадить, 
но в конце концов оставили в покое 
и признали национальным гением, 
раз уж он такой.

Фотографии, вошедшие в «Shi 
Nikki», были сделаны Араки меж-
ду 1992 и 1993 годами, после того 
как умерла его жена Йоко Аоки. 
Он подарил их другому велико-
му фотографу Роберту Франку 
(1924–2019), швейцарцу, выбрав-
шему местом жизни и темой Аме-

рику. Его «Американцы» были для 
Араки образцом «роуд-муви». В се-
рии фотографий, сделанных в дол-
гом (на деньги Фонда Гуггенхай-
ма) путешествии по Штатам, Франк 
с этнографическим и даже зоо-
логическим интересом смотрел 
на жителей США, не обращая вни-
мания на невыстроенную компо-
зицию кадра или невыровненный 
горизонт. Он не восхищался аме-
риканцами и не смеялся над ними, 
он просто их щелкал. В отличие 
от многих фотографов, которые 
пытались что-то выразить, что-то 
кому-то доказать, что-то как в ка-
пле воды увидеть, его «Американ-
цы» были просто американцами, 
без кавычек и лишних идей.

Точно так же много десятиле-
тий подряд работает Араки, которо-
му в этом году исполняется 82 года. 
В своих интервью он рассказыва-
ет, что каждое утро выходит на бал-
кон и смотрит вверх, фотографи-

рует облака, а потом смотрит вниз, 
фотографирует улицу. «Вы по утрам 
чистите зубы, я чищу глаза»,— гово-
рит он. Разница, пожалуй, в том, что 
он не готов, подобно Роберту Фран-
ку, пуститься в путешествие. Поезд-
ки за пределы маленькой Японии 
он считает ненужной тратой време-
ни. Он снимает там, где живет, и жи-
вет там, где снимает. 

«Фотографировать так же естест-
венно, как дышать. Фотографии — 
это жизнь. Жизнь — это сентимен-
тальное путешествие»,— объясняет 
Араки. 101 фото «Shi Nikki» и выгля-
дит таким путешествием — не по Япо-
нии, а по самому себе. Снятые на ули-
цах или в интерьерах, они соединяют 
уличные сценки, архитектурные де-
тали зданий и архитектурные детали 
женского тела. Вытянутые в линию 
по стенам нового музея, они напо-
минают кадры фантасмагорического 
фильма, где «нормальные» сюжеты 
фотографий сменяются странными, 
фантасмагорическими, которые едва 
ли можно назвать «эротическими», 
скорее «непристойными». Это как 
будто бы линия мысли фотографа, 
в которую двадцать пятым кадром не-
пременно вклеивается очередная ди-
кая сексуальная фантазия.

Уже давно его выставки сопрово-
ждаются предупреждением о том, 
что они могут вызвать сильные эмо-
ции в неокрепших умах. Есть такая 
оговорка и на нынешней выставке, 
в которой говорится, что взгляд фо-
тографа выглядит как-то уж слиш-
ком мужским. Есть у нынешних 
кураторов проблема с Араки. Пе-
режив свою эпоху, он становится 
не очень-то удобен как яркий пред-
ставитель того, что в моей советской 
юности называли «нетоварищеским 
отношением к женщине». Но и та-
лант его оспорить невозможно.

Несколько лет назад одна из его 
любимых моделей, танцовщица 
по имени Каори, выступила с обви-
нениями в адрес фотографа. Речь шла 
не о приставаниях или, не дай бог, на-
силии, совсем наоборот. Негодяй был 
глух к ее внутреннему миру («он отно-
сился ко мне как к вещи») и заставлял 
выполнять действия, которые сей-
час вызывают у нее возмущение,— 
например, позировать обнаженной. 
И главное, все сделанные им ее фо-

тографии он объявлял своей собст-
венностью. При расставании с фо-
тографом модель Каори подписала 
документ, в котором обещала не под-
нимать никаких скандалов и не обра-
щаться в суд, но ничто не помешало 
ей обратиться в газеты.

Араки пережил это спокойно, 
насколько это возможно для 82-лет-
него мужчины, давно привыкше-
го выставлять напоказ не только 
свою жизнь, но и себя. Он и сам та-
кой же «предмет» своих съемок, 
раз на всех автопортретах предста-
ет вылитым персонажем японских 
мультиков, злодеем-фотографом 
в подтяжках, с лысиной и клоун-
ским галстуком-бабочкой. Он стар, 
дают сбой важнейшие органы, 
через которые он воспринимал 
мир,— Араки перенес рак проста-
ты и ослеп на один глаз. Но он не те-
ряет своего оптимистического пес-
симизма и говорит журналистам: 
«Я никакой не борец. Цензура про-
сто заставляет проявлять больше 
воображения».

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Дневник с плохими заметками
Нобуёcи Араки в парижском музее Франсуа Пино
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Ежегодный фестиваль камер‑
ной музыки «Возвращение» по‑
сле прошлогоднего перерыва 
вернулся на свое место: на исхо‑
де новогодних каникул в Малом 
зале Московской консерватории 
снова звучали хрестоматийные 
шедевры и раритеты мирово‑
го камерного репертуара в ис‑
полнении музыкантов мирово‑
го уровня. Рассказывает Юлия 
 Бедерова.

фестивалю «Возвра-
щение», начинавшемуся как про-
ект молодых музыкантов, давно 
и накрепко прилипло обозначение 
«едва ли не лучший фестиваль ка-
мерной музыки в России». Но репер-
туарная свобода без случайностей, 
неформальный дух без неряшливо-
сти, стилистический размах без пе-
строты и участие лучших камерных 
музыкантов и солистов московской 
и зарубежной прописки делают его, 
в сущности, просто единственным 
в нашей местности настоящим фе-
стивалем камерной музыки такого 
уровня и качества, при этом сохра-
няющим полную независимость: 
средства на организацию программ 
собираются с помощью краудфан-
динга. Стройный цикл из четы-
рех сюжетно сконструированных 
концертов, свободных от условно-
стей и ограничений в том, что ка-
сается составов и стилей, ни на что 
не похож не только в российской, 
но и в европейской фестивальной 
архитектуре.

В этом году около полусотни 
произведений в диапазоне от XIII 
до XXI века, написанных для самых 
разных инструментов и сочетаний 
(от колесной лиры до солирующе-
го кларнета, от арфы до электро-
ники), распределились по четы-
рем тематическим блокам. Кроме 
традиционного «Концерта по заяв-
кам» (не слушателей, а самих ис-
полнителей) сюжетами года стали 
один как будто юмористический, 
один словно бы философский 
и еще один — на первый взгляд 

о любви. Но в каждой из трех про-
грамм с соответствующими назва-
ниями — «Доля шутки», «Думы» 
и «Первая любовь» — как никогда 
отчетливо было слышно, что дело 
вовсе не в сюжетах. Здесь музыка 
обманчиво следует заданному на-
рративу, но не иллюстрирует его, 
иногда просто не слушается и тем 
более никогда не выстраивает его 
буквально. В «Доле шутки» — кон-
цертном собрании легальных и не-

официальных юморесок (от Мон-
теверди до Хиндемита, Шенберга, 
Цемлинского и изумительной 
сюиты «Марионетки» Альфре-
до Казеллы для камерного ансам-
бля) — на сцене вдруг вырастали 
как из-под земли небоскребы на-
стоящей серьезности и исчезали, 
словно мираж. В «Думе» — венке 
композиторских размышлений, 
диалогов и рассуждений — речь, 
как легко догадаться, больше всего 
шла о чувстве: о сокровенном, как 
в «Утреннем размышлении о Бо-
жием величестве» Леонида Десят-
никова на текст Ломоносова (утон-
ченная хоровая радуга эмоций 
и тембров в исполнении ансам-

бля «Интрада»); об откровенном, 
как в блестяще исполненном «Раз-
мышлении о хорале Баха» Губай-
дулиной; о почти бесхитростном, 
как в поэтическом трио «Думки» 
Дворжака, или о как будто сложно-
сочиненном, как в «Размышлении 
по поводу песни Дауленда» Бритте-
на для альта и фортепиано с Ксени-
ей Башмет и Андреем Усовым.

Неудивительно, что «Первая лю-
бовь» в этой серии пришла к слу-
шателям с нулевым градусом 
сентиментальности. Старт програм-
мы — три пьесы Прокофьева из сю-
иты «Ромео и Джульетта» для форте-
пиано (Яков Кацнельсон) звучали 
с едва не сокрушительным изящест-

вом, стальным драматизмом и пора-
зительным ощущением огромной 
звуковой вселенной, заточенной 
в рояль, когда забываешь об оркес-
тровой природе этой музыки и обо 
всем вообще. Продолжений темы 
было много — фарфоровый сплав 
европейского классицизма с уса-
дебным романтизмом в «Вариациях 
на тему Моцарта» Глинки для арфы 
(Татьяна Осколкова), хитрые песни 
Грига и Дебюсси с Юлией Корпаче-
вой, дивная музыка для одного фор-
тепиано в шесть рук Рахманинова 
(Екатерина Апекишева, Кацнельсон 
и Алексей Курбатов), изобретатель-
но нежный модерн квинтета Эри-
ха Корнгольда, вылепленный рука-

ми Апекишевой, Айлена Притчина, 
Даниила Когана, Сергея Полтавско-
го, Бориса Андрианова, перелив-
чатые фортепианные «Вариации 
Зденки» Яначека (Курбатов), Тема 
с вариациями для скрипки и форте-
пиано Мессиана с его горячей одер-
жимостью ледяной чистотой звука 
и формы (Роман Минц, Кацнель-
сон) и, наконец, Первый струнный 
секстет Брамса (Минц, Ксения Дуб-
ровская, Андрей Усов, Павел Рома-
ненко, Борис Андрианов, Евгений 
Тонха), здесь повествующий больше 
не о влюбленности Брамса в Клару 
Вик, а об игре плотности и бесплот-
ности, остановившегося и стреми-
тельного времени, переплетающих-
ся пауз и фраз. Но все это говорило 
не о любви земной (хотя истории, 
случаи, поводы к сочинениям точ-
но и трепетно описаны в буклете), 
а о чувстве и вкусе к камерному ис-
полнительству.

В этот раз из-за пандемических 
сложностей на фестивале не смо-
гли выступить несколько посто-
янных участников и даже один ху-
друк, но, когда в буклете заявлен 
исполнитель А, в программке ука-
зан исполнитель B, а на сцене иг-
рает исполнитель С, при этом все 
трое — блестящие музыканты, со-
листы и ансамблисты, фестиваль-
ная одержимость камерным му-
зицированием с его встроенной 
в жанр непредсказуемостью оче-
видна как на ладони. О призрачных 
и безусловных радостях ансамбле-
вого взаимодействия говорилось, 
помимо программы о любви, в по-
следнем концерте, теперь уже без 
всяких сюжетных ориентиров. Тра-
диционным финалом — пьесой 
в исполнении всех (или почти всех) 
участников фестиваля — стало со-
чинение Гэвина Брайерса «Jesus 
Blood Never Failed Me Yet». В звуча-
нии, возможно, самого пронзитель-
ного вальса XX века, еще, кажется, 
никогда в Москве не исполнявше-
гося (хотя многие планировали), со-
шлось все: и шутка, и любовь, и раз-
мышления, и импровизационный 
дух, и почти тонкий расчет, и такт, 
и ансамблевая свобода — настоя-
щий центральный сюжет фестива-
ля и его редкое достоинство.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Былое и шутки
В Москве прошел XXIV музыкальный фестиваль «Возвращение»

На выставке снимки Араки 
напоминают кадры филь‑
ма, где «нормальные» 
 сюжеты сменяются 
 фантасмагорическими 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Есть у нынешних кураторов проблема 
с Араки: он становится не очень-то 
 удобен как яркий представитель того, 
что в моей юности называли 
«нетоварищеским отношением 
к женщине»

«Возвращение» вновь 
 оказалось ни на что 
не  похожим гимном 
 камерному музицирова‑
нию и его возможностям 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Я

К 
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НХЛ

«Вашингтон» падает — Овечкин растет
Во время кризиса клуба российский форвард вышел на первое место 
в списке лучших бомбардиров и снайперов чемпионата

Александр Овечкин, самая яркая рос‑
сийская хоккейная звезда, забив в до‑
машней для его клуба «Вашингтон Кэпи‑
талс» встрече гол в ворота «Ванкувер 
Кэнакс», вышел на первое место как 
в бомбардирском, так и в снайперском 
рейтингах регулярного чемпионата НХЛ. 
Впрочем, этот факт вряд ли сильно обра‑
довал поклонников «Вашингтона», кото‑
рый в январе отчего‑то резко сдал и про‑
игрывает матч за матчем, опускаясь 
вниз в турнирной таблице. Поражение — 
2:4 — он потерпел и от «Ванкувера».

осле единственного матча очередно‑
го дня регулярного чемпионата НХЛ главной 
новостью, связанной с ним, стал, разумеется, 
гол, благодаря которому «Вашингтон» в сере‑
дине первого периода открыл счет. Забил 
его в ворота ванкуверского голкипера Тэт‑
чера Демко в большинстве Александр Овеч‑
кин. А внимательно следить за его погоней 
за лидерами классификации лучших снай‑
перов лиги всех времен превратилось уже 
в традицию. Шайба была для него 756‑й в ре‑
гулярных чемпионатах, до топ‑тройки, кото‑
рую замыкает чех Яромир Ягр, уступающий 
только двум грандиозным канадским леген‑
дам Уэйну Гретцки и Горди Хоу, Овечкину 
осталось еще ровно десять. То есть покоре‑
ние нового заметного рубежа состоится, судя 
по всему, совсем скоро.

Впрочем, значение имел не только исто‑
рический, но и актуальный контекст. То, что 
в 36 лет Александр Овечкин вдруг решил вы‑
дать сезон, по яркости, продуктивности срав‑
нимый с теми сезонами, которые он выдавал 
в молодости, стало ясно уже довольно давно. 
Но все‑таки казалось, что, даже не утратив 
снайперского таланта и неожиданно обре‑
тя талант ассистентский, он все‑таки не кон‑
курент в борьбе за наиболее ценные призы 
из тех, что приносит статистика, неутоми‑
мому канадско‑немецкому тандему из «Эд‑
монтон Ойлерс» Коннора Макдэвида и Леона 
Драйзайтля. Но к середине зимы те скисли, 
и после матча против «Ванкувера» выясни‑
лось, что форвард «Вашингтона» уже на вер‑
хушке как снайперской, так и бомбардир‑
ской гонок. Правда, вместе с Драйзайтлем: 
у них с Овечкиным абсолютно идентичные 
показатели — 54 очка, 26 голов, 28 передач.

Другое дело, что, конечно, стопроцент‑
ным фаворитом обеих гонок Александра 
Овечкина называть, как ни крути, слиш‑
ком рано. И та, и другая классификации 
очень плотные. В бомбардирской на очко 

от Овечкина с Драйзайтлем отстают Макдэ‑
вид и Джонатан Юбердо из «Флорида Пан‑
терс», в снайперской в одной шайбе позади 
россиянина и немца Остон Мэттьюз из «То‑
ронто Мейпл Лифс», в двух — Крис Крайдер 
из «Нью‑Йорк Рейнджерс», в трех — Алекс Де‑
бринкэт из «Чикаго Блэкхокс».

При этом необходимо учитывать важный 
нюанс. Расписание «Вашингтона» из‑за мощ‑
ной вспышки коронавируса, которая потря‑
сла НХЛ в начале зимы, пострадало мень‑
ше, чем расписание большинства клубов. 
Из‑за этого у некоторых преследователей 
Александра Овечкина, который удивитель‑
ным образом обошелся без попаданий в ко‑
вид‑протоколы и пропусков игр (среди его 
вашингтонских партнеров таких, например, 
больше нет), имеются матчи в запасе. У хокке‑
истов из «Эдмонтона» их аж четыре. И продук‑
тивность самого Овечкина после Нового года, 
кстати, уже не так впечатляет, как в ноябре 
или декабре. В шести последних матчах он до‑
был лишь четыре балла за результативность.

Но тех, кто переживает за «Вашингтон», 
в настоящий момент наверняка больше пер‑
сональных проблем Александра Овечкина 
волнуют проблемы, связанные с его коман‑
дой в целом. К январю она подошла в роли 
лидера сводной таблицы регулярного чем‑

пионата. Все у «Вашингтона» было хорошо, 
ему не мешал уверенно двигаться по дистан‑
ции и тот факт, что перед рождественским 
перерывом он был вынужден — в основном 
из‑за положительных тестов на коронави‑
рус — обходиться без целой группы игроков, 
в том числе игроков ведущих вроде Евгения 
Кузнецова, Никласа Бэкстрема, Тиджея Оши. 
И вдруг случился срыв.

На январь пришлось семь матчей «Вашин‑
гтона». В них он одержал две победы, проиг‑
рав пять раз. Причем нельзя сказать, что на‑
бор соперников был чрезвычайно мощным: 
били вашингтонцев и проблемные коман‑
ды — «Нью‑Джерси Девилс», тот же «Ванку‑
вер». А издание The Washington Times, ана‑
лизируя кризис, обратило внимание на то, 
что «Вашингтон» отчего‑то постоянно прова‑
ливается во вторых периодах. Этот отрезок 
угробил его и в матче с «Ванкувером».

С лидерством «Вашингтон», понятно, по‑
прощался. Более того, он упал уже на третье 
место в своем дивизионе Метрополитен — 
за «Нью‑Йорк Рейнджерс» и «Каролина Хар‑
рикейнс». А в спину дышит «Питсбург Пин‑
гвинс». По поводу путевки в play‑off вроде 
бы можно еще не беспокоиться — запас име‑
ется. Но на одном из сайтов фанов клуба уже 
появился материал, в котором напоминают: 
в двух предыдущих сезонах «Вашингтон» 
из рук вон плохо проводил февраль. А про‑
должение падения ведь и в самом деле спо‑
собно, растопив запас, заставить паниковать 
насчет путевки в кубковую стадию.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА получил  
прямо по «Зениту»
Армейцы пали в Петербурге

В центральном матче игровой недели ре‑
гулярного чемпионата Единой лиги ВТБ 
«Зенит» принимал ЦСКА. Команды встре‑
чались уже в третий раз в нынешнем се‑
зоне, и в первых двух случаях сильнее 
были армейцы. На этот раз убедитель‑
ную победу — 81:68 — одержал «Зенит».

ротивостояние «Зенита» и ЦСКА 
в Единой лиге ВТБ не может похвастать 
очень долгой историей (оно началось толь‑
ко в 2014 году, когда петербуржцы дебютиро‑
вали в турнире), но, несмотря на это, уже вос‑
принимается как своего рода современная 
классика. В 22 ранее состоявшихся очных 
встречах в рамках Единой лиги ВТБ «Зенит» 
сумел победить только семь раз. И это непри‑
ятно и даже опасно для амбициозной коман‑
ды, поскольку неизбежно формирует некий 
комплекс ЦСКА. Им в той или иной степени 
страдают все российские команды, но это 
не значит, что они не стремятся от него изба‑
виться. Но именно «Зениту» и, пожалуй, еще 
УНИКСу с их амбициями этот комплекс осо‑
бенно сильно мешает.

Состоявшаяся в понедельник на «Сибур 
Арене» встреча была уже третьим пересече‑
нием «Зенита» и ЦСКА в нынешнем сезоне. 
Первая игра пришлась на финал Суперкуб‑
ка лиги, вторая — на регулярку Евролиги. 
И в обоих случаях побеждал ЦСКА. То есть 
статистика ничего хорошего «Зениту» не су‑
лила. Зато в пользу петербуржцев вроде 
бы должно было говорить то, что они не иг‑
рали почти две недели. В команде случилась 
вспышка COVID‑19, и запланированные мат‑
чи «Зенита» в Евролиге были перенесены. 
Петербургский клуб, отметим, неуникален 
в этом смысле: в 19‑м туре Евролиги были от‑
менены все девять матчей, а в 20‑м еще четы‑
ре. ЦСКА же на прошлой неделе сыграл в кон‑
тинентальном первенстве дважды и вроде 
бы должен был прибыть в Санкт‑Петербург 
не в лучшем состоянии. Об этом в предматче‑
вом комментарии говорил и главный тренер 
«Зенита» Хави Паскуаль. Но на деле выбор 
между тем, чтобы играть раз в три дня, и тем, 
чтобы остаться без игр почти на две недели, 
неочевиден. Ведь тут недолго и игровые свя‑
зи если не растерять, то заметно ухудшить. 

Однако обе команды не проявляли ника‑
ких признаков того, что непростой график 
негативно сказался на их готовности к мат‑
чу. «Зенит» вовсе не выглядел растрениро‑
ванным, ЦСКА не производил впечатления 
утомленной команды. Да, армейцы не сра‑

зу включились в игру, позволив Джордану 
Ллойду и Билли Бэрону попадать с дистан‑
ции. Но все же гости довольно быстро освои‑
лись, под щитами в свою силу заработал Ни‑
кола Милутинов, очень неплохо смотрелся 
Марюс Григонис — и ЦСКА выровнял игру. 
И если бы в составе «Зенита» чуть менее убе‑
дителен был Ллойд, словно нож, проникав‑
ший в защитные порядки ЦСКА, хозяева 
вряд ли ушли бы на большой перерыв, имея 
отрыв в семь очков.

Доподлинно неизвестно, что Хави Па‑
скуаль говорил своим игрокам в перерыве, 
но в третьей четверти «Зенит» заиграл еще 
сильнее. Джордан Мики, Матеуш Понитка, 
Миндаугас Кузминскас организовали ры‑
вок, на который ЦСКА достойного ответа 
не нашел и благодаря которому отрыв хозя‑
ев чуть было не достиг 20 очков. Катастро‑
фы, фактически лишавшей смысла дальней‑
шее продолжение игры, армейцы избежали, 
но и вернуться хотя бы на расстояние ме‑
нее десяти очков им очень долго не удава‑
лось. Уже под занавес матча Джоэль Болом‑
бой и Милутинов сумели довести отставание 
ЦСКА до шести очков, но времени на то, что‑
бы затянуть игру в настоящую, нервную, кон‑
цовку оставалось катастрофически мало. Тем 
более что снова заработала снайперская пуш‑
ка Билли Бэрона, ставшего в итоге самым ре‑
зультативным игроком встречи — на его сче‑
ту 20 очков. В итоге «Зенит» победил со счетом 
81:68. В результате ЦСКА опустился на третье 
место, первые два занимают УНИКС и «Авто‑
дор», «Зенит» остается четвертым.

Александр Петров

ТЕННИС

Аслан Карацев поддал до и после полуночи
Для выхода во второй круг Australian Open ему понадобилось почти пять часов

Самым затяжным матчем п ервого дня 
Открытого чемпионата  Австралии 
 стала встреча россиянина Аслана 
 Карацева с испанцем Жауме Мунаром. 
Она  продолжалась четыре часа 52 мину‑
ты, а закончилась уже во вторник утром 
по мельбурнскому времени тяжелей‑
шей победой прошлогоднего полуфина‑
листа, который всего за два дня до это‑
го завоевал свой третий за карьеру 
 титул в Сиднее.

 
 
 
 
 
яжелейший старт Аслана Караце‑

ва на этом Australian Open предопредели‑
ли два фактора. Один из них — временной: 
первый матч россиянина в Мельбурне на‑
чался менее чем через двое суток после фи‑
нала в Сиднее, где он одолел экс первую 
ракетку мира Энди Маррея. Конечно, тре‑
тий за карьеру титул, да еще завоеванный 
в противоборстве с таким знаменитым оп‑
понентом, обнадеживал тех, кто болеет 
за Карацева. Однако коварство подобных 
триумфов перед самым началом турниров 
Большого шлема заключается в том, что 
они, добавляя новоиспеченным чемпио‑
нам уверенности, одновременно отнимают 
у них энергию и вынуждают играть с листа. 
Карацев, кстати, уже попадал в похожую си‑
туацию прошлой осенью, когда после бле‑
стящей победы в Москве на Кубке Крем‑
ля в Санкт‑Петербурге уступил довольно 
скромному австралийцу Джону Миллма‑
ну. А тут ему достался испанец Жауме Му‑
нар, и это обстоятельство стало еще одним 
фактором, который нельзя было трактовать 
в пользу прошлогоднего полуфиналиста.

24‑летний правша с Мальорки, принад‑
лежащий к тому самому поколению Да‑
ниила Медведева, которое сейчас наполо‑
вину оккупировало первую десятку, пока 
звезд с неба не хватает. Высшее место Му‑
нара в мировом рейтинге — 52‑е, а сей‑
час он стоит там 71‑м, имея на своем сче‑
ту лишь прошлогодний финал небольшого 
грунтового турнира в Марбелье. Проблема 
для Карацева заключалась в том, что это‑
му крепышу, тренирующемуся на родном 
острове в академии Рафаэля Надаля, свой‑
ственны не только классическая испанская 
стабильность на задней линии, но и быст‑
рота, а еще желание сражаться до конца 

даже в тех ситуациях, когда у других опу‑
скаются руки. Сломить сопротивление по‑
добного оппонента, да еще на фоне собст‑
венных недавних нагрузок — каторжный 
труд, и поначалу Карацев откровенно му‑
чился на корте. Дело дошло до того, что, 
когда в начале второго сета россиянин сна‑
чала выбил мяч на трибуну, а потом вдре‑
безги разбил свою ракетку, судья на вышке 
наказал его потерей одного очка.

Та партия, впрочем, осталась за Кара‑
цевым, который немного успокоился 
и уравнял ситуацию в матче. Но до развяз‑
ки было еще очень далеко. Лишь через че‑

тыре с лишним часа после первого удара 
по мячу начался пятый сет, в котором тен‑
нисные гладиаторы на радость самым стой‑
ким болельщикам выдавали розыгрыши 
из 20 с лишним ударов с умопомрачитель‑
ной беготней. В третьем и пятом геймах Ка‑
рацев взял чужую подачу, в шестом про‑
играл свою, а в восьмом прошел по самой 
грани, отыгравшись с 0:40. Закончилось 
же все уже за полночь по Мельбурну в де‑
сятом гейме на втором матчболе, который 
Карацев реализовал после невынужденной 
ошибки Мунара. Итоговый счет — 3:6, 7:6 
(7:1), 6:7 (3:7), 6:4, 6:4. 

Статистика этой марафонской теннис‑
ной дуэли выглядит просто удивительно. 
Карацев сумел победить, допустив в три 
с лишним раза больше невынужденных 
ошибок — 107 против 35 и реализовав 
лишь восемь брейк‑пойнтов из 27. Прав‑

да, на его стороне огромное преимущест‑
во по числу мячей, выигранных ударами 
навылет — 87 против 24. Однако в общей 
сложности больше очков (184:188) все рав‑
но у Мунара.

Пока трудно сказать, как после такой про‑
верки на прочность Карацев будет ощущать 
себя в среду, когда во втором круге ему при‑
дется иметь дело с 55‑й ракеткой мира Мак‑
кензи Макдональдом. Как и Мунар, невысо‑
кий американец тоже большой любитель 
побегать из одного угла корта в другой, хотя 
соотношение побед и поражений в пятисе‑
товых матчах у него отрицательное — 2:8. 
К тому же теннис Макдональда достаточно 
предсказуем. Поэтому не исключено, что, 
несмотря на сложнейшие испытания, вы‑
павшие на долю россиянина в последние 
дни, дальше у него дела пойдут побыстрее.

Евгений Федяков

Более ста невынужденных ошибок, 
допущенных Асланом Карацевым 
(на фото) в матче с Жауме 
Мунаром, не помешали ему выйти 
во второй круг Australian Open   
ФОТО АРАТА ЯМАОКА

26‑й гол Александра Овечкина 
в сезоне, забитый в ворота 
«Ванкувера», поднял его на первое 
место в списке снайперов 
регулярного чемпионата  
ФОТО PATRICK SMITH / GETTY IMAGES
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Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 015 очков. 2 (2). Даниил 
Медведев (Россия) — 8935. 3 (3). Александр Зверев (Герма-
ния) — 7970. 4 (4). Стефанос Циципас (Греция) — 6540. 5 (6). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 4875. 6 (5). Андрей Рублев 
(Россия) — 4785. 7 (7). Маттео Берреттини (Италия) — 4568. 
8 (8). Каспер Рууд (Норвегия) — 4155. 9 (9). Феликс Оже-Аль-
яссим (Канада) — 3608. 10 (11). Янник Синнер (Италия) — 3390. 
11 (10). Хуберт Хуркач (Польша) — 3336. 12 (12). Кэмерон 
Норри (Великобритания) — 2900. 13 (13). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2730. 14 (14). Денис Шаповалов (Канада) — 2593. 
15 (20). Аслан Карацев (Россия) — 2553. 16 (15). Доминик 
Тим (Австрия) — 2410. 17 (16). Роджер Федерер (Швейцария) — 
2385. 18 (17). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2385. 19 (18). 
Кристиан Гарин (Чили) — 2375. 20 (19). Гаэль Монфис (Фран-
ция) — 2373… 30 (30). Карен Хачанов (Россия) — 1748.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7111 очков. 2 (2). Арина Со-
боленко (Белоруссия) — 5698. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния) — 5425. 4 (4). Барбора Крейчикова — 5213. 5 (5). Каролина 
Плишкова (обе — Чехия) — 4582. 6 (9). Паула Бадоса (Испания) — 
4264. 7 (7). Анетт Контавейт (Эстония) — 4231. 8 (6). Мария 
Саккари (Греция) — 4071. 9 (8). Ига Швёнтек (Польша) — 3916. 
10 (10). Унс Джабир (Тунис) — 3500. 11 (11). Анастасия 
Павлюченкова (Россия) — 2968. 12 (13). Елена Рыбакина 
(Казахстан) — 2765. 13 (12). София Кенин (США) — 2762. 
14 (14). Наоми Осака (Япония) — 2696. 15 (15). Симона Халеп 
(Румыния) — 2657. 16 (19). Кори Гауфф (США) — 2655. 17 (16). 
Элина Свитолина (Украина) — 2641. 18 (18). Эмма Радукану (Ве-
ликобритания) — 2595. 19 (21). Петра Квитова (Чехия) — 2530. 
20 (17). Анжелик Кербер (Германия) — 2517… 23 (26). Дарья 
Касаткина — 2360... 32 (30). Вероника Кудерметова — 
1695... 37 (39). Людмила Самсонова — 1577... 45 (40). 
Екатерина Александрова (все — Россия) — 1356.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первый круг Australian Open
Мужчины. Гаэль Монфис (Франция, 17)—Федерико Кория 
(Аргентина) 6:1, 6:1, 6:3. Кристиан Гарин (Чили, 16)—Факундо 
Багнис (Аргентина) 6:3, 6:4, 5:7, 6:7 (4:7), 6:3. Себастьян Кор-
да (США)—Кэмерон Норри (Великобритания, 12) 6:3, 6:0, 6:4. 
Пабло Карреньо Буста (Испания, 19)—Томас Мартин Этчеверри 
(Аргентина) 6:1, 6:2, 7:6 (7:2). Маттео Берретини (Италия, 
7)—Брэндон Накашима (США) 4:6, 6:2, 7:6 (7:5), 6:3. Александр 
Зверев (Германия, 3)—Даниэль Альтмайер (Германия) 7:6 
(7:3), 6:1, 7:6 (7:1). Рейлли Опелка (США, 23)—Кевин Андерсон 
(ЮАР) 6:3, 6:4, 7:6 (7:3). Денис Шаповалов (Канада, 14)—Ласло 
Дьёре (Сербия) 7:6 (7:3), 6:4, 3:6, 7:6 (7:3). Хуберт Хуркач 
(Польша, 10)—Егор Герасимов (Белоруссия) 6:2, 7:6 (7:3), 6:7 
(5:7), 6:3. Аслан Карацев (Россия, 18)—Жауме Мунар (Испа-
ния) 3:6, 7:6 (7:1), 6:7 (3:7), 6:4, 6:4. Карен Хачанов (Россия, 
28)—Денис Кудла (США) 3:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:2). Рафаэль Надаль 
(Испания, 6)—Маркос Джирон (США) 6:1, 6:4, 6:2.
Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Леся Цуренко 
(Украина) 6:0, 6:1. Лючия Бронцетти (Италия)—Варвара 
Грачева (Россия) 3:6, 6:2, 6:3. Белинда Бенчич (Швейцария, 
22)—Кристина Младенович (Франция) 6:4, 6:3. Наоми Осака 
(Япония)—Камила Осорио Серрано (Колумбия) 6:3, 6:3. Бер-
нарда Пера (США)—Екатерина Александрова (Россия) 7:5, 
6:3. Вероника Кудерметова (Россия, 28)—Клэр Лю (США) 
6:4, 6:4. Мария Саккари (Греция, 5)—Татьяна Мария (Германия) 
6:4, 7:6 (7:2). Барбора Крейчикова (Чехия, 4)—Андреа Петкович 
(Германия) 6:2, 6:0. Елена Остапенко (Латвия, 26)—Анна 
Шмидлова (Словакия) 6:7 (7:9), 6:4, 6:1. Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 24)—Панна Удвардь (Венгрия) 6:3, 6:1. Элина 
Свитолина (Украина, 15)—Фиона Ферро (Франция) 6:1, 7:6 
(7:4). Мэдисон Кис (США)—София Кенин (США, 11) 7:6 (7:2), 
7:5. Сян Ван (Китай)—Кори Гауфф (США, 18) 6:4, 6:2. Паула 
Бадоса (Испания, 8)—Айла Томлянович (Австралия) 6:4, 6:0.

Последние матчи  
регулярного чемпионата 
Единой лиги ВТБ
УНИКС—«Нижний Новгород» 85:71.  
«Зенит»—ЦСКА 81:68.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 11 9 2 81,8

2. «Автодор» 10 8 2 80,0

3. ЦСКА 11 8 3 72,7

4. «Зенит» 11 8 3 72,7

5. «Парма» 10 6 4 60,0

6. «Локомотив-Кубань» 9 5 4 55,6

7. «Нижний Новгород» 11 5 6 45,5

8. «Енисей» 11 4 7 36,4

9. «Калев» 9 3 6 33,3

10. «Астана» 8 2 6 25,0

11. «Цмоки-Минск» 9 1 8 11,1

12. «Зелёна-Гура» 10 1 9 10,0
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